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СИНХРОННОЕ 
ПЛАВАНИЕ  
В РОССИИ — 
ТЕПЕРЬ  
НЕ ТОЛЬКО 
ЖЕНСКОЕ  
ЗАНЯТИЕ

Санкции на западные продукты у нас уже год, 
но в последние дни новости о них становятся все 
более жареными — в прямом смысле. Сначала 
конфискованную на границах нашей Родины еду 
хотели просто уничтожать. Потом придумали как: 
на костре, как инквизиция — ведьм. В моем раз-
горяченном воображении, согласно правитель-
ственному указу, адским пламенем горят хамон, 
пармезан и мраморное мясо охлажденное... 

28 июля, вторник. Завтрак: колбаса док-
торская, сыр российский, творог отечественный 
и новость федеральная. О том, что санкционные 
продукты, которые все же ввозят и в немалом ко-
личестве, будут уничтожать путем сожжения. 

Интересно, как горит мой любимый пармезан? 
Превращается в гигантское фондю? А хамон и 
рыба — в шашлык по-африкански? А молочная 
продукция-то, наверное, вообще не горит, а кипит 
и убегает! Фрукты скорее всего просто лопаются, 
а потом долго тлеют, превращаясь в гниющее 
варенье... Интересно, где же развернется это 
грандиозное барбекю? 

За краснодарским яблоком, венчающим мой 
завтрак, узнаю, что сражением с запретной едой, 
словно три богатыря, займутся сразу три славных 
ведомства: Россельхознадзор, Роспотребнадзор 
и Федеральная таможенная служба. А Минсельхоз 
уже направил в правительство правила уничтоже-
ния продуктов, попадающих под эмбарго. 

29 июля, среда. Завтрак: чай краснодарский 
и указ президентский — тот самый, об уничтожении 
санкционных продуктов. Не испугавшись большого 
продуктового пожарища, президент его все же 
подписал. И с 6 августа все непрошеные делика-
тесы, тайком ввезенные на нашу Родину (в список 
входят: говядина, свинина, рыба, фрукты, овощи, 
птица, сыр, молочная продукция и орехи), будут 
гореть синим пламенем прямо на ее границах... 
И охота на коварную еду будет идти до победного 
конца эмбарго — до 5 августа 
2016 года. Если, конечно, конец 
не продлят...
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ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

АНАРХИЯ 
НА ДВУХ 
КОЛЕСАХ

Москва — город тесный, и тут все недовольны друг другом. 
Автомобилистам мешают пешеходы и другие автомобили-
сты, пешеходы стонут от засилья машин, захвативших все 
жизненное пространство, да и свой брат пешеход иной раз 
раздражает изрядно. А недавно на улицах столицы появились 
новые силы — стремительные (и главное, всегда неожидан-
ные) велосипедисты. Велодвижение активно развивают. Ему 

покровительствуют. Более того, никаких особых 
требований к велосипедистам не предъявляют: 
мол, катайтесь на здоровье, улучшайте экологию. 
И при этом мало кто помнит, что о велосипедистах 
говорится в Правилах дорожного движения, и 
мало кто видит, что этим правилам они частенько 
не следуют. Более того, о своих обязанностях 
часто не осведомлены сами велосипедисты. 
В том, какими нормами регулируются их взаи-
моотношения с другими участниками уличного 
движения, разбиралась корреспондент «МК».

Читайте 7-ю стр.

Для велосипедистов Правила 
дорожного движения существуют. 

 Но они зачастую сами 
 о них не знают.

УЛОЧКА ОЛЬХОВСКАЯ — ГРЯЗНАЯ, БОМЖОВСКАЯ...
Соседство с любым московским вокзалом — 

испытание не для слабонервных. Запах шпал, гудки 
локомотивов, вечная суета... Но это звучит скорее 
романтично. Куда меньше романтики в кучах грязи, 
неопрятных бомжах, постоянных пьяных драках. 
Всего этого уже сполна хлебнули жители Ольхов-
ской улицы, идущей параллельно железнодорож-
ным путям Казанского направления. Граждане на 
грани отчаяния и даже просят переселить их хоть 
в Бирюлево, а брошенные дома отдать бомжам и 
гастарбайтерам на откуп.

Читайте 3-ю стр.

Маргиналы «оккупировали» 
несколько дворов  
в центре Москвы

Слухи о том, что экс-чиновница Мино-
бороны Евгения Васильева, осужденная на 
5 лет тюрьмы, якобы находится на свободе, 
могут иметь под собой основания. То, что 
адвокаты Васильевой по-тихому забрали 
жалобу на приговор, их категорическое 
нежелание общаться с журналистами, 
а также появление в государственном ин-
формагентстве сообщения, что «похожую 

на Васильеву» женщину видели на улице в 
Москве, говорит о том, что... возможно, за 
нее отбывает наказание другой человек. 
Такое необычное предположение выдви-
нула в беседе с «МК» известный адвокат 
и правозащитник Оксана 
Михалкина.
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Адвокат допустил, что за экс-чиновницу сидит 
другой человек

ОЛИМПИАДА-2022:  
ПОЧЕМУ ПРЕДПОЧЛИ ПЕКИН?

В нашей стране найдется немало 
тех, кто откровенно ждал старта 128-й 
сессии Международного олимпий-
ского комитета в Куала-Лумпуре, на 
которой выбирали столицу XXIV зим-
них Олимпийских игр. Бывшая столи-
ца Казахской ССР Алма-Ата, которая 
ассоциируется со скоростным катком 
«Медео», или Пекин, который 7 лет 

назад свои Игры (правда, летние), уже 
провел? Два кандидата всю весну, со-
гласно исследованиям авторитетного 
социологического агентства Around 
the rings («Вокруг колец»), шли ноздря 
в ноздрю. Но вскрытый президентом 
МОК Томасом Бахом конверт означал: 
все-таки Пекин. 

Читайте 8-ю стр. 

Столица Поднебесной стала первой  
в истории, кто примет сначала летние,  

а затем и зимние Игры

А ВОТ КОМУ БЕСПЛАТНЫЙ СЫР? 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗАКОНЫ С ПАССАЖИРА БЕСЯТСЯ
Читайте 3-ю стр.
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Еду на машине: 
все пешеходы 
— козлы. Иду 
пешком: все 
водилы — козлы.  
Еду на велосипеде 
— вообще все 
козлы!

АНЕКДОТ ДНЯ

На чемпионате мира по водным видам 
в Казани Дарина Валитова и Александр 
Мальцев покорили публику своим 
«Лебединым озером»
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ТЕЛО ВАСИЛЬЕВОЙ  
ДО СИХ ПОР НЕ ЗАКРЫТО?

Глава МОК Томас Бах 
объявляет победителя.

Андрей БАБУШКИН,
член Совета по развитию гражданского общества 

 и правам человека при Президенте РФ

Дежурная бригада:
 Татьяна АНТОНОВА, Денис БАЛАШОВ, Артем АФОНСКИЙ, 

Ева МЕРКАЧЕВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

ПАССАЖИР МЕТРО СПАСАЛ ДЕВУШКУ,  
НЕ ЖАЛЕЯ ПАЛЬЦЕВ 

Травмой руки обернулась 
для 24-летнего Артема опе-
рация по спасению девушки, 
которая едва не попала в ме-
ханизм эскалатора в метро. 
Молодой человек потянулся 
за упавшим у пассажирки 
мобильником, и его пальцы 
затянуло под металлическую 
гребенку устройства. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 30 июля 
около 23.30 на станции метро 
«Пушкинская». Артем, прие-
хавший погостить к друзьям 
в Москву, спускался на плат-
форму и заметил, что ниже по 
эскалатору прямо на ступенях 
сидит девушка лет 25 с длин-
ными волосами. Дежурный 
несколько раз предупредил 
ее о том, что необходимо под-
няться со ступней, однако на 
объявления она не реагиро-
вала (очевидно, пассажирка 
находилась в состоянии ал-
когольного опьянения).

— Я быстро понял, что если 
ничего не предпринять, де-
вушку может травмировать 
механизм внизу эскалатора 
— к примеру, «зажевать» ее 
волосы, — рассказал «МК» 
Артем. — К счастью, я успел 
поднять ее на ноги и спустить 

на платформу до того, как 
это случилось. Но у нее вы-
пал мобильный телефон — и я 
потянулся за ним, решил и его 
спасти от эскалатора.

В следующую секунду паль-
цы Артема оказались под ме-
таллической гребенкой меха-
низма. Он был остановлен на 
несколько минут; на помощь 
пострадавшему сразу же 
пришли дежурные по станции 
полицейские, которые вызва-
ли «скорую помощь». Моло-
дой человек был доставлен в 
29-ю ГКБ, где врачи оказали 
ему первую помощь (у Арте-
ма оказались повреждены 
подушечки второго и тре-
тьего пальцев правой руки). 
Уже утром парень покинул 
медицинское учреждение и 
отправился по своим делам. 
Но в ближайшие дни ему все 
равно придется наведаться в 
медучреждение для дополни-
тельных процедур. 

БИЛЕТ СТАНЕТ ЛИШНЕЙ 
БУМАЖКОЙ ПРИ ПОДТВЕРЖДЕНИИ 

РАСХОДОВ В КОМАНДИРОВКЕ
Получить компенсацию за 

время, проведенное в коман-
дировке (по старинке «суточ-
ные»), даже при отсутствии 
билетов на поезд или самолет 
смогут теперь работающие 
граждане. В качестве доку-
ментов, подтверждающих, что 
сотрудник уезжал по работе, а 
не прогуливал, работодатели 
обязаны будут принимать чеки 
и счета из гостиниц. 

Как стало известно «МК», 
соответствующие поправки 
в «Положение об особенно-
стях направления работников 
в служебные командировки» 
утвердило Правительство 
РФ. По старым правилам под-
твердить факт нахождения в 
командировке сотрудник мог 
только проездными билетами, 
если он пользовался обще-
ственным транспортом, и 
чеками с автозаправок, если 
решил ехать на собственном 
автомобиле. Получалось, что 
заезжать на заправку прихо-
дилось дважды: в начале по-
ездки и в конце. В противном 

случае никаких доказательств 
того, что человек действи-
тельно уезжал в другой го-
род по работе, не оставалось. 
Теперь же, если транспорт-
ных документов у работника 
нет, он сможет предъявить в 
бухгалтерию документы из 
гостиницы, в которой останав-
ливался. Это может быть до-
говор с отелем, счет или чеки. 
Главное, чтобы документ был 
именным. Более того, если 
бизнес-путешественник 
останавливался на ночлег у 
частников и не оформлял ни-
каких бумаг, он сможет взять 
у принимающей организации 
письмо, в котором будет ука-
зано, что он действительно 
в такие-то дни находился в 
командировке. Также, чтобы 
еще больше защитить работ-
ников от забывчивых руково-
дителей, в документ внесли 
поправку, согласно которой 
направлять сотрудников в по-
ездки можно будет только с 
письменного распоряжения 
начальства. 

РЕБЕНОК ПОГИБ, ПЫТАЯСЬ НАПУГАТЬ МАМУ
Желание испугать маму 

трагически закончилось в 
четверг для 10-летнего мо-
сквича, отдыхающего на даче 
в Калужской области. Он за-
лез в петлю и повесился.

Как стало известно «МК», 
беды ничто не предвеща-
ло — 38-летняя Ольга, как 
обычно, днем накрыла стол 
в хозблоке и позвала сына 
Никиту отобедать. Мальчик, 
к слову, был для женщины 
светом в окошке — ради него 
она оставила работу (семью 
содержал отец мальчика 

— водитель по профессии). 
Ольга жила исключительно 
интересами сына, заботи-
лась о его здоровье, поэтому 
на все лето уезжала на дачу 
в СНТ, чтобы сын дышал све-
жим воздухом.

Посередине обеда Никита 
вдруг встал и пошел в основ-
ной дом. Ольга подождала, 
мальчик все не возвращался. 
Тогда она отправилась на по-
иски. Увиденное в доме стало 
настоящим шоком — Никита 
висел на брючном ремне на 
лестнице, ведущей на 2-й 

этаж. Женщина вытащила 
сына из петли, повезла в 
ближайшую больницу, но 
медики спасти мальчика не 
смогли.

Мыслей о суициде Ники-
та никогда не высказывал, 
состояние психики было в 
норме, конфликтов в семье 
не наблюдалось.  Записки 
предсмертной школьник не 
оставил. Родные полагают, 
что ребенок не планировал 
уход из жизни, а таким обра-
зом хотел напугать маму — и 
не рассчитал.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ИМИТИРОВАЛ КРАЖИ, ЧТОБЫ 
ОБЧИщАТЬ МНИМЫХ ЖЕРТВ

Капитан полиции, на счету 
которого, по версии след-
ствия, не меньше четырех 
квартирных краж, был за-
держан в Москве. Особисты 
предполагают, что он обчи-
щал жилища под видом ра-
боты на месте происшествия. 
После очередной кражи его 
взяли по горячим следам. 

Как стало известно «МК», 
задержанный — 32-летний Ан-
дрей Сутормин — работает 
экспертом в криминалистиче-
ском центре в Северном окру-
ге Москвы. Правоохраните-
ли считают, что Сутормин по 

наводке ломал замки в инте-
ресующих его квартирах или 
другим способом имитировал 
проникновение злоумыш-
ленников. После обращения 
хозяев в полицию мужчина 
в составе следственно-
оперативной группы выезжал 
на место для проверки сигна-
ла о взломе и выжидал мо-
мент для того, чтобы остаться 
одному. В ходе различных ме-
роприятий — взятия отпечат-
ков пальцев, различных проб 
— он обыскивал квартиры на 
предмет ювелирных ценно-
стей и денег и присваивал 

их себе. Так было и 29 июля, 
когда эксперт приехал в 
квартиру после заявления 
хозяев о «краже». Особисты 
уже знали, что капитан не-
чист на руку, и повязали его 
при выходе из жилища. По 
версии следствия, на счету 
у эксперта-криминалиста 
на данный момент около че-
тырех эпизодов квартирных 
краж. Часть похищенного до-
бра после задержания подо-
зреваемого удалось изъять. 
Мужчина находится под стра-
жей, в отношении его возбуж-
дено уголовное дело.

АРЕСТАНТ ПОСМЕРТНО ДОБИЛСЯ 
ПОСЛАБЛЕНИЯ ДЛЯ СОКАМЕРНИКОВ, 

СТРАДАЮщИХ ОТ ДУХОТЫ 
Открывать так называемые 

«кормушки» в дверях камер, 
чтобы заключенные не мучи-
лись от духоты, будут в СИЗО. 
Поводом для таких рекомен-
даций от правозащитников 
стала очередная смерть аре-
станта в одном из московских 
изоляторов. 

К а к  с о о б щ и л и 
«МК» в Общ ес твенно-
наблюдательной комиссии 
Москвы, в минувший вторник в 
СИЗО №3 скончался 47-летний 
заключенный. ЧП случилось в 
306-й камере в 8 утра. Мужчи-
на попал за решетку за поджог 
чьей-то квартиры и, судя по 
всему, страдал психически-
ми отклонениями. Он плохо 
переносил духоту в камере. 
По словам арестантов, кото-
рые были с ним, в последние 
дни дышать было тяжело аб-
солютно всем. При этом вен-
тиляторов в СИЗО не хватает, 
окна в камерах маленькие, и 

все это на фоне перелимита 
заключенных. Как бы то ни 
было, арестант упал на пол 
без сознания, сокамерники 
вызвали доктора, который 
сразу же потребовал вынести 
его в медчасть, где тот и скон-
чался. По предварительному 
диагнозу у заключенного была 
сердечная недостаточность 
(а от жары такие пациенты 
страдают сильнее других) и 
оторвался тромб. Примеча-
тельно, что во время провер-
ки ОНК сразу из нескольких 
камер раздавались крики: 
«Врача! Задыхаемся». 

Члены ОНК обратились 
во ФСИН с просьбой раз-
решить открывать окошки-
«кормушки» (через которые 
передают еду) в дверях и 
проветривать камеры. Кроме 
того, правозащитники попро-
сили в особенно жаркие дни 
выводить арестантов в душ не 
раз в неделю, а чаще. 

ПРИ ВЫНЕСЕНИИ ПРИГОВОРА ЭКС-
СЛЕДОВАТЕЛЮ СУДЬЯ ВСПОМНИЛА 

ЕГО ЗАСЛУГИ В РАССЛЕДОВАНИИ 
ТЕРАКТА 

Бывший полицейский сле-
дователь Александр Бурчук, 
вымогавший у известного и 
авторитетного в опреде-
ленных кругах финансиста 
Евгения Двоскина 1 млн дол-
ларов, получил 2 года коло-
нии. Такой приговор вынес 
31 июля Замоскворецкий 
районный суд, рассмотрев 
дело в особом порядке, что 
предполагает полное при-
знание вины обвиняемым.

Экс-следователь по особо 
важным делам ГУВД Москвы 
Александр Бурчук, став ад-
вокатом, предложил свои 
услуги советнику предсе-
дателя правления Генбанка 
Евгению Двоскину. В авгу-
сте прошлого года мужчина 
оказался в затруднительной 
ситуации после обыска в 
банке, который провели со-
трудники СЭБ ФСБ России. 
Финансиста доставили в ГСУ 
ГУ МВД Москвы, то есть как 
раз туда, где бывший следо-
ватель работал ранее. Судя 
по показаниям коммерсанта, 
события развивались следу-
ющим образом. Когда Дво-
скина привезли в отдел, на 
его человека вышел некий 
Владимир Барцакин, кото-
рого в определенных кругах 
считают «решальщиком», и 
предложил силами «зам.ди-
ректора ФСБ» «нейтрализо-
вать» возникшую ситуацию 
за 1 млн долларов (сам «ре-
шальщик» утверждает, что 
люди Двоскина сами пришли 
к нему с просьбой о помо-
щи). Финансист согласился 
дать 200 тысяч, а остальную 
сумму после того, как его от-
пустят. 

Двоскина отпустили, он, 
понимая, что против него 
совершается преступле-
ние, написал заявление в 
УСБ ФСБ и уже под наблю-
дением особистов передал 
в своем офисе 300 тысяч 
долларов (100 — настоящие, 
200 — «кукла») Барцакину. 
Последнего задержали, 
он начал сотрудничать со 
следствием и согласился 
участвовать в оперативном 
эксперименте, в ходе кото-
рого адвокату Бурчуку в том 
же кабинете коммерсанта 
был передан пакет с 50 ты-
сячами баксов. 

Обоим вменили мошен-
ничество в особо крупном 

размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
только Бурчука поместили 
в СИЗО, а Барцакина отпу-
стили под подписку о невы-
езде.

Изначально бывший сле-
дователь заявлял, что Дво-
скин имеет к нему личную 
неприязнь из-за того, что он, 
работая в полиции, рассле-
довал дело Екатерины Ала-
бужной, которая в итоге была 
осуждена за мошенничество 
и является подругой финан-
систа. Но потом полностью 
признал вину и ходатайство-
вал о рассмотрении его дела 
в особом порядке.

Гособвинитель просил 
для обоих реальный срок 
— 2,5 года колонии. У по-
терпевшего Двоскина иная 
позиция, он через своего 
адвоката Юрия Ельмаше-
ва попросил суд назначить 
«решальщику» реальный 
срок — 3 года, а бывшему 
следователю — условный. 
Судья же, учтя характери-
стику Александра Бурчука 
(работая в полиции, он рас-
следовал дело о пожаре в 
общежитии РУДН, обруше-
ние «Трансвааль-парка» и 
даже захват театрального 
центра на Дубровке) и как 
смягчающее обстоятель-
ство наличие малолетних 
детей, приговорила его к 
лишению свободы сроком 
на 2 года колонии общего 
режима. Под стражу Бурчука 
взяли в зале суда.

ПЬЯНЫЕ ВОДИТЕЛИ МАРШРУТОК 
БОЛЬШЕ ВСЕГО ЛЮБЯТ ВОЗИТЬ 

СТОЯщИХ ПАССАЖИРОВ
Самыми распространенны-

ми нарушениями ПДД среди 
столичных водителей марш-
руток оказались перевозка 
стоящих пассажиров, а также 
выключенный ближний свет 
фар и не к месту включенная 
аварийка.

Как стало известно «МК», 
недавно в столичном ГИБДД 
подвели итоги мероприятия 
«Маршрутка», в ходе которого 
с 22 по 27 июля дорожные по-
лицейские проверили около 
15 тысяч московских микро-
автобусов. При этом к различ-
ным видам административной 
ответственности за наруше-
ния ПДД были привлечены 

2/3 шоферов — более 10 ты-
сяч человек. Отдельную про-
верку устроили сотрудники 
столичного ГИБДД и самим 
маршрутным микроавтобу-
сам: она показала, что их тех-
ническое состояние зачастую 
оставляет желать лучшего (на-
рушения были обнаружены у 
2902 машин). В частности, у 
200 маршруток были зафик-
сированы превышения допу-
стимого содержания вредных 
веществ в выхлопных газах, у 
25 микроавтобусов в салоне 
не было ремней безопасно-
сти, а 9 ТС, как оказалось, ра-
ботают с неисправным рулем 
или тормозами.

У ПОКУПАТЕЛЕЙ ЧАСОВ ОТНИМУТ 
ВРЕМЯ НА ВОЗВРАТ ТОВАРА

Вернуть или обменять сло-
мавшиеся часы в магазине 
станет сложнее потребителям 
в скором времени. 

Как стало известно «МК», 
Минпромторг решил встать 
на защиту часового бизнеса 
и разработал пакет поправок 
о внесении всех видов часов 
в перечень технически слож-
ных товаров. Как поясняют 
в ведомстве, по нынешним 
правилам потребитель име-
ет право в любой момент в 
течение двух лет, а это стан-
дартный гарантийный срок 
на часы, вернуть их продавцу 
даже при наличии несуще-
ственного недостатка. Напри-
мер, царапины на циферблате 
или потертости на ремешке. 
Продавцу не остается ничего, 
кроме как отдать разгневан-
ному потребителю деньги или 
поменять часы на новые. По 
мнению чиновников, из-за та-
ких участившихся злоупотре-
блений со стороны потреби-
телей часовой бизнес терпит 
гигантские убытки. Если же 

законопроект будет одобрен, 
вернуть часы продавцу можно 
будет только в случае серьез-
ного заводского брака. При 
этом на экспертизу причин 
поломки у торговцев будет не 
10 дней, как сейчас, а 45. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м е н т и руе т в и ц е-

президент сети магазинов 
швейцарских часов Людми-
ла Малофеева: «Сейчас по 
закону в случае обращения 
потребителя с претензией мы 
должны в течение 10 дней про-
вести экспертизу и вернуть 
покупателю деньги. Но в этот 
срок невозможно уложиться. 
Есть модели часов, эксперти-
зу которых можно провести 
только в Швейцарии, — это 
требование производителя. 
А есть часы суперсложные, с 
которыми надо очень бережно 
обращаться: нельзя ронять, 
надо менять масло и так да-
лее. Но по нынешнему закону 
потребовать возврата денег 
можно, даже если в часах про-
сто села батарейка».

САМЫЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ НАРУШЕНИЯ ПДД СРЕДИ ВОДИТЕЛЕЙ 
СТОЛИЧНЫХ МАРШРУТОК (ПО ИТОГАМ РЕЙДА ГИБДД С 22 ПО 27 ИЮЛЯ)

Нарушения ПДД  Количество
Нарушение правил перевозки пассажиров 2324
Нарушение правил использования световых приборов 750
Нарушение правил остановки и стоянки 318
Проезд перекрестков на красный свет 257
Отсутствие у водителя необходимых документов 
(свидетельство о регистрации ТС, ОСАГО и т.д.) 142
Нарушение правил проезда перекрестков 19
Отсутствие водительского удостоверения  7
Выезд на встречку 4
Алкогольное опьянение 2 Д
ЕН

И
С 

БА
лА

ш
О

В
Артем.

Александр 
Бурчук 

пришел в суд 
с вещами.



Напомним, что в четверг вечером 
появилась информация о том, что 
Васильеву видели случайные про-
хожие в одном из банков на Па-

триарших прудах. Адвокаты экс-главы департа-
мента имущественных отношений Минобороны 
отказались подтвердить или опровергнуть эту 
информацию. Чуть позже появилась реакция 
члена Общественной палаты РФ Антона Цвет-
кова, который заявил, что Васильева была эта-
пирована в одну из колоний во Владимирской 
области и общественники следят за ситуацией. 
(Официально это подтверждено почему-то не 
было.) При этом неожиданно всплыл и другой, 
не менее любопытный факт, который странным 
образом прошел мимо журналистов. А именно: 
выяснилось, что адвокаты Васильевой еще 
21 июля отозвали свою жалобу на приговор. 
А ведь в день вынесения приговора они как 
один обещали обжаловать «несправедливое 
решение суда».

По словам главы Первого русского право-
защитного центра, адвоката Оксаны Михалки-
ной, такой расклад наводит на размышления, 
что реальное наказание за бывшую чиновницу 
и протеже бывшего министра обороны, может 
быть, отбывает другое лицо:

— Я допускаю, что Васильеву могли видеть 
в центре Москвы. Существует так называемая 
практика выкупа за деньги, которая тянется 
еще со времен Советского Союза и описана не 
в одном учебнике по истории криминалистики. 
Суть этой практики заключается в том, что за 
очень большие деньги наказание за кого-либо 
в колонии отбывает другой человек, который по 
утрам ходит на поверки и откликается на нужные 
имя и фамилию. И даже если в колонию наве-
даются ревизоры, через несколько часов туда 
доставят реально осужденное лицо и предъявят 
в местной робе и косыночке. Вспомните, как 
Васильева отбывала домашний арест: ходила 
по бутикам, устраивала выставки картин, сни-
малась в клипах. Да и то, что прокуроры просили 
для нее условный срок по таким тяжким статьям, 
наводит на определенные мысли.

По словам адвоката, о подобной практике 
известно всем, кто занят в уголовных процессах. 
Круг лиц, готовых отсидеть за другого человека, 
заинтересованным людям известен также.

— Готовые отсидеть за деньги, как правило, 
социально неадаптированные люди, имею-
щие не одну судимость. Таким образом они 
зарабатывают деньги, тем более суммы за эти 
услуги более чем внушительные, — пояснила 
Михалкина.

Действительно, факт отзыва жалобы на 
приговор, который никак не устраивал ни за-
щиту Васильевой, ни ее саму, выглядит крайне 
странным. Не менее странным выглядит и то, 
что это изначально стало достоянием обще-
ственности совершенно случайно — благодаря 
представителю Общественной палаты (позже 
официально подтвердил Мосгорсуд). Адвокаты, 
до этого не без удовольствия рассказывавшие 
о новых картинах, стихах, едва ли не о каждом 
чихе своей доверительницы, почему-то не по-
спешили рассказать о действительно важном 
событии и вообще отказались комментировать 
свои действия. И по этой же причине с трудом 
верится, что адвокаты скрыли бы информацию 
об этапировании, если бы оно имело место.

Более того, удивительна и реакция ФСИН. 
На заявление о том, что Васильеву якобы ви-
дели в центре столицы, там отреагировали 
только к утру, заявив, что она в настоящее 
время находится в одном из учреждений, при 
этом не уточнив, в каком именно. Если пред-
положить, что наказание за бывшую чиновницу 
действительно отбывает кто-либо другой и 

она на момент «разоблачения» находилась вне 
стен «одного из учреждений», то у нее вполне 
хватило бы времени, чтобы добраться до места 
отсидки и предстать перед недоверчивыми 
«общественниками», которые наверняка со-
берутся с ревизией в колонию.

Кстати, как стало известно «МК», в начале 
лета во время одного из посещений СИЗО в 
Печатниках, куда бывшую чиновницу доставили 
сразу же после вынесения приговора, право-
защитники решили заглянуть к Васильевой. Но 
женщина закрыла лицо книгой и наотрез отказа-
лась общаться с посетителями. С тех пор «обще-
ственники» к ней больше не заглядывали.

Напомним, что в октябре 2012 года по фак-
там махинаций при сделках с недвижимостью, 
землей и акциями, принадлежащими «Обо-
ронсервису», был возбужден ряд уголовных 
дел. Главной фигурантке, Евгении Васильевой, 
Пресненский суд Москвы 8 мая назначил пять 
лет реального заключения. Суд также обязал 
ее выплатить 77 миллионов рублей по искам 
потерпевших организаций.

Дарья ФЕДОТОВА.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   1 августа 2015 года
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ДЕНЬГИ ЭКОНОМИКА

КОНФЛИКТ

Ряд стран планирует повторить попытку 
создать международный трибунал по 
крушению «Боинга» на Украине после 
наложенного вето со стороны России. 
Об этом в интервью агентству Associated 
Press заявил министр иностранных дел 
Украины Павел Климкин. По словам гла-
вы украинского внешнеполитического 
ведомства, попытка повторного голо-
сования будет предпринята после того, 
как появятся результаты расследования 
трагедии. 

Глава украинской дипломатии указал, что 
одним из аргументов Москвы при наложении 
вето на создание трибунала была «преждев-
ременность» такого шага. Министр сообщил, 
что после получения результатов расследо-
вания пять стран — Австралия, Нидерланды, 
Бельгия, Малайзия и Украина — повторно об-
ратятся к Совбезу ООН с просьбой создать 
трибунал по поводу авиатрагедии. «Мы не 
собираемся сдаваться. Через два месяца у 
нас будет окончательный отчет, — цитирует 
Би-би-си слова главы украинского МИД. — И 
что же Россия скажет через два месяца? Мы, 
безусловно, будем пытаться снова, используя 
все возможные способы поддержки междуна-
родного сообщества».

Напомним, что постпред России при ООН 
Виталий Чуркин во время своего выступления по 
результатам голосования в Совбезе указывал не 
только на преждевременность международного 
трибунала, но и на возможную пристрастность 
уголовного расследования, которое ведется 
представителями Совместной следственной 
группы. Также российский дипломат подчер-
кивал, что организация уголовного судопроиз-
водства по вопросу крушения MH17 — не дело 
Совбеза ООН, который теперь, год спустя, как 
отметил Чуркин, почему-то пытается квалифици-
ровать авиатрагедию как угрозу международному 
миру и безопасности.

Опрошенный «МК» специалист по между-
народному праву считает решение России 
ветировать резолюцию верным, потому что 

рассмотрение данного дела в уголовном трибуна-
ле в Гааге лишено каких-либо правовых основ. 

«Вторую попытку (голосования в Совбе-
зе) они сделают. Объявили об этом косвенно, 
витиевато, но они намерены, — заявила «МК» 
юрист-международник Раиса Анпилогова. 
— Будет ли решен вопрос с Совбезом — никто 
не знает. Международный трибунал рассма-
тривает уголовные дела, которые с ним должны 
соотноситься, только когда существуют боевые 
конфликты между странами, а именно истре-
бление населения как проживающего, так и, мо-
жет быть, участвующего невольно. Я не имею в 
виду вооруженные силы — я говорю только о 
народонаселении. В данном случае это падение 
авиалайнера — утверждают, что сбитого, но это 
не доказано. Авиалайнеры падают, как видно 
из международной прессы, во многих местах, 
независимо от того, принадлежит ли этот са-
молет государству, на территории которого он 
по каким-то причинам разрушился. В данном 
случае встает завуалированный вопрос, вопрос 
желания: а давайте-ка мы напряжем Российское 
государство, чтобы нам всем дружно доказать, 
что это все-таки было каким-то образом в его 
интересах. Сейчас об этом идет речь. На самом 
деле уголовные трибуналы, которым является 
этот трибунал, не рассматривают это и не должны 
рассматривать. Поэтому здесь есть политическая 
интрига. Эта ситуация с «Боингом» оказалась 
болезненной для нашей стороны, поскольку мы 
все-таки поддерживаем народонаселение этой 
территории (Восточной Украины. — «МК»). На 
самом деле Россия никак и никоим образом не 

участвует ни в каких действиях, мы никоим обра-
зом не являемся владельцем этого авиалайнера, 
Россия — это не та территория, где оказались 
обломки. При чем здесь Россия?

— Многие говорят о создании трибунала 
в обход Совбеза ООН. Насколько он будет 
легитимным?

— Конечно, он не может быть легитим-
ным. Это может быть какой-то еще уголовный 
трибунал, но в рамках какого тогда, простите, 
международного права? Это может быть что-
то там между собой, но это другой вопрос. Мы 
говорим о международном праве. Другого я 
пока не знаю».

Игорь СУББОТИН.

КИЕВ АНОНСИРОВАЛ ПОПЫТКУ №2
Пять стран продолжат 
добиваться трибунала  

по «Боингу» через Совбез ООН

Глава МИД Украины Павел Климкин 
на заседании Совбеза ООН.

Банк России в пятый раз за полгода 
снизил ключевую ставку. Теперь всего 
лишь на 0,5%, до 11%. «Баланс рисков 
по-прежнему смещен в сторону суще-
ственного охлаждения экономики», — 
объясняет свое решение мегарегулятор. 
Эксперты считают, что таким образом ЦБ 
пошел навстречу рынку, который ожи-
дал от него нечто подобное. Банк России 
не собирался тем самым повлиять на 
экономическое положение нашей страны 
или курс национальной валюты. Но для 
«деревянного» решение ЦБ оказалось 
ушатом холодной воды: доллар и евро 
резко выросли в цене. Теперь «зеленый» 
стоит 60,35 руб. (+1,36), а «европеец» — 
66 руб. (+1,35).

Ключевая ставка медленно, но верно возвра-
щается к уровню конца прошлого года. 16 декабря 
буквально за одну ночь ЦБ увеличил ее с 10,5% до 
17%. Такое кардинальное решение было вызвано 
произошедшим ранее валютным коллапсом и 
разогнавшейся инфляцией. Накануне курс «дере-
вянного» упал на 1,5%, до 58,34 рубля за доллар, 
а в ходе внебиржевых торгов стоимость «зеленого» 
доходила до 67 рублей, евро — до 83 рублей.

Сначала не помогло. В обменниках валюта 
взлетела еще больше — до 100 рублей за евро 
и до 80 — за доллар. Но со временем сработало. 
К концу декабря доллар откатился до 52 рублей, 
а евро — 63,5 рубля.

Более того, ведомство Эльвиры Набиулли-
ной выполнило свою главную задачу — сдержало 
инфляцию. Так, если в феврале среднегодовая 
инфляция составляла 16,9%, то на начало июля 
уже 15,3%.

Это позволило Банку России начать движение 
в обратную сторону. С тех пор на каждом заседании 
совета директоров ЦБ ставка снижалась.

Последнего решения мегарегулятора рынок 
в принципе ожидал. Складывалось ощущение, что 
инвесторы привыкли к тому, что ЦБ прислушива-
ется к настроению и следит за экономической 
атмосферой в России.

Ожидания рынка ЦБ удовлетворил. Теперь, по 
словам экспертов, ставки по кредитам пойдут вниз. 
Правда, как показывает практика, на это еще по-
требуется некоторое время — до 2–3 месяцев.

А вот для российской валюты решение ЦБ 
оказалось шоком. Доллар и евро подорожали 
на 1,35–1,36 рубля. «Американец» вновь взял 
планку в 60 рублей (60,35), а евро докатился до 
66 рублей.

Судя по всему, инвесторам больше не стоит 
надеяться на снисходительность и понимание 
ЦБ. Как отмечают эксперты «МК», мегарегулятор 
выполнил задуманный план — охладил стреми-
тельный рост потребительских цен. Но, с другой 
стороны, ЦБ поставил подножку рублю. Окон-
чательно добить «деревянный» грозит внешняя 
геополитическая ситуация: решится ли Евросоюз 
расширять экономические санкции против нашей 
страны, как будут исполняться Минские догово-
ренности? Главным же фактором по-прежнему 
остаются цены на нефть. Но от них ничего хорошего 
ждать не стоит.

Ирина БАДМАЕВА, Николай МАКЕЕВ.

...ДО СИХ ПОР  
НЕ ЗАКРЫТО?
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Встреча делегации ОПЕК и руковод-
ства Минэнерго России принесла 
удивительные результаты. Как заявил 
по ее итогам глава нефтяного картеля 
Абдалла аль-Бадри, цены на «черное 
золото» не только не будут падать, 
но даже подрастут. Причем в самое 
ближайшее время — во второй по-
ловине 2015-го и в 2016 году. Министр 
энергетики Александр Новак того 
же мнения. Он уверен, что спрос на 
нефть в мире будет увеличиваться на 
7–11% в год ближайшие 5 лет. Экс-
перты в этом сомневаются. Китайская 
экономика, на которую экспортеры 
возлагали надежды, снижает темпы 
развития. Усугубить положение может 
Иран, который после отмены санк-
ций зальет мировой рынок дешевым 
сырьем.

По официальной версии, ценовая полити-
ка России и ОПЕК и сокращение добычи нефти 
на встрече Абдаллы аль-Бадри и Александра 
Новака в Москве 30 июля не обсуждались. 
«Механизм «ручного» управления (когда в 
случае резкого падения котировок экспорте-
ры снижают добычу. — «МК») перестал быть 
эффективным, каким был 10 лет назад», — от-
метил глава российского Минэнерго.

Эксперты восприняли с удивлением это 
заявление. Стоимость «черного золота» на-
чиная с середины прошлого года упала при-
мерно в 2,5 раза. Да и сейчас наблюдается 
скорее отрицательный, нежели положитель-
ный тренд. Было бы странно, если ценовой 
вопрос не волновал бы ключевых игроков 
мирового рынка нефти.

Тем не менее участники встречи излучали 
оптимизм. На вопрос, будут ли падать цены, 
Абдалла аль-Бадри ответил: «Нет, не будут. 
Потому что спрос растет». По его словам, 
возвращение Ирана кардинально не изме-
нит ситуацию, так как мировой рынок сможет 
принять дополнительный объем. В свою оче-
редь, по оценке Новака, до 2020 года мировой 
спрос на нефть будет увеличиваться на 7–11% 
ежегодно.

На чем основан такой прогноз, эксперты 
не понимают. После заявления главы ОПЕК и 
на фоне информации о сохранении добычных 
квот картеля котировки просели еще на 1,3% 
(за два дня). Теперь за баррель дают $52,65. 
Есть все основания полагать, что вскоре «боч-
ка» пробьет психологическую отметку в $50. 
Спрос, равно как и цены, восстановится не 
раньше чем через 5 лет, полагают аналитики. 
Осталось дожить до этого времени.

Николай МАКЕЕВ.

ОПЕК ВЕРИТ В ДОРОГУЮ НЕФТЬ
Картель не собирается снижать добычу

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Анна Кокорева, аналитик «Альпари»: «Несмотря на заявления главы ОПЕК, мы не увере-

ны, что в 2016 году цены на нефть стабилизируются. Причем по трем основным причинам.
Первая связана с соглашением по иранской ядерной программе. Если Конгресс США 

одобрит документ, то в 2016 году мы увидим рост предложения нефти.
Вторая — с монетарной политикой ФРС. Федрезерв может перенести повышение процент-

ных ставок на следующий год, а значит, риск сильного укрепления доллара сохраняется.
Третья причина кроется в общемировой экономической ситуации. Экономика ЕС и США 

показывает довольно слабый рост. Многие страны Европы до сих пор не вышли из кризиса. 
Существенный рост ВВП демонстрирует лишь Германия. Китайская экономика замедляется. 
Страны Латинской Америки переживают не лучшие времена. В 2016 году ситуация сильно 
не изменится. Отсутствие роста и слабая динамика экономики в странах — основных потре-
бителях нефти указывают на то, что в 2016 году спрос останется неизменным или снизится. 
Цены на нефть останутся на уровне $55–65 за баррель. Вероятность того, что спрос начнет 
восстанавливаться, существует только к 2020 году».

Андрей Люшин, заместитель председателя правления Локо-банка: «Высказывания 
главы ОПЕК и Новака носят характер словесных интервенций. В обозримом будущем за ис-
ключением сезонных колебаний нет факторов, способных обеспечить поддержку нефтяным 
котировкам. Экономика Китая — одного из крупнейших потребителей энергоресурсов в 
мире, сейчас переживает очевидный спад темпов роста, что уже сказывается на спросе. 
В Европе вовсю развивается тренд перехода на возобновляемые источники энергии. При 
этом, несмотря на все новые и новые раунды переговоров между ведущими экспортерами, 
объемы добычи не снижаются. Не совсем понятно, откуда взяты цифры 7–11% в год и что 
послужит стимулом к росту спроса на нефть, зато совершенно точно можно сказать, что 
предложение может вырасти с возвращением Ирана. На мой взгляд, до конца 2015-го и, 
вероятнее всего, все I полугодие 2016 года существенных изменений котировок не стоит 
ожидать — и нефть останется около $60 за баррель».
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КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА 
ОБРУШИЛА РУБЛЬ
После решения ЦБ  
о ее снижении доллар и евро 
резко выросли в цене

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Даниил КИРИКОВ, управляющий пар-

тнер Kirikov Group: «Решение ЦБ не окажет 
серьезного влияния на экономическое положение 
России. Мегарегулятор прекрасно понимал, что 
от него ждут именно такого решения, и не разо-
чаровал инвесторов. Фактически это является 
адаптацией ключевой ставки под ожидания рын-
ка. Но, думаю, что это последний подобный шаг. 
На заседании совета директоров ЦБ, которое 
запланировано на 11 сентября, ключевую ставку 
сохранят. Ставки по кредитам останутся такие 
же, как и сейчас, потому что банкам необходимо 
будет компенсировать время простоя. Напомню, 
что в конце прошлого года ЦБ резко увеличил 
ключевую ставку с 10,5% до 17%. Вследствие 
этого кредиты стали практически недоступны — 
и их перестали брать. В свою очередь, ставки по 
вкладам продолжат снижаться».

Александр ГРИЧЕНКОВ, эксперт-
аналитик MFX Broker, ведущий аналитик 
MFX Capital: «Понижение ставки окажет поло-
жительное воздействие на экономику. Все это 
должно простимулировать инвестиционную и 
потребительскую активность — и последние дан-
ные по потребительскому кредитованию это под-
тверждают. Инфляцию это вряд ли подстегнет, так 
как структура потребительской корзины россиян 
значительно изменилась в качественную сторону. 
На рядовых россиянах это решение отразится по-
ложительно, так как опять же снизятся ставки по 
кредитам, основные виды кредитования станут 
более доступными, а заработные платы будут 
расти ввиду повышения инвестиционной актив-
ности. На валютном рынке, безусловно, будет 
волатильность, и, возможно, курс рубля еще не-
сколько ослабнет, но катастрофы не произойдет. 
Фондовые рынки, вероятнее всего, отыграют 
ростом такое решение регулятора».

Георгий ВАЩЕНКО, начальник управ-
ления операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс»: «Инфляция 
останется на нынешнем уровне, ослабление 
ее раньше IV квартала не ожидается. Рост эко-
номики возобновится в I полугодии 2016 года, 
если курс сохранит устойчивость в диапазоне 
55–65 рублей за доллар. До года могут снизиться 
ставки по ипотеке — на 0,5%. Впрочем, спрос на 
недвижимость больше стимулирует падение ее 
стоимости в долларах, а не небольшое снижение 
ключевой ставки. На потребительских кредитах 
решение ЦБ слабо отразится».

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

Новорожденному ленивцу в Лондонском зоопарке  
плюшевая игрушка медведя заменила родную мать, которая 
отказалась от своего детеныша из-за неспособности к есте-
ственному вскармливанию.
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СЕРИАЛ

Рамзан КАДЫРОВ, глава Чеченской Республики:

«Да это смешно же — Дадаев, который сидит в тюрьме, 
доказано, что он вообще на этой территории не был, в этом 
районе не был. Дадаев не причастен, он не убил Немцова».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Причину, по которой Кадыров продолжает защищать Заура Дадаева, несмотря на 
многочисленные нападки, «МК» пояснил заведующий сектором кавказских 
исследований РИСИ Артур АТАЕВ: «Дадаев был однополчанином, соратником  

Рамзана Кадырова, когда он возглавлял одно из направлений по борьбе с терроризмом на 
Северном Кавказе. К тому же, если посмотреть, как процесс по убийству Немцова освещается 
в чеченских СМИ, то видно, что и большинство чеченского народа на стороне Кадырова. 
Чеченцы воспринимают аресты своих соплеменников как атаку на них всех. Кадыров — самый 
независимый из всех глав субъектов России. Например, он назвал  главу Пенсионного фонда 
Дагестана Сагида Муртазалиева своим братом и другом после того, как Следственный комитет 
России обвинил его в пособничестве терроризму. Кадыров позволил себе не присутствовать 
ни на одном из пяти последних совещаний у полпреда президента по СКФО Сергея Меликова. 
Он ничего не боится, хотя за последние 6 месяцев было организовано как минимум 4 покуше-
ния на него».

Руководство ДНР подо-
зревает Киев в подготовке 
нападения. Зам. коман-
дующего штабом ополчения 
Эдуард Басурин в пятницу 
сообщил, что в населенный 
пункт Новотроицк, который 
расположен вблизи линии 
соприкосновения, прибывают 
бойцы Нацгвардии и туда же 
переместилась рота ино-
странных специалистов. «Это 
свидетельствует о подготовке 
Киева к активным боевым 
действиям», — заключил 
Басурин. Однако украинский 

аналитик, директор Киевского 
центра политических ис-
следований и конфликтологии 
Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ 
убежден: наступления на 
Донбасс не будет.  
— В сегодняшней ситуации 
переход в наступление был 
бы чистым самоубийством 
для Киева, — сказал эксперт 
«МК». — В этом случае он бы 
получил двойной ответный 
удар: и с Запада, и с Востока. 
Западные покровители уже 
почти убедились, что киевские 
власти не выполняют обеща-

ний и постоянно лгут. Новое 
нарушение Минских соглаше-
ний может окончательно разо-
чаровать покровителей новой 
украинской власти — с одной 
стороны, и с другой — спро-
воцировать ответные дей-
ствия ополченцев, которые в 
этом случае будут оправдан-
ны. Я уже не говорю о том, 
что ответный удар ополчен-
цев может оказаться очень 
сильным и болезненным, он 
чреват серьезными потерями 
для украинских войск. Киев не 
пойдет на все это.

Высокий суд Лондона за-
вершил слушания по делу 
бывшего офицера ФСБ 
Александра Литвиненко, 
погибшего в 2006 году от 
отравления полонием. 
Председательствующий на 
заседаниях судья Роберт Оуэн 
должен составить для главы 
МВД Великобритании отчет 
по громкому делу, который 
планируется опубликовать 
уже к концу 2015 года. По 

словам Оуэна, из публичной 
версии документа будут 
удалены пункты, касающиеся 
секретных данных, предостав-
ленных правоохранителям 
сотрудниками британских 
спецслужб. Юрист Бен Эм-
мерсон, который представлял 
на суде интересы семьи Алек-
сандра Литвиненко, заявил, 
что британское следствие 
установило вину депутата 
Госдумы Андрея Лугового и 

российского предпринимате-
ля Дмитрия Ковтуна в деле об 
отравлении. Эммерсон также 
заявил, что убийство бывшего 
сотрудника российских спец-
служб не могло произойти без 
участия Кремля. Напомним, 
что главные фигуранты дела 
— Ковтун и Луговой — свою 
вину отрицают.

Художнику Оливье Дэби 
показалось, что эмблема 
XXXII Олимпийских игр, 
которые пройдут в Токио 
в 2020 году, срисована с 
логотипа «Театр де Льеж», 
которая увидела свет еще 
в 2013 году. Он уже нанял 
адвоката для защиты своих 
прав. Токийская эмблема 
была торжественно презен-
тована в будущей столице 
Игр всего неделю назад, 
24 июля. Она представля-
ет собой стилизованную 
букву «Т», обозначающую 
заглавную букву в имени 
японского мегаполиса. 
Буква «Т», ранее разрабо-
танная Дэби, символизирует 
слово «театр». Сходство, 
которое усмотрел бельги-
ец, действительно есть. За 

всю историю проведения 
Олимпийских игр таких 
прецедентов еще не было. 
Как известно, разработка 

логотипов ОИ обходится 
оргкомитету в астрономи-
ческие суммы, Дэби же за 
создание символа театра 
получил скромный гонорар. 
Поэтому даже с материаль-
ной точки зрения тягаться с 
юристами МОК художнику 
будет скорее всего не под 
силу.

Установить в подмосков-
ных Люберцах памятник 
группе «Любэ» вскоре 
намерены власти города. 
Он будет представлять собой 
лавочку, на которой сидит де-
вушка, а за ее спиной стоит 
человек с гитарой. При этом 
обе фигуры планируется вы-
полнить в человеческий рост. 
Судя по эскизу, в девушке 
угадываются черты герои-
ни одной из песен группы 
«Любэ» — Дуси Агрегат, а в 
мужчине с гитарой — лидера 
коллектива Николая Растор-
гуева. При этом в админи-

страции города Люберцы 
пояснили, что на данный 
момент неизвестно, даст ли 
Расторгуев согласие на ис-

пользование его образа при 
создании монумента — с ар-
тистом ведутся переговоры. 
Памятник планируется уста-
новить в новой пешеходной 
зоне на участке Смирновской 
улицы от Октябрьского про-
спекта до Волковской улицы. 
Место выбора скульптуры 
не случайно: Николай Рас-
торгуев родился и вырос в 
Люберецком районе Москов-
ской области, а в прошлом 
году артисту было присвоено 
звание почетного граждани-
на города Люберцы. Эскиз 
монумента уже готов.

Культовый теле-
сериал «Игра 
престолов» будет 
продлен еще на 
три сезона, со-
общает Associated 
Press. Напомним, 
что на экраны уже 
вышло пять сезонов 
сериала, снятого 
по саге Джорджа 
Мартина «Песнь Льда 
и Пламени». Пред-
ставитель компании 
Эйч-би-оу, отвечая 
на вопрос о воз-
можности запуска 
приквела к сериалу, 
сказал, что, на его 
взгляд, для по-

добного проекта на 
данный момент уже 
существует масса 
сюжетного материа-
ла. Но в настоящее 
время руководители 
проекта Дэвид Бени-
офф и Дэниел Вайс 
сосредоточены на 
работе над 6-м сезо-
ном, выход которого 
намечен на 2016 год. 
Волнующий фанатов 
«Игры престолов» 
вопрос, появится 
ли вновь в сериале 
павший под ударами 
убийц Джон Сноу (на 
фото), остается от-
крытым.
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Пенсионный возраст 
для госслужащих будет 
повышен c 1 января 2016 
года. Как разъяснил «МК» 
эксперт из Института им. 
Гайдара Владимир Назаров, 
сейчас работники госсекто-
ра выходят на пенсию в 55 
лет — женщины, в 60 лет — 
мужчины. Но если их стаж в 
ранге чиновника составляет 
15 лет, то им полагается 
дополнительная пенсия за 
выслугу. Теперь этот стаж 
увеличивается до 20 лет. Со-
ответственно, предусматри-
вается увеличение предель-
ного возраста пребывания на 
госслужбе с 60 до 65 лет.

ЧиНоВНиКаМ 
оТЛожаТ ПЕНСиЮ

«иГРУ ПРЕСТоЛоВ» ПРоДЛиЛи  
На ТРи СЕЗоНа

yo
ut

ub
e.

co
M

В Кремле не исключают «асимме-
тричных ответных действий» на новые 
американские санкции. Однако базо-
вым, по словам пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова, является 
все же «принцип взаимности». 

Напомним, что черный список амери-
канского минфина пополнился в четверг 11 
физическими лицами и 15 организациями. 
Кроме того, уточнили в главной штатовской 
бухгалтерии, под санкции подпадают дочер-
ние структуры «санкционированных» ранее 
Внешэкономбанка и «Роснефти». 

Большинство имен вряд ли что скажет 
широкой общественности. Глаз останавлива-
ется лишь на Романе Ротенберге и Александре 
Януковиче. Первый — предприниматель, сын 
президентского друга Бориса Ротенберга 
(находится в санкционном списке с марта 
прошлого года). Второй, также представитель 
мира большого бизнеса, является отпрыском 
свергнутого украинского президента Виктора 
Януковича. Ну эти-то хоть знают, за что страда-
ют. «За все в жизни надо платить, — философ-
ски заметил в одном из своих интервью другой 
знаменитый фигурант санкционного списка, 
предприниматель Геннадий Тимченко. — И за 
знакомство с руководством страны тоже».

А за что впали в немилость Вашингтона 
Андрей Булютин (менеджер по развитию биз-
неса в концерне «Калашников»), Петр Колбин 
(частный инвестор) или Кай Паананен (финский 
бизнесмен)? Ответ на этот вопрос не дает 
даже подробное знакомство с биографиями 
сих не известных доселе героев дня. Тот же 
вопрос рождает и ознакомление со списком 
новых жертв из числа российских компаний и 
организаций. Взять хотя бы ОАО «Корпорация 
развития Северного Кавказа»: никого не тро-
гает, починяет проблемную южную окраину. В 
глазах американцев они виноваты лишь тем, 
что являются «дочкой» ВЭБа. Тем же самым 
«грешны» Российское агентство по страхо-
ванию экспортных кредитов и инвестиций и 
строительная компания «Ресад». А Сызранский 
нефтеперерабатывающий завод и «Оренбур-
гнефть» наказаны за свою принадлежность к 
«Роснефти».

По версии официального Вашингтона, 
расширение «черного списка» не следует вос-
принимать как эскалацию санкционной войны. 
По словам заместителя пресс-секретаря Гос-
департамента США Марка Тонера, новые санк-
ции преследуют более узкую цель — поддер-
жание эффективности старых, которая, мол, со 
временем может понизиться: «Подпадающие 
под санкции юридические и физические лица 
могут найти способы действовать в обход 
ограничений». В Москве, понятно, ситуация 
видится совершенно по-другому. «Очень по-
хоже на пиар, то есть месть за российское 
голосование в Совбезе», — считает вице-
президент и пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев. Впрочем, ясное понимание 
того, кто виноват, не избавляет от необходи-
мости ответа на вопрос «что делать». 

Очевидно, что, несмотря на любимый 
российскими властями принцип взаимности, 
симметричный ответ на американские бесчин-
ства вряд ли возможен. Заморозкой активов 
аналогичного количества американских физ- и 
юрлиц либо запретом на кредитование их 
российскими банками Штаты не напугать. 
США для российского бизнеса имеют, увы, 
куда большее значение, чем наша страна 
для американского. Словом, следует ждать 
«асимметричных мер». Что это будет: запрет 
на ввоз американских автомобилей, обна-
ружение Роспотребнадзором вредных для 
здоровья веществ в «пепси» и «кока-коле», 
что-то другое? Пока что это военная тайна. 
Утешает одно: гриф секретности с нее будет 
снят, похоже, очень скоро.

Андрей КАМАКИН.

АМЕРИКА 
ОБНОВИЛА 
ЧЕРНЫЙ СПИСОК
Чем ответит Россия на новые 
американские санкции?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ



А ВОТ КОМУ 
БЕСПЛАТНЫЙ 
СЫР? 
c 1-й стр.

Пока я обедаю (салат из огурцов, 
кабачков и сметаны — все под-
московное, рыба вьетнамская, 
компот из иранских сухофруктов), 

волонтеры проекта «Ешь российское» проводят 
очередной рейд по очередному супермаркету и 
выявляют море запрещенки, которую мне по-
казывает ТВ: орехи и сухофрукты из Европы, 
аппетитные мясные нарезки в вакуумных упа-
ковках (сожгут вместе с ней?) и даже импортную 
мясную заморозку. Такой наглости, по заявлению 
активистов «Ешь российское», они еще ни разу 
не встречали с момента введения эмбарго. Ад-
министратор магазина не смог объяснить, где 
взял все это гастрономическое безобразие, и от 
страха вызвал полицию. Но, приехав, сотрудники 
полиции объяснили, что организация «Ешь рос-
сийское» имеет право задавать всякие вопросы 
о вкусной и здоровой пище, какие считает нуж-
ными. «А мы тем временем, — гордо сообщают 
активисты движения, — на все санкционные 
продукты быстренько налепили предупреждаю-
щие наклейки. Так каждый покупатель будет 
знать, что эти продукты незаконно пересекли 
границу, а это значит, что они могут быть 
опасны».

За ужином из кефира отечественного узнаю, 
что не горят не только рукописи, но и те продукты, 
которые сумеешь быстро съесть. Продуктовый 
набор для личного пользования, а не на прода-
жу можно спокойно довезти из поездки домой 
и тихо съесть. Только быстро. Это, наверное, 
как с наркотиками: продавать-покупать нельзя, 

хранить тоже, а вот употреблять — ваша личная 
беда. Но это только лучше: чем скорее съешь, 
тем свежее пища. 

30 июля, четверг. Завтрак: сыр адыгейский 
и паштет липецкий, а на сладкое — премьер 
Медведев, потребовавший «четкого исполнения 
норм об уничтожении санкционных продуктов». 
Говорит, что в ближайшее время будет акт пра-
вительства, посвященный тематике, связанной 
с уничтожением такого рода продукции, которая 
незаконно попадает на территорию России. 

То есть перед актом непосредственно 

сожжения будет еще какой-то акт! Видно, дело 
принимает серьезный оборот... 

Обед: окрошка с ветчиной останкинской 
на квасе монастырском, треска, жаренная на 
постном масле, компот из черешни и петиция 
против президентского указа об уничтожении 
санкционных продуктов. Авторы предлагают 
санкционные продукты не сжигать, а отдавать 
малообеспеченным категориям граждан для 
естественной, так сказать, утилизации: «Зачем 
нам уничтожать свежие европейские продук-
ты, которыми можно накормить пенсионеров, 

инвалидов, многодетных и пр.?» 
Да я и сама не отказалась бы сейчас от 

«естественной утилизации» хамона с оливками 
и помидорчиками-черри... 

На ужин у меня бычки в томате — но до него 
надо еще дожить, не поперхнувшись продоволь-
ственными новостями. 

Оказывается, Минсельхоз разработал 
процедуру утилизации жиров, сыров, овощей и 
фруктов, а вот с мясом у него проблемы. Такой 
масштабный шашлык, который получится из на-
шей контрабанды, может серьезно навредить 
окружающей среде. А учитывая, что мегапикник 
планируется прямо на границе, то и не только 
нашей. 

Из исторических аналогов припоминается 
только Бостонское чаепитие 1773 года, но то была 
казнь через утопление — американские коло-
нисты в пылу борьбы с британскими наценками 
сбросили в океан партию английского чая.

В районе полдника, который на родине уто-
пленного чая назвали бы файв-о-клок, глава 
КПРФ Геннадий Зюганов заявляет, что вместо 
того, чтобы уничтожать продукты, запрещен-
ные к ввозу в Россию, можно создать комиссию, 
которая распределяла бы их в детские дома, 
православные общины, а также в самопровоз-
глашенные Донецкую и Луганскую республики: 
«Мне представляется, это крайняя мера (уни-
чтожение санкционных продуктов)».

И действительно. Почему я не должна есть 
санкционный сыр, мне понятно. Но почему бес-
платный конфискованный сыр не может достаться 
нуждающимся? Зачем его нужно сначала сжечь, 
рискуя родимой экологией, а потом из своего 
платного отечественного сыра собирать им же 
гуманитарную помощь?

Почему, поедая российское, я помогаю 
отечественному производителю, мне понятно. 
Но зачем уничтожать продовольственный конфи-
скат, когда есть те, кому дополнительное питание 
жизненно необходимо? 

Булгаковский профессор отправлял «в печ-
ку!» все, что считал вредным для здоровья и 
разума своих домочадцев. В нашем большом 
доме санкционные продукты признаны табу, 
но тем не менее они съедобны. И поэтому их 
жаль, будто они живые... Как и тех, кто мог бы 
ими подкрепиться. 

Вместо ужина гуляю по парку и натыкаюсь 
на предостережение для любителей костров: 
«Помните, для вашего здоровья и окружающей 
среды сжигать опасно все, кроме необработан-
ного дерева и бумаги». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

...Недоброжелатели называют ее «взбесив-
шийся принтер». Имея в виду, что она все что-то 
пишет и пишет, печатает и печатает, принимает 
и принимает. Скорость ее работы колоссальная. 
Качество ее работы сомнительное. Смысл того, 
что она производит, понятен, скажем помягче, 
не всегда. И уследить за плодами не смог еще 
ни один человек. 

А вот я так назвать ее не могу. Потому что 
некоторые из тех, кто там заседает, — мои 
друзья или хорошие знакомые. И мне как-то не-
ловко ругаться на ту самую Госдуму, в которой 
они заседают. 

Иногда депутатов ругают: мол, перели-
вают из пустого в порожнее. Хорошо, если бы 
так. Потому что очень часто из стен Государ-
ственной думы России выходят такие законы, 
которые заставляют хвататься то за сердце, то 
за кошелек, то за томик Уголовного кодекса. 
Однако этим летом Дума приняла пакет за-
конов, по прочтении которых все три реакции 
оказываются уместными. 

Практически незаметным прошло приня-
тие пакета законов, касающихся работы назем-
ного пассажирского и грузового транспорта.

Отправляясь на отдых, Дума приняла це-
лых пять законов на эту тему. Но вот наш с вами 
отдых они вряд ли улучшат. 

Начнем с хорошего. Если вы владелец 
крупногабаритного или тяжеловесного транс-
портного средства (то есть вес вашей «машин-
ки» более чем на 2% превышает нагрузку на 
ось, утверждаемую правительством страны, 
или габариты машины превышают габариты, 
утвержденные тем же правительством), то 
для вас на дороге утверждается специальный 
маршрут, за согласование которого денег с вас 
брать нельзя. 

Но дальше уже начинается интересное. 
Чтобы ваша тяжеловесная, да еще и негабарит-
ная машина добралась до пункта назначения, 
вам надо получить специальное разрешение. 
И вам повезло, если маршрут пролегает по 
трассам федерального значения: в этом слу-
чае спецразрешение выдается в федеральном 
дорожном ведомстве. Если же часть пути про-
легает по региональным трассам, то требуется 
также региональное спецразрешение. А если 
еще часть трассы муниципальная, то и третье 
спецразрешение тоже придется получать. Но 
ведь бывает и так, что часть муниципальной 
дороги районная, часть — городская, а часть 
— сельская. В этом случае надо будет получать 
не одно, а три муниципальных разрешения. 
Идея-то законодателя, наверное, состояла в 
том, чтобы заставить перевозчика негабаритных 
и тяжеловесных грузов искать оптимальный 
маршрут, например, по федеральным трассам. 
А на деле, как я понимаю, эта коллекция спец-
разрешений здорово приведет к подорожанию и 
перевозки, и в конечном счете самих грузов. 

Еще одно изменение касается закона «О 
железнодорожном транспорте». В статье 8 
появилась новая часть под названием «2-прим», 
в соответствие с которой органы власти субъ-
екта Федерации определяют экономически 
обоснованные тарифы проезда на пригородной 
электричке. Тариф должен включать в себя сбо-
ры и плату за услуги субъектов естественных 
монополий в сфере перевозок пассажиров 
железнодорожным транспортом, ставки платы 
за услуги по аренде железнодорожного под-
вижного состава, управлению им, его эксплуа-
тации, техническому обслуживанию и ремонту. 
Вроде бы все правильно. Между тем убыточные 
пассажирские пригородные перевозки всегда 
компенсировались за счет прибыльных грузо-
вых перевозок и перевозок на поездах даль-
него следования. Однако только убыточные 
электрички передали регионам. Мол, пусть 
крутятся как хотят! Более того, даже с бед-
ной пригородной выручки собираются стричь 
купоны, получая деньги от аренды поездов. 
Данная норма способна стать новым ударом 
по и без того сократившемуся пригородному 
транспорту в отдаленных губерниях.

Чтобы ни у кого не возникло сомнений в 
том, что платить придется бюджетам, в следую-
щей части статьи 8 черным по белому пишется: 

все убытки, которыми для владельца транс-
портной инфраструктуры могут обернуться 
льготы, предоставляемые пассажирам, опла-
чиваться должны из бюджета. Правда, деньжат 
может подбросить и федеральный бюджет, но в 
порядке, определяемом правительством стра-
ны. Теперь посмотрим, когда же правительство 
породит этот документ.

Наконец, появился целый новый закон под 
№220-ФЗ «О перевозке пассажиров и грузов 
наземным автомобильным и городским элек-
трическим транспортом». 

 В законе много интересного. Напри-
мер, статья 4. В ней рассказывается о том, 
как появляются новые маршруты автобусов, 
троллейбусов и трамваев и меняются старые. 
Делается это органом исполнительной власти 
по предложению перевозчика. А как могут по-
влиять на этот процесс сами пассажиры? Закон 
отвечает на этот вопрос: никак! Пассажиры 
упоминаются в этом законе 35 раз, но как некий 
объект осчастливливания со стороны органов 
исполнительной власти и перевозчика. Соб-
ственного голоса они не имеют. 

Зато закон изобилует нормами, крайне 
невыгодными для пассажиров. Например, 
при осуществлении регулярных перевозок 
запрещено брать пассажиров и высаживать 
их вне остановки. Что этим хотел сказать за-
конодатель? Что опасно высаживать людей 
на обочине, где нет остановки? Но миллионы 
пассажиров покидают такси или личный транс-
порт на любой понравившейся им обочине. 
Может быть, здесь кроется забота о других 
пассажирах, у которых нет времени ждать, пока 
кто-то выйдет или войдет? Но тогда обочина 
ничем не отличается от остановки: и там и там 
проходит какое-то время, пока человек войдет 
в салон или выйдет из него. Может быть, здесь 
просматривается забота о том, чтобы води-
тель не брал левых пассажиров? Но подобное 
ограничение затрагивает также транспорт с 
кассирами и турникетами. Остается только 
одна догадка: запрет впустить или выпустить 
пассажира между остановками имеет только 
две цели — осложнить жизнь пассажиров, а 
водителей, которые пытаются эту жизнь об-
легчить, превратить в нарушителей. 

Зато те требования, которые важны для 
пассажиров, в закон почему-то не попали. На-
пример, закон не отвечает на вопросы, какая 
информация должна быть размещена для пас-
сажиров на остановочных пунктах, могут ли 
остановочные пункты быть размещены таким 
образом, чтобы один автобус ждал в очереди, 
пока отъедет другой, или каков механизм за-
щиты интересов пассажира, который пришел на 
остановку, а автобус (троллейбус или трамвай) 
туда не пришел. Особенно серьезным этот 
вопрос становится, если речь идет о самом по-
следнем в этот день транспорте или тех случаях, 
когда пассажира ждет поезд или самолет. 

Эти транспортные новеллы вскрывают 
главную беду нашего законодателя. И состо-
ит она не только в том, что он стремится за-
регламентировать и зарегулировать все, что 
попадается ему на глаза. Не исключено, что в 
этом есть некий смысл. Беда в том, что регла-
ментирующие нормы рождаются не из новых 
условий, созданных для данного вида деятель-
ности, а сами по себе. Цена на парковку растет, 
а доходы населения, мягко говоря, — нет. В 
условиях дефицита коечного больничного фон-
да происходит его дальнейшее сокращение. 
Дорожное строительство, напрямую зависящее 
от перевозки негабаритных и тяжеловесных 
грузов, под лозунгом заботы о дорогах тор-
мозится необходимостью получения шести 
спецразрешений вместо одного. Вместо того 
чтобы сделать наземный пассажирский транс-
порт более удобным, фантазии законодателя 
рождают новые проблемы, которые в конкрет-
ных сегодняшних условиях способны создать 
проблемы миллионам людей. 

Я еще раз перечитал все 3 летних транс-
портных закона. Какими-то негабаритными 
они получились. 

ЗАКОНЫ С ПАССАЖИРА БЕСЯТСЯ
Новые транспортные нормы вряд ли улучшат наш с вами 

комфорт
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Местные кондитеры  
готовят для Книги  
рекордов Гиннесса торт  
длиною  
в 30 метров
Самый длинный торт в России испе-
кут в сентябре ко Дню города местные 
кондитеры. 76-летие муниципального 
образования будет отмечено установ-
кой нового рекорда, который должен 
попасть в Книгу российских рекордов 
Гиннесса, — шедевр кондитерского ис-
кусства достигнет в длину 30 метров.

Как сообщила «МК» руководитель проекта 
шеф-кондитер Марине Оганян, организатором 
идеи является администрация города, а ее 
исполнители — лучшие кондитеры городского 
округа. Архитекторы, художники и декораторы 
торта — команда из 24 человек, которые на днях 
закончили разработку эскиза и через месяц 
приступят к его воплощению.

По задумке мастеров оформление торта 
будет состоять из основных достопримечатель-
ностей города. Уже известно, что кондитерское 
изделие условно разделят на старые и новые 
Химки, а символическим объединением двух 
частей города станет железнодорожный мост 

через канал имени Москвы. Также на торте 
будут красочно оформлены блоки с датой 76-
летия города и непосредственно само название 
г. Химки.

Тема кондитерского изделия заявлена 
как «Город, в котором хочется жить!», поэтому 
декор будет максимально схож с реальными 
достопримечательностями, которые будут 
размещены на торте. Известно, что мастера 
затронут такие важные идеи, как спортивный 
сегмент, историческую память города, отрасль 
развития науки и зону отдыха. А именно: на 
торте будут с фотографической достоверностью 
изображены Олимпийская деревня, футболь-
ная арена Химки, храм Св. апостолов Петра и 
Павла, легендарные «Ежи», самолет Лавочкина 
и многое другое. Так что каждый житель города 
сможет увидеть знакомые места в съедобном 
сладком оформлении и отхватить себе осо-
бенно понравившийся лакомый кусочек.

Что касается самого основания торта, для 
него выбраны бисквитные коржи и малиновая 
начинка со взбитыми сливками.

Шанс оценить вкус полезной русской ягоды 
выпадет и представителям Книги рекордов 
Гиннесса, которые должны будут зафиксировать 
рекорд и вручить создателям соответствующий 
сертификат.

Светлана ОСИПОВА.

c 1-й стр.
Если вы случайно забредете, напри-
мер, в район дома 24 по Ольховской 
улице, то будете изрядно удивлены. 
Двор этого дома может претендо-

вать на звание самого многолюдного в Москве. С 
утра до вечера через площадку снуют озабоченные 
небрежно одетые граждане, преимущественно 
мужчины. Их нелегкий, тернистый путь — от вок-
зала в большую жизнь. Но традиционная дорога 
через турникеты гражданам не по карману. А так 
получилось, что с платформ электричек, прибы-
вающих на Казанский вокзал, через бреши в заборе 
очень просто попасть как раз на Ольховскую улицу. 
В итоге целый микрорайон с жилыми домами, 
детским садом и поликлиникой оказался на пути 
зайцев. Сюда уж точно не зарастет народная 
тропа.

Вторая категория «привокзальных» гостей 
— бомжи. Они спят на автобусных остановках, не 
обращая внимания на жителей, распивают спирт-
ные напитки на детских площадках. Попытаешься 
приструнить их — начинают дерзить. 

«Бомжи спят в подъездах домов, а ночами 
собираются там группами и греются», — жалуется 
коренная жительница района. 

«Мы уже знаем: если на пути компания в три-
четыре человека, лучше идти другой дорогой, — с 
грустью говорит ее подружка. — Следует опасаться 
маленьких переулков. Даже поход в продуктовый 
магазин может привести к плачевным последстви-
ям». Еще одна примета Ольховской улицы — много 
попрошаек. С вокзалов их худо-бедно гоняют, вот 
они и передислоцировались в неприметный микро-
район. Будут просить и не отходить от человека, 

пока им не дадут хоть немного денег. Иногда они 
и вовсе доходят до рукоприкладства.

Нельзя сказать, что полиция сидит сложа руки. 
Бездомных выгоняют из магазинов, забирают с 
детских площадок по требованиям жителей. Но 
они словно тот дракон: одну голову отрубишь — 
две вырастут. 

А с введением в центре платной парковки на 
жителей района обрушилась новая беда. Во дво-
рах теперь ни пройти, ни проехать — множество 
машин стоит у подъездов неделями. Люди уезжают 
с трех вокзалов в далекие края, а «железных ко-
ней» бросают в бесплатной парковочной зоне на 
неопределенные сроки. 

Все эти жалобы ольховцы выплеснули недавно 
как ушат воды на головы чиновников префектуры 
ЦАО. Кое-что власти придумали. Поскольку шлаг-
баумы от машин не помогают, во дворах будет уста-
новлено декоративное прозрачное ограждение с 
закодированным проходом. Двери будут закрывать 
на ночь. Глядишь, и зайцев поменьше станет. 

Мария МАРТЫНОВА.

Найденный на Реюньоне 
фрагмент самолета может 
пролить свет на тайну пропажи 
рейса МН370
Обломок «Боинга-777», найденный на 
острове Реюньон, в пятницу, 31 июля, 
решено было отправить во Францию. 
Напомним, что обнаруженный фрагмент 
правого крыла самолета — двухме-
тровый элерон-закрылок — с большой 
вероятностью принадлежал малай-
зийскому «Боингу», летевшему рейсом 
MH370 и пропавшему в марте прошлого 
года над Индийским океаном. 

На борту лайнера находились 239 (включая 
12 членов экипажа) человек. Поиски изначаль-
но велись в океане, в тысячах километров вос-
точнее Реюньона. Ожидается, что во Франции 
эксперты доподлинно установят, является ли 
найденный закрылок частью пропавшего само-
лета. Пока, по словам заместителя министра 
транспорта Малайзии Абдулы Азиза Каправи, он 
почти уверен, что это так. Кроме того, характер 
повреждений фрагмента крыла может помочь 
специалистам установить, как именно произо-
шла катастрофа.

Найденный закрылок стал первой обнару-
женной в ходе поисков частью самолета, несмо-
тря на то, что поиски ведутся более года. Пока 
характер повреждений фрагмента говорит о том, 
что он «оторвался» от самолета еще в воздухе, 
заявил телеканалу CNN Майк Экснер, глава не-
зависимой экспертной группы. Впрочем, другие 
американские эксперты, исходя из характера 
повреждений, полагают, что закрылок отделился 
при столкновении самолета с водой.

Французские СМИ — а остров Реюньон яв-
ляется заморским регионом Франции — уже 

сообщили, что серийный номер на закрылке 
позволяет идентифицировать его как часть ма-
лайзийского «Боинга». Однако официальные под-
тверждения могут появиться лишь после осмотра 
обломка во Франции, куда он был отправлен 31 
июля. Сперва фрагмент было решено переслать 
в Париж, а оттуда — отправить в Тулузу, в BEA 
(французское Бюро расследований и анализа, за-
нимающееся инцидентами, связанными с граж-
данскими самолетами. — «МК»). Также именно 
специалистам бюро предстоит определить, в 
какой момент произошло отделение закрылка 
от крыла — до или непосредственно во время 
столкновения с водой. 

Если по повреждениям обломка удастся 
более-менее точно установить картину падения 
авиалайнера, это, в свою очередь, может пролить 
свет на версию относительно того, что самолет был 
направлен в воду пилотом Ахмадом Шахом.

О том, что Шах мог быть виновником траге-
дии, еще год назад со ссылкой на малайзийских 
следователей сообщило британское издание 
The Sunday Times. В качестве подтверждения 
этой версии приводились такие факты, как 
принудительное отключение связи пилотом во 
время рейса, а также отклонение от заданного 
курса незадолго до исчезновения авиалайнера 
с радаров. Впоследствии, когда начались актив-
ные поиски обломков самолета, эта версия ушла 
из поля зрения следователей и СМИ. Однако 
трагедия во Франции, где в марте текущего 
года потерпел крушение самолет компании 
Germanwings (ответственным за катастрофу 
считается второй пилот Андреас Лубиц, стра-
давший психическими расстройствами и, по 
версии следователей, направивший лайнер к 
земле), вновь заставила заговорить о пилоте-
самоубийце. 

Известно, что 53-летний Шах был опытным 
пилотом — летал он с 1981 года. Имел более 
18 000 часов налета, включая несколько тысяч 
именно на «Боинге-777». По данным малайзийских 

СМИ, незадолго до трагедии у него начались 
серьезные проблемы в семье — впрочем, его 
супруга отрицает это.

Ренат АБДУЛЛИН.

Комментарий гендиректора 
Международного  
консультативно-аналитического 
агентства «Безопасность полетов»  
Сергея МЕЛЬНИЧЕНКО:

— Уже прозвучали сомнения в том, что об-
ломок мог переместиться на такое огромное 
расстояние. Но тут хотелось бы напомнить, что 
известен, к примеру, случай, когда лодку, пере-
вернувшуюся у западного побережья Австралии, 
уже через 8 месяцев прибило к африканским бе-
регам. Больше года назад реальную возможность 
перемещения обломков самолета из района 
поисков в западном направлении предсказали 
австралийские исследователи, сообщившие, что 
обломки можно будет ожидать у берегов Реюньо-
на в период через 18–24 месяца. Свой точный 

прогноз они сегодня подкрепляют сообщениями 
о том, что в ближайшее время там же можно 
ожидать появления и других обломков. Находка 
важна для того, чтобы попытаться определить, 
откуда и какое расстояние за 14 месяцев мог 
преодолеть обломок. Однако надо понимать, 
что найти иголку в стоге сена намного реаль-
нее, проще, быстрее и дешевле. Но уже сегодня 
ясно: версии о вмешательстве НЛО, зеленых 
человечков и телепортации, в которые поверили 
только люди со странностями, лишь для них и 
останутся. Отпала также  вероятность того, что 
борт улетел на север либо был посажен на суше 
в другом регионе для того, чтобы использовать 
его в дальнейшем в преступных целях.

Исследователи считают, что изучение водо-
рослей, образовавшихся на обломке, сможет 
помочь в определении региона, где эти водо-
росли начали появляться, потому что одни и те же 
водоросли несколько отличаются друг от друга в 
различных регионах Индийского океана.

Ольга БОЖЬЕВА.

Для этого она сама должна 
провести экономические 
реформы
В пятницу стало известно, что один из 
крупнейших инвестиционных фондов 
США Franklin Templeton, а также три дру-
гих крупных инвестора, T. Rowe Price, 
TCW Group и BTG Pactual, согласились 
списать Украине 5% ее долгов. Киев, 
конечно, просил избавить его от 40% 
обязательств, но придется довольство-
ваться малым, тем более что условия, 
на которых это было сделано, пока не 
предаются огласке.

Переговоры между Украиной и группой 
инвесторов шли несколько месяцев. Но в июне 
глава минфина Наталья Яресько призналась, что 
денег нет — и поэтому кредиторы должны ре-
структуризовать 40% долга по еврооблигациям, 
который составляет 19 миллиардов долларов. В 
ответ держатели бумаг заявили, что переговоры 
зашли в тупик, а эксперты немедленно предрекли 
Украине скорый дефолт.

Отметим, что госдолг Украины составляет 
около 70 млрд долларов. Из них 46 млрд — внеш-
ние займы. Около 20 млрд долларов в структуре 
госдолга страны составили кредиты междуна-
родных финансовых организаций. Из них более 

половины приходится на МВФ, 4,5 млрд долларов 
выдал Международный банк реконструкции и 
развития, кредиты Евросоюза — 1,5 млрд дол-
ларов, гособлигации составляют около 19 млрд 
долларов, причем две трети из них размещены 
в последние три года. Основные держатели бон-
дов — частные инвесткомпании, крупнейшая из 
них — Franklin Templeton, принадлежащая семье 
Ротшильдов и которой Украина должна 8,9 млрд 
долларов. Ценные бумаги на 3 млрд долларов 
принадлежат России, более 3 млрд долларов 
внешнего долга — это кредиты частных банков, 
примерно треть суммы предоставили россий-
ские финорганизации: Газпромбанк, Сбербанк и 
ВТБ. Еще 1,5 млрд долларов — заем Экспортно-
импортного банка Китая.

Естественно, что расплатиться со всеми 
Украина никак не может — и поэтому ей нужно до 
последнего «тянуть резину». Чтобы этот процесс 
выглядел как можно более убедительно, Верхов-
ная рада разрешила в случае необходимости 
накладывать мораторий на выплаты по долгам.

Зам. министра финансов Украины Артем 
Шевалев сообщил 30 июля, что именно к такому 
механизму страна может прибегнуть 23 сентября 
— в день погашения выпуска евробондов на 500 
млн долларов. По его словам, будет очень сложно 
объяснить, почему одним платят, другим нет — и 
поэтому надо все заморозить.

Ранее Franklin Templeton предлагала прод-
лить выплаты до 2018 года, что позволило бы 

сократить долговую нагрузку страны на 16 млрд 
долларов за счет продления сроков выплат и 
снижения процентных платежей, но сговорились 
на другом. Теперь вся интрига заключается в 
том, насколько Киеву поможет пятипроцентная 
скидка.

Об этом «МК» спросил у экспертов:
Вадим ТКАЧЕНКО, партнер группы ком-

паний vvCube:
— Данная ситуация скорее поможет не в 

выплате долгов, а в облегчении моральной си-
туации для других инвесторов. Если они увидят, 
что Украина начала выплачивать хотя бы что-то, 
то они решат, что страна готова выполнять свои 
обязательства, и могут начать вкладывать в нее. 
Но глобально пятипроцентная скидка ни к чему 
не ведет, а увеличивать ее никто не станет. Даже 
ради нынешнего послабления Украине, возможно, 
пришлось пойти на уступки для кредиторов на 
своем внутреннем рынке.

Тимур НИГМАТУЛЛИН, финансовый ана-
литик инвестиционного холдинга «Финам»:

— Это стандартная операция в случае, если 
страна находится в предбанкротном состоянии, 
и вряд ли Украине пришлось ради этого пойти на 
какие-то серьезные уступки. Сегодня ей простили 
достаточно, чтобы и дальше получать транши от 
МВФ. Но если ВВП Украины не начнет расти, то 
долговая нагрузка не снизится — и кредиторы 
будут вынуждены идти на новые переговоры, 
так как иначе они рискуют потерять все вложен-
ные в нее средства. К тому же следует учесть 
настроение рядовых украинцев, которые будут 
жить в условиях сокращающейся экономики, с 
низкими зарплатами, отсутствием социальных 
льгот и так далее.

Артур АВАКОВ.

РОТШИЛЬДЫ НЕ СПАСУТ УКРАИНУ

УЛОЧКА ОЛЬХОВСКАЯ — ГРЯЗНАЯ, БОМЖОВСКАЯ...

СЕГО ДНЯ

ХИМКИ СКОРО ПОДЕЛЯТ НА ЛАКОМЫЕ КУСКИМЕЖДУ
ТЕМ
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ВАЖНОВАЖНО

Самый длинный торт в мире из-
готовили в Перу. Работали над ним 
3600 кондитеров, длина его соста-
вила 246 метров. Самым высоким 
считается стоярусный торт из Ми-

чигана — 31 метр. Английские кондитеры из-
готовили самый дорогой в мире восьмиярусный 
торт, усыпанный 4000 бриллиантов стоимостью 
52,7 миллиона долларов.

Самый большой вегетарианский торт 
весом более 1000 кг испекли украинские 
кришнаиты-волонтеры на праздновании ин-
дийского фестиваля «Сладкая гора». 

Десерт был создан без единого яйца.
Самый длинный торт в России на се-

годняшний день был изготовлен в мае этого 
года в городе Зернограде Ростовской области. 
В длину он составлял 2190 см.

О ЧЕМ РАССКАЖЕТ ЗАКРЫЛОК «БОИНГА»?

СХЕМА ТОРТА   
на сайте 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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Обнимашки с заразным 
покойником 
— Олег, начну с простого, но естествен-

ного вопроса. Когда вы ехали в Сьерра-Леоне, 
где бушевала эпидемия Эболы, разве вы не 
боялись заразиться?!

— Конечно, боялся. Но есть разные виды 
страха. У меня это было скорее профессиональ-
ное чувство опасности, которую ты знаешь как 
избежать. А перед командировкой (направила 
меня крупная международная организация, ра-
ботающая в сфере здравоохранения) я прошел 
специальный тренинг. Но через пару недель по при-
лете в центре по борьбе с Эболой (он расположен 
на окраине одной деревеньки в Сьерра-Леоне) я 
страшно заболел.

— Эболой?!
— Слава богу, нет. Я подцепил инфекцию 

попроще. Но тогда я этого не знал, потому что сим-
птомы были типичные, как при заражении Эболой: 
температура 40, рвота, красные глаза… И 
я как врач-эпидемиолог взвешивал 
все риски и действительно думал, что 
могу умереть. В тот момент в центре 
Эболы мы ежедневно принимали по 
30–40 зараженных пациентов. Потом я 
спросил у медиков, которые уже рабо-
тали в центре, как они отличали Эболу 
от дизентерии, гриппа, малярии и т.д. 
Один из врачей мне ответил: «По взгляду. 
Если взгляд потухший, повернут внутрь 
себя, то это Эбола». И я действительно 
потом видел этот взгляд, который ни с 
чем не сравнить. При этом у больного нет 
метаний, он не кричит: «Я не хочу умирать!», 
ничего такого.

— Как люди относились к Эболе и к 
вам, приехавшим бороться с ней?

— Отношение к болезни у них было по-
рой очень странное. Во Фритауне (столице 
страны) много проституток, и у них такое раз-
влечение — подбегают, похлопают тебя и кри-
чат: «Эбола, Эбола!..» Типа они тебя «засалили». 
Так же развлекается там и детвора. Поначалу 
было довольно дискомфортно, я по полчаса тер 
руку мылом после таких прикосновений. Эболы 
они сами, конечно, тоже боятся, но при этом счита-
ют вполне нормальным, когда жители какой-нибудь 
деревни умирают от эпидемии. Вроде как умерли 
и умерли. Это никого не шокирует. В мои задачи 
входило ездить по деревням. Я говорил — где 
карантин устанавливаем, где снимаем, сколько 
домов изолируем и т.д. Вначале местные детишки 
кричали мне вслед: «Белый человек!» Через три 
месяца я и вся наша команда стали четко ассо-
циироваться у них с Эболой — и, показывая на 
нас пальцем, говорили: «Эбола мэн». Поскольку 
я очень высокий, то меня назвали Биг Эбола мэн 
(Большой человек Эболы). Про отношение к нам — 
расскажу один случай. Произошла вспышка кори 
в удаленных районах, почти на границе с Гвинеей. 
Обнаружили ее случайно. Приехали, увидели, что 
практически 100% населения болеют, спрашиваем: 
«Почему не сообщили об эпидемии?» Они: «Мы 
думали, что это Эбола, а значит, приедут белые 
люди и всех нас увезут навсегда». Они верят в то, 
что они видят. А что они видят? Если их соседу стало 

плохо и 
у него обнаружили 

Эболу, то приезжает машина, из 
нее выходят белые люди, похожие на инопланетян 

(полностью прорезиненные костюмы, маска, очки, 
печатки, сапоги — и все это тоже белое). Они за-
бирают соседа — и он никогда не возвращается 
назад, потому что банально умирает в центре по 
лечению Эболы. Выживаемость ведь не больше 
30%. Во что они верят? Что белые люди забирают 
на опыты или просто убивают. Они следуют про-
стейшей логике. 

— В Гвинее несколько медиков — сотруд-
ников международных организаций — были 
побиты камнями и зарезаны мачете. На вас 
не нападали? 

— Нет, но мы были в селах, где население 
относилось к нам с очень большой настороженно-
стью. Нас спасало то, что мы приезжали с местны-
ми старостами и старейшинами. Я тогда отчетливо 
понял, что Эбола — это социальная болезнь. И ей 
болеют люди, которые никогда не слышали о воде, 
свободно бегущей из-под крана. О том, что нужно 
мыть руки перед едой или после туалета (хотя бы 
иногда!). Они никогда не видели современного 

клозета, и большинство бегает 
справлять нужду просто в джунгли.  
А знаете, как там хоронят? Каж-
дый житель деревни участвует в 
ритуале и должен потрогать труп 
и затем прикоснуться к себе, к 
своей голове. Они омывают по-
койника и потом этой же водой 
омывают себя. Они считают, что 
с умершим должны попрощать-
ся все его родные и знакомые, в 
том числе из других деревень. 
И что они для этого делают? 
Они его берут (а там жара 
40 градусов, влажность, как 
в бане), сажают на заднее 
сиденье в машину, сами на-
биваются туда как селедки 
и едут. А там дорог нет, по-
койник трясется, они его 
поддерживают, приобни-

мая… В очередной деревне 
его достают, с ним там каждый прощается, 

потом его погружают в машину и едут дальше. 
И так несколько дней. Естественно, что уровень 
заражения там небывало высокий. 

— Вы сами видели то, о чем рассказы-
ваете сейчас?

— Разумеется. Когда я только приехал, была 
вспышка в деревне Розанда. Началось все с того, 
что из Фритауна приехал больной родственник 
к одному местному жителю. Он умер там, вся 
деревня принимала участие в ритуале омовения. 
Из 100 человек заболели 60, из этих 60 погибло 
40. Я расследовал этот случай. 

— Что вас больше всего потрясло?
— Что значит Эбола? Если твой ребенок забо-

левает, ты не можешь взять его на руки, успокоить, 
прижать — потому что в этом случае ты наверняка 
заразишься. Если заболели твои родители, ты не 
можешь к ним прийти и помочь, потому что в этом 
случае ты тоже заразишься. Эбола разрывает 
семьи, и это по-настоящему страшно.

— Но у местных жителей ведь нет таких 
табу, судя по вашим рассказам. Они даже к 
покойникам не боятся прикасаться.

— Да, но мы их обучали тому, что больной 
должен быть изолирован. Нас первое время не 

понимали. Процесс их просвещения был долгий и 
мучительный. Они до сих пор пашут землю боро-
ной, которую привязывают к двум быкам. Из грязи 
и навоза делают кирпичи 30 см в высоту, ставят 
друг на друга, сверху — соломенную крышу и в 
этот домик заползают, чтобы поспать (а весь день 
проводят на улице). Для меня было удивительно 
видеть в регистре одной деревни людей возраста 
180, 195 или даже 230 лет. А суть в том, что у них 
нет понимания концепции времени. Один и тот же 
человек с точки зрения одного жителя деревни 
может быть разного возраста. То есть это его 
мироощущение, что вон тому соседу 200 лет. А 
свидетельств о рождении у них нет.

Исчезновение колдуньи
— Думаю, что все кладбища в Сьерра-

Леоне являются источниками Эболы...
— Я много раз был на их погостах. Там просто 

рытвины с просевшей землей — ни надгробных 
камней, ни надписей. Одно из направлений, ко-
торое мы пытались внедрить, — безопасные по-
хороны. Когда кто-то умирает (по любой причине), 
староста звонит в наш колл-центр, приезжают 
наши специалисты, помещают покойника в специ-
альный полиэтиленовый мешок, вырывают яму, 
засыпают хлоркой и закапывают. 

— И у вас получилось это внедрить?
— Не совсем. Были случаи, когда мы приез-

жали за следующий день — а могила выкопана! И 
что потом произошло с телом, неизвестно. У них 
есть целая сеть секретных сообществ, которые 
практикуют не только вуду, но еще ряд до сих пор 
даже не описанных ритуалов. Не исключено, что 
они используют трупы или их части. Мы проводили 
исследование вместе с Колумбийским универси-
тетом по поводу соответствия заявленных смертей 
тому, сколько в реальности умирает. 

— Проще говоря, идея была пересчитать 
могилы и сравнить с числом умерших?

— Точно! Количество свежих могил, как мы 
и думали, не совпало с тем, что было задекла-
рировано. Получалось, что примерно половина 
случаев не учитывается.

— Кстати, интересно, как они вам вообще 
сообщали об умерших или о случаях заболе-
вания. У них есть телефоны?

— Это большая проблема. Покрытие местных 
сетей сотовой связи ограничено. Только в городах. 
Есть система «ресепиш триз» — в переводе это 
что-то вроде «дерево, возле которого есть связь». 
Это действительно дерево. Обычно баобаб. За-
частую до него идти километров 10 пешком из 
деревни. Затем нужно залезть на это дерево — и 
оттуда, если повезет (нет туч, сильного ветра и 
т.д.), можно дозвониться и известить, что у тебя 
есть случай, предположительно Эбола, или что 
кто-то умер сегодня… Иногда от момента заболе-
вания до нашего приезда проходило 2–3 недели. 
И это не потому, что мы плохо работаем, а просто 
банально не было связи.

— Что они все-таки делали с покойниками, 
которых не хоронили?

— Если вы посмотрите Википедию, там про 
религию в Сьерра-Леоне сказано, что жители 
преимущественно мусульмане. На самом деле 
они очень гибкие: днем они мусульмане, а ночью 
практикуют вуду и другие секретные ритуалы. 
Можно прийти в мечеть и увидеть половину при-
хожан с христианскими крестами. Они так мне это 
объясняли: «Во-первых, это красиво, во-вторых, 
это подарок, а в-третьих, у нас все так делают». И 
при этом главное, что они верят в магию.

— Пока вы там жили, в колдовство и ведьм 
не поверили?..

— Как раз когда мы проводили исследование 
по подсчету могил, нам дали в сопровождение 
женщину. Она была такого ведьминского вида 
(прямо как из книжки!), мы все к ней отнеслись с 
опаской. Но среди нас были крупные ученые ве-
дущих мировых университетов, очень серьезная 
делегация. Так что мы делали вид, что все в порядке 
вещей. Она нам пыталась что-то рассказать на 
своем языке, на крио (по-английски не говорила, 
по-русски — тем более). Мы ничего не понимали. В 
какой-то момент она начала возле могилы испол-
нять некий ритуал. Сначала она кланялась, потом 
встала на колени, что-то бормотала. И вдруг начала 
вертеться на одном месте. Я никогда не видел 
такой скорости. Я отвел взгляд (но дело было 2–3 
секунды), и когда снова посмотрел — ее не было. 
Она исчезла, испарилась! Мы спрашивали друг 
друга, куда она делась, — никто не мог объяснить. 
Больше мы ее не видели.

— И как вы, ученые, это объяснили?
— Никак. Я лично как ученый предпочитаю 

думать, что она ушла. Просто ушла. 
— Вы встречали сопротивление со сторо-

ны последователей вуду в своей работе?
— Члены всех секретных обществ живут 

внутри деревень. Они же зачастую травники, то 
есть единственные, к кому можно обращаться 
за медицинской помощью. И они обладают го-
раздо большим авторитетом, чем белые люди. 
Получить поддержку от местного населения нам 
было крайне сложно. Если не невозможно. Чтобы 
внедрить любую идею, нужно было действовать 
через них, что мы и делали. Хотя идти на контакт 
было непросто. Особенно с теми, кто проводил 
женское обрезание (у 4–5-летних девочек от-
резали клитор). Жуткая традиция направлена на 
ограничение рождаемости: у женщин снижается 
либидо, и они реже занимаются сексом. 

— И вы сотрудничали с этими 
«обрезальщиками»?!

— У нас не было выбора, нам нужны были 
союзники среди старейшин. К тому же мы не боро-
лись с женским обрезанием — это не было нашей 
задачей в рамках борьбы с Эболой.

Принцесса из Бо
— Расследовать случаи заражения 

— это ведь почти как искать виновников 
преступления?

— Похоже на то (смеется). Расскажу историю. 
На юге страны есть округ Бо. У нас случилась 
вспышка Эболы в Макени. Мы начали расследовать 
случай, выяснили, что в доме заболевшей гостила 
какая-то женщина. И судя по слухам, она была 
больна. Мы не знали, кто она, знали только, что 
она из провинции Бо, потому назвали ее «незна-
комка из Бо». В процессе раскрутки всей цепочки 
выяснилось, что она была подружкой одного из 
соседей нашей заболевшей. Мы выяснили, что 
ее зовут Принцесс. Потому она из незнакомки у 
нас превратилась в «принцессу из Бо». Я связался 
с коллегами в округе Бо, сказал, что Принцесса, 
возможно, является источником инфекции, на-
звал дату, когда она уехала. И они ее нашли! И 
не придумали ничего лучше, как отправить ее к 
нам в Центр по борьбе с Эболой. Инкубационный 
период от 2 до 21 дня, так что никто не мог точно 
сказать, больна ли она. Когда ее привезли, она 
была очень раздражена, поскольку те люди из 
министерства здравоохранения Сьерре-Леоне 
раскрыли ее личную жизнь. Раскрыли ее любов-
ника перед ее мужем. Оказалось, что она здорова. 
Это был один из ложных путей. Но хорошо, что так 
закончилось, потому что иногда во время рассле-
дования узнаешь ужасные вещи.

— Например? 
— Была у нас заболевшая Ди Эф Кей. Это ее 

инициалы, и мы так ее называли. Она была мед-
сестрой в родильном отделении в региональном 
госпитале в Макене. Женщина знала всю симпто-
матику Эболы и, когда заболела, никому не стала 
докладывать. Скрыла, что у нее температура, 
понос, рвота. Она продолжала ходить на работу, 
участвовала в принятии родов, в операциях ке-
сарева сечения… Плюс к этому в самый разгар 
инфекции у нее не было денег, и она начала делать 
домашнее мороженое и продавать его детям в пе-
диатрическом и родильном отделениях госпиталя. 
Мы госпитализировали ее и больше 100 человек, 
которые были отнесены к контактам высокого ри-
ска (с кем она тесно контактировала). В основном 
это были ее коллеги и пациенты. Представляете? 
Это, по-моему, самый шокирующий случай. 

— И что с ней дальше было?
— Она выжила! Но потеряла всех друзей. Все 

от нее отвернулись. Люди не простили ей того, 
что она, будучи медицинским работником, так 
поступила. Тем более что она подвергла риску (а 
некоторых и погубила) детей и рожениц. 

— А по-вашему, почему она так 
поступила?

— Ментальность, направленная на то, чтобы 
выжить. Очень сложно в этой стране ее поменять, 
особенно у людей бедных. Есть программа под 
названием «Моем руки»: местных жителей учат, 
как использовать мыло, объясняют, зачем это, 
как часто надо делать и т.д. и т.п. Создают потреб-
ность мыть руки, но при этом непонятно: где ты их 
должен мыть? Воды из-под крана нигде нет, а мыло 
стоит дорого. Я разговаривал с выжившими. Один 
из мужчин (ему было лет 30) не мог скрыть своей 
печали. Я спрашиваю у него: «Вы что, расстроены, 
что остались живы?» — он отвечает: «Конечно! У 

меня умерло два брата, и сейчас я должен взять 
их жен и их 8 детей себе». 

— Кстати, про выживших. Вы сказали, что 
их 30 процентов. Кто это в основном?

— Самые большие шансы — у мужчин от 20 
до 30 лет. Самые маленькие — у детей. Малы-
ши в возрасте 0 до 5 лет — выживаемость ноль 
процентов.

— И ни один маленький ребенок не 
выжил?

— До 5 лет? Нет. По крайней мере, я не был 
свидетелем такого чуда...

— Почему? Какое вообще лечение вы 
предлагали больным?

— Лечение довольно примитивно. Сейчас 
только тестируют специфические вакцины (с мая 
была развернута программа). Так что терапия 
состояла из трех частей: вливание физраствора 
(из-за поноса и рвоты в организме пациентов не 
хватает жидкости), антибиотик для профилак-
тики сопутствующих инфекций и витаминоте-
рапия. То есть лекарств как таковых от Эболы не 
было, и сейчас их нет в широком доступе. Есть 
высокоэффективный препарат, но его используют 
только для лечения врачей, которые заболели 
в Африке и которых привезли в США и страны 
Европы. Будем надеяться, что с осени эти препа-
раты станут доступны всем. По поводу выживших 
от Эболы — эти люди нам помогали, потому что 
возникает иммунитет на всю жизнь. Их помощь 
была неоценима в работе с детьми. Маленькому 
ребенку эмоционально было легче, если с ним 
рядом обычный человек, а не «чудовище» в белом 
прорезиненном костюме. Есть, правда, нюансы. 
Выжившие мужчины продолжают быть источником 
инфекции на протяжении минимум 3 месяцев. И 
если ты вступаешь в половой контакт с таким, то 
заражаешься (Эбола в сперме сохраняется). По 
поводу женщин мы не знаем. У всех выживших 
проблемы со зрением, суставами, волосами. 

— Олег, много русских врачей там было 
в период эпидемии?

— У меня точной статистики нет, но за время 
моего пребывания в Сьерра-Леоне я не встретил 
там ни одного русского. И это не то что угнетало, но 
расстраивало. Все спрашивали меня: «Почему ты 
единственный из России?!» Было много людей из 
Америки, Великобритании, много португальцев... 
То ли это низкая вовлеченность России в любой 
уровень помощи при любых проблемах между-
народного уровня, то ли что-то другое тому при-
чиной. Забавно, но я находил в джунглях русских 
мужчин. Я видел человек десять. Как я понял, все 
они скрываются в Сьерра-Леоне. Среди них были 
бизнесмены и бывшие сотрудники правоохрани-
тельных органов. Они еще все время с опаской 
спрашивали, из какого я управления ФСБ и не за 
ними ли приехал. Эти ребята заняли маленькую 
нишу по ремонту моторов, катанию туристов, по-
гружению с аквалангом. Они не бедствуют. 

— Хочу вам признаться. Когда я вас уви-
дела, первой мыслью было — уж не привез ли 
он Эболу с собой в Москву...

— Это нормальная мысль! Но я вам сейчас 
объясню, почему Эбола нам не страшна. Человека 
с Эболой в активной фазе никогда не посадят на 
рейс. Программы скрининга в Сьерра-Леоне в 
аэропортах очень мощные. Если у тебя темпера-
тура выше 38 градусов, ты в жизни не сядешь на 
самолет. То же касается, если ты просто выглядишь 
плохо. Поэтому из Сьерра-Леоне лучше улетать 
здоровым, иначе ты оттуда не улетишь никогда. 
Есть вероятность привезти Эболу в инкубационном 
периоде, когда нет никакой симптоматики. При-
лететь с ней в Москву (хотя лично меня в столице 
несколько раз проверили). В этом случае — да, ты 
можешь заразить людей, которые живут с тобой в 
тесном контакте. Но в Москве остановить Эболу 
проще простого, потому что мы не обнимаемся с 
покойниками и не возим их в метро.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ЭКОЛОГИЯ

Биг Эбола Мэн — так прозвали в 
Африке российского эпидемиолога 

Олега Стороженко. Он приехал в 
Сьерра-Леоне в январе  

2015-го, в самый разгар эпидемии 
(когда от Эболы погибло около 

14 тыс. человек). Олег отвечал за 
расследование случаев заражения, 

устанавливал и снимал карантин 
в деревнях. Прожив полгода 

среди больных и побывав в самых 
непролазных уголках джунглей, 

русский доктор сделал много 
невероятных открытий. К примеру, 

выяснил, что посреди смерти, 
страха и страдания (они уже стали 

мировыми синонимами Эболы) 
живут и здравствуют сбежавшие от 

правосудия российские бизнесмены 
и экс-чекисты. О том, как боролись с 
Эболой, считали могилы и колдунов 
вуду — в материале спецкора «МК».

«Вы чувствуете, что мы сидим на ули-
це?» — интересуется у нас коллега. Мы 
устроились в одном из многочисленных 
уличных кафе в Париже — несмотря на 
то, что до проезжей части рукой подать, 
какой-либо дискомфорт действительно 
не ощущается. И дело не только в эмоци-
ональной составляющей — французская 
столица, как и вся страна, давно уже в 
авангарде борьбы за чистоту воздуха. 
В декабре Париж примет международ-
ный саммит COP21 — 21-ю конференцию 
Рамочной конвенции ООН по вопросам 
изменения климата. Ставки высоки как 
никогда: 195 странам необходимо будет 
договориться об обязательствах и мерах, 
которые позволят добиться повышения 
температуры на планете не более чем  
на 2°C. Так что тема загрязнения возду-
ха и снижения уровня вредных выбросов 
в атмосферу не сходит с полос фран-
цузских газет. Как же в столице самой 
Франции препятствуют опасным клима-
тическим изменениям? 

«Двухколесный» Париж
Одно из главных отличий парижских дорог, 

бросающееся в глаза по сравнению с Москвой, — 
обилие скутеров. И речь идет вовсе не о каких-то 
субкультурных явлениях — людям действительно 
удобно передвигаться на двух колесах. Впрочем, 
большое распространение получают и трехколес-
ные — два колеса впереди, одно сзади — скутеры, 
обеспечивающие большую надежность при пере-
движении. Ездят на них отнюдь не малодушные 
барышни, а отважного вида юноши и вполне ре-
спектабельной наружности мужчины.

— Если мне нужно поехать куда-то одному, 
зачем мне брать машину? — отвечает вопро-
сом на мой вопрос о прелестях использования 
скутера один из таких людей (к слову, парами на 
скутерах в Париже тоже часто ездят). Возмож-
но, он и не сравнивает объем вредных выбросов 
своего автомобиля и скутера, но факт остается 
фактом — машина превращается для многих не 
в ежедневный атрибут, а во вполне утилитарное 
средство, к которому надо прибегать лишь по 
необходимости.

Второе отличие — велосипеды. Дорожки для 
любителей этого вида транспорта здесь обозна-
чены повсеместно. Пешеходы, впрочем, бывают 
недовольны подобным соседством, однако часто 
и сами становятся велосипедистами — велопро-
кат давно уже стал обычным делом во Франции 
и, к слову, как и в случае со скутерами, популя-
рен среди абсолютно разных социальных групп. 
Огромной популярностью среди туристов поль-
зуются и велорикши, которые, например, могут 
прокатить от площади Согласия по Елисейским 
Полям за пять евро.

Популярность «вело», как это называют фран-
цузы, столь велика среди парижан и туристов, 
что в ближайшие пять лет городская мэрия на-
мерена втрое увеличить свои расходы в данной 
сфере — до 150 млн евро — в рамках выполнения 

плана по превращению Парижа в «велосипедную 
столицу мира»!

Конечно, скутеры и велосипеды пользуют-
ся спросом, но по числу пока не могут превзой-
ти автомобили, на долю которых, как известно, 
приходится значительная часть вредных выбро-
сов. Но и в решении этой проблемы во Франции 
преуспели.

«Электромобильная» 
Франция
«Нет ничего более постоянного, чем времен-

ное» — эту известную фразу можно и переделать: 
«Нет ничего более обыденного, чем казавшееся 
диковинным и нереальным».

Электромобили, еще несколько лет назад 
считавшиеся широкой общественностью блажью 
и пиар-ходом автоконцернов, сегодня такая же 
неотъемлемая часть транспортной жизни Парижа, 
как и скутеры с велосипедами.

Одно из главных преимуществ электромобиля 
для владельца — не только чувство соучастия в со-
хранении чистоты воздуха, но и личное удобство. 

Такие машины не имеют характерного запаха в 
салоне, при езде они практически бесшумны, что 
нам во время тест-драйва убедительно продемон-
стрировали представители компании.

А что же с воздухом? Отсутствие выхлопных 
газов — не единственный плюс. Как отмечают 
производители, процесс производства электро-
мобиля в общем-то наносит атмосфере не мень-
ший вред, чем в случае с обычной машиной, но 

это компенсируется не только «экологичной» 
эксплуатацией, но и процессом последующей 
утилизации. Формально человек покупает лишь 
сам автомобиль, а вот аккумуляторную батарею 
он «берет в аренду» у производителя, который и 
утилизирует ее по истечении срока действия.

За прошедшие пять лет во Франции было за-
регистрировано более 44 тысяч электромобилей, 
из них более 10 тысяч — только за 2014 год. И 
это притом что при подсчетах учитывались лишь 
«полноценные» модели, а не тяжелые квадрициклы 
(не стоит путать с квадроциклами). Росту попу-
лярности такого вида транспорта способствует 
активное стимулирование со стороны государства. 
Так, с этого года власти компенсируют покупателю 
электромобиля сумму в 10 тысяч евро — ранее этот 
механизм стимулирования уже был успешно опро-
бован — правда, речь шла о меньших суммах.

Производители с оптимизмом смотрят в 
будущее электромобилей. И для этого есть все 
основания. Уже сейчас, как было сказано выше, 
такая машина способна без остановок преодолеть 
расстояние более чем в 100 км. За счет усовер-
шенствования батареи планируется увеличить их 
ресурс так, чтобы автомобиль мог проехать 300, 
а затем и 500 км без подзарядки. Для тех же, кто 
уже использует электромобили для дальней до-
роги, французские власти разработали программу 
по созданию сети электрозаправок на главных 
магистралях страны. Запущенный в этом году 
проект предполагает установку на трассах двух 
сотен «розеток» на расстоянии не более 80 км 
одна от другой, чтобы водитель был уверен, что 
даже с остановками доберется от одной «электро-
заправки» до другой.

Впрочем, не стоит забывать, что, хотя элек-
тромобили практически не загрязняют воздух, 
они требуют дополнительных затрат со стороны 
государства относительно электричества. Про-
блема энергоэффективности и снижения энер-
гопотребления — еще один аспект борьбы за 
экологию и устойчивое развитие.

«Можете поверить?  
Мы обогреваем улицу»
Знаменитые парижские уличные кафе — не 

только возможность насладиться атмосферой 
города и вкусно поесть. Это еще и колоссальные 
энергозатраты: на террасах зачастую установлены 
обогреватели, благодаря которым находящиеся 
на улице посетители не мерзнут. 

Комфортно? Безусловно. 
Но и энергозатратно, резонно отмечает 

Катрин Деко, главный менеджер «Комитета 21»: 
«Можете поверить? Мы обогреваем улицу».

«Комитет 21» занимается проблемами устой-
чивого развития, то есть всего, что связано с эко-
логией, возобновляемыми источниками энергии 
и сопутствующими вещами. В его задачу входит 
информирование о предстоящем саммите COP21 
(отсюда и цифра в названии), лоббирование раз-
личных проектов и планов по устойчивому разви-
тию в структурах Евросоюза и предоставление уже 
имеющегося опыта. Будет ли решаться проблема 

«обогрева улиц», пока неизвестно. Зато в других 
сферах уже активно принимаются меры по опти-
мизации энергопотребления.

Возвращаясь к теме электромобилей, многих 
интересует, стоит ли овчинка выделки, ведь такие 
машины потребуют больше электричества? По 
мнению представителей французских электро-
сетей, это в любом случае менее вредно для окру-
жающей среды, чем выхлопные газы. Для того 
же, чтобы массовая подзарядка электрокаров не 
привела к электрическому коллапсу, «электроза-
правки» предлагают несколько вариантов. Можно 
зарядить батарею на ускоренном режиме, если у 
человека мало времени, — разумеется, единов-
ременно это требует большей силы тока. В то же 
время, если человек имеет возможность оставить 
автомобиль на ночь, сила тока будет равномерно 
распределяться.

Сейчас более 70% французской электроэнер-
гии вырабатывается на АЭС. Ожидается, что власти 
примут план, по которому в ближайшие 10 лет эта 
цифра сократится до 50%.

«Большинство французов не против атом-
ной электроэнергии, — отмечает в этой связи 
представитель компании Schneider Electric Орели 
Жарден. — Мы не имеем возможности пока, как 
Германия, отказаться от атомных станций». По 
ее словам, сейчас примерно 1% электроэнергии 
в стране вырабатывается солнечными батарея-
ми и менее 1% — ветряными электростанциями. 
Разумеется, эти цифры не приговор — и работа 
по увеличению процента производимой таким 
путем электроэнергии растет.

Одним из ярких примеров подобных про-
ектов может служить парижский «экоквартал» 
Клиши-Батиньоль. Здесь крыша каждого здания 
предназначена либо для высадки растений, либо 
же для установки солнечных батарей.

«Предприятия ушли далеко 
вперед по сравнению  
с властями»
Использование возобновляемых источников 

энергии — а кроме солнечных батарей речь идет 
и о геотермальной энергии — не единственная 
инновация в Клиши-Батиньоль. 

Так, здесь внедрена новая система сбора 
отходов, позволяющая отказаться от мусорных 
баков на улицах и их транспортировки. Речь идет о 
пневматической конструкции под землей — трубе, 
через которую в определенное время «всасывает-
ся» скопившийся в резервуарах мусор и выводится 
в специальное место для переработки. 

Другой важной задачей разработчиков 
проекта стало сохранение биоразнообразия и 
снижения числа автомобилей. Первая цель до-
стигается благодаря 10 гектарам зеленых насаж-
дений (при общей площади района в 54 гектара), 
некоторые из них, как уже было сказано, находятся 
прямо на крышах домов. Развитие общественно-
го транспорта — от велопроката и автобусов до 
трех станций метро, расположенных в районе, и 
железнодорожных станций — призвано сократить 

потребность жителей в автомобилях. «Транспорт 
и застройка — основные проблемы», — отмечает 
Катрин Деко.

Проект квартала Клиши-Батиньоль победил 
на конкурсе в 2010 году. Тогда же по инициативе 
мэрии Парижа была создана лаборатория Paris 
Region Innovation, занимающаяся отбором инно-
вационных проектов. Уже спустя два года порядка 
ста компаний получили финансовую поддержку 
для реализации своих предложений — на общую 
сумму в 2 млн евро. Более 40% этих средств были 
предоставлены фондом Paris Innovation Amorcage, 
основанным в 2009 году при содействии город-
ских властей.

Тем не менее многие официальные лица, 
занимающиеся вопросами устойчивого развития 
и экологии, полагают, что государство еще не 
научилось как следует поощрять стремление к 
экологическому производству или же строитель-
ству. «Предприятия ушли в понимании проблем 
экологии далеко вперед по сравнению с прави-
тельствами», — отмечает в этой связи бывший 
посланник Франции на переговорах по вопросам 
климатических изменений Брис Лалонд. Именно 
предприятия требуют от правительства введения 
цен на выбросы углекислого газа, подчеркивает 
он, ведь, таким образом, менее «экологичные» 
производители будут деньгами расплачиваться 
за свою вредную деятельность.

«Франция пока не умеет поощрять тех, кто 
идет по пути устойчивого развития, и наказывать 
других», — отмечает и Катрин Деко. В частности, 
льготы и поощрения не касаются товаров мас-
сового потребления. Крупные же производства 
оцениваются в соответствии с общими нормами 
Евросоюза.

«Все станут либо 
победителями, либо 
проигравшими»
Из небольших на первый взгляд штрихов, вро-

де введения поощрения за приобретение электро-
мобиля или же установки солнечных батарей (хотя 
на их долю, как сказано выше, приходится очень 
малый процент вырабатываемого электричества) 
на крышах, складывается целостная картина борь-
бы за более «экологичное» будущее, за «устойчи-
вое развитие». Грядущий саммит COP21 в Париже 
станет своего рода Рубиконом, перейдя через 
который можно будет понять, готово ли мировое 
сообщество, взяв на себя непростые обязатель-
ства, попытаться предотвратить экологическую 
катастрофу, которую предрекают ученые. 

Французские компании и власти, как пока-
зывает практика, не сидят сложа руки. Однако 
залог успеха — в кооперации. «В этой ситуации 
не может быть победителей и проигравших — мы 
все либо победим вместе, либо проиграем», — 
напоминает спецпредставитель президента 
Франции по защите планеты Николя Юло. И к 
его словам стоит прислушаться, а к опыту его 
страны — присмотреться.

Ренат АБДУЛЛИН, Париж-Москва.

Спецпредставитель президента 
Франции по защите планеты Николя 
Юло уверен: в вопросах изменения 
климата ни одно государство не 
должно оставаться в стороне.

Некоторые электрокары формально 
считаются не автомобилями,  
а тяжелыми квадрициклами  
(на фото): на большие трассы им 
нельзя, но в Париже они популярны.

ЭБОЛЫ
БОЛЬШОЙ 
ДРУГ

Эпидемиолог Олег 
СТОРОЖЕНКО: 
«В Москве 
остановить 
эпидемию проще 
простого — мы  
не обнимаемся  
с покойниками  
и не ездим с ними  
в метро»

УВИДЕТЬ ПАРИЖ — 
И ПОДЫШАТЬ

Как французы борются 
за чистый воздух в своей 

столице?

Олег Стороженко 
осматривает пациентов.

Победа над Эболой — 
прекрасный повод попрыгать.
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«ШКОЛА 
СОВРЕМЕННОЙ 
ПЬЕСЫ»: МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА

Иосиф 
Райхельгауз 
ответил на 
вопросы 
читателей 
«МК»

Художественный руководитель москов-
ского театра «Школа современной пье-
сы» Иосиф Райхельгауз пришел в гости 
в редакцию «МК» и ответил на вопросы 
читателей. Режиссер рассказал о пре-
мьерах нового сезона, о конкурсе для 
молодых режиссеров, об артистах те-
атра, о своей семье, о путешествиях по 
бездорожью — своем давнем экстре-
мальном хобби. И поделился главной 
проблемой: театр «Школа современной 
пьесы», который после пожара вот уже 
около двух лет играет спектакли на чу-
жой площадке, рискует не вернуться в 
свое историческое здание на Неглинке. 
А это означает, что он может прекратить 
свое существование.

— Расскажите о планах на новый сезон.
— Два спектакля по пьесам, победившим в 

драматургическом конкурсе «Действующие лица», 
откроют новый, 27-й сезон: «Дурочка и зэк» по 
пьесе Владимира Лидского и «Молоток» по пьесе 
Павла Павлова. Оба готовят к выпуску совсем мо-
лодые режиссеры — выпускники ГИТИСа Виктория 
Печерникова и Павел Макаров. Новый сезон вооб-
ще можно будет назвать сезоном молодых, так как 
кроме этих работ в репертуаре появятся еще два 
спектакля, поставленные режиссерами-дебютан-
тами. Мне, пожалуй, даже не хватит репетиционных 
помещений, артистов и денег на собственные 
постановки. Но это очень правильная тенденция 
— если мы называемся «Школой современной 
пьесы», то мы просто обязаны предоставлять 
возможность начинающим режиссерам работать 
с только что написанными текстами.

— Будет ли в будущем году конкурс для 
молодых режиссеров?

— Обязательно. Десять начинающих режиссе-
ров, причем не только из Москвы, но и из других го-
родов России и даже из-за рубежа, смогут принять 
участие в программе «Класс молодой режиссуры». 
Победитель конкурса получит право на постановку 
спектакля на сцене «Школы современной пьесы». 
Условия участия — на сайте театра.

— Какой характер был у вашего отца? Он 
ведь герой войны?

— Да, Леонид Райхельгауз был героем Вели-
кой Отечественной войны, танкистом, закончившим 

войну в Берлине и расписавшимся на Рейхстаге. Я 
до сих пор соотношу свои поступки с отцовскими 
представлениями о жизни. Он является для меня 
своего рода камертоном, маяком. Особенно его 
характерная черта — никогда не принимать же-
лаемое за действительное.

— Как вы относитесь к проявлениям 
национализма?

— Для меня национализм, который быстро 
превращается в фашизм, в любое человеконепри-
ятие, неприемлем, откуда бы он ни происходил. 
Когда я слышу выступление премьер-министра 
Украины Яценюка с античеловеческими призыва-
ми, они для меня совершенно неприемлемы, так 
же как агрессивные заявления многих российских 
политиков, идеологов, журналистов, которых на 
самом деле надо назвать пропагандистами.

— Когда вы вернетесь в свое здание на 
Неглинке?

— Это самый главный вопрос. Вот уже два 
года, прошедших после пожара, театр играет в 
помещении Дома культуры имени Серафимовича. 
Будем там еще два года. А потом? Несмотря на то 
что сразу после пожара мэр Москвы дал указание 
о восстановлении здания театра, почти ничего 
в этом направлении не сделано. Идет какая-то 
чиновничья возня, госконтракт переходит от 
одной организации к другой, и, судя по всему, 
интересы этих организаций лежат скорее в плос-
кости освоения бюджета, нежели восстановления 
театра. Но самое трагическое, что проектиров-
щики, которые пытаются приспособить здание на 
Неглинке к театральной деятельности, реально 
не смогут этого сделать. Есть жесткие требо-
вания и регламенты по реставрации памятника 
культуры. А ведь наше здание — памятник! Не 
менее строги требования к театрам. Совместить 
театр и памятник — невыполнимая миссия. Что-
бы спасти ситуацию, есть лишь один выход: на 
площадке рядом с театром продолжить строи-
тельство Новой сцены, которое было заморожено 
5 лет назад. Проект, сделанный силами самого 
театра, уже давно готов. Пользуясь трибуной, 
предоставленной мне моей любимой газетой 
«Московский комсомолец», заявляю: если ничего 
конкретного не будет предпринято, через два 
года театр «Школа современной пьесы» рискует 
прекратить свое существование.

 Мария МОСКВИЧЕВА.

«То, что поведение и роль отца в родитель-
ской семье влияет на выбор его дочери при 
построении своей собственной личной жизни, 
знают многие, — объясняет психолог Алина Ко-
лесова. — Выбирая спутника жизни, подросшая 
дочь — сознательно или нет — ищет мужчину, 
опираясь на образ отца. Если этот образ поло-
жительный, то похожего. Если отрицательный, то 
дочь выбирает по принципу «лишь бы не такой, 
как мой папаша». Но это лишь верхняя часть 
айсберга. Отец — проводник определенного 
семейного уклада, который, в свою очередь, 
напрямую связан с укладом в социуме, к которо-
му относится семья. И не только его воспитание 
(словами, действиями, личным примером), но 
даже его неосознанные поведенческие паттерны 
(реакции, отношение к домочадцам и пр.) опре-
деляют для его дочери «степень допущения» в 
семейных отношениях».

Проще говоря, то, что для одной девушки 
станет катастрофой и поводом для немедлен-
ного развода, другой покажется мелкой бытовой 
неурядицей — и наоборот. Самое опасное, что 
такие ситуации и реакция на них могут выявить-
ся совершенно неожиданно, ведь речь идет 
не о глобальных противоречиях, а о частных 
несостыковках. 

Не секрет, что общественный уклад во мно-
гом определяется этнической принадлежностью. 
А сегодня, когда географически мы все смеша-
лись, глобализация продолжается и традиции 
вместе со своими носителями мигрируют по 
всему миру, их, эти традиции, полезно знать. 
Чтобы потом не было мучительных разочаро-
ваний — ведь, как говорится, незнание закона 
не освобождает от ответственности.

Восточный уклад: кто 
командует, тот и отвечает
Конечно, Восток — понятие очень общее, 

ведь сюда входит множество разных народов. 
Однако во всех ячейках общества с восточным 
укладом есть кое-что общее — это безусловное 
уважение к отцу. И как к главе семьи, и как к 
человеку, продолжающему род, и просто как к 
старшему. Мужчине не приходится завоевывать 
свое право на авторитарность, женщины уже 
рождаются с пониманием того, что мужчина 
главнее. На Востоке у мужчин своеобразная 
«презумпция невиновности»: мужчина по опре-
делению прав. Разводы случаются и в семьях с 
авторитарным укладом, но, как правило, реше-
ние об этом принимают не женщины, а другие 
главные над ними мужчины — отцы, старшие 
братья, муллы. 

При этом восточные отцы тоже хотят для 
своих дочерей счастья. И дочери это понимают 
— хотя в мелочах могут спорить, как и любые 
дочери. Например, истинная дочь Востока мо-
жет быть недовольна выбором отца (личностью 
жениха), но сам факт того, что жениха выбирал 
отец, ее не смущает. Тем более кто выбирал, тот 
и отвечает за исход предприятия (семейного). 
А пойдешь наперекор отцу, придется отвечать 
за себя самой: никто не придет на помощь, 
если ошиблась с выбором, — это не приня-
то. Ослушалась — ушла в одинокое плавание. 
Мало кто теряет от любви голову настолько, 
что реально желает порвать со всей семьей. 
Ведь встречаться до брака и гулять под луной 
тут тоже не принято, и шансов узнать жениха 
очень хорошо крайне мало. А даже если слу-
чилась такая любовь, всегда легче уговорить 
отца дать благословение. Вопреки расхожему 
мнению, восточные отцы чаще всего без ума 
от своих дочек и позволяют им очень многое. 
Но для этого именно с отцом дочь должна быть 
ласкова, покорна и не показывать своенравия. 

Все девочки, воспитывающиеся в восточных 
семьях, отлично это знают. Отсюда и выражение 
«хитрая восточная красавица». Она никогда не 
повысит голос, не призовет на помощь обще-
ственность (выносить сор из избы — это позор 
для семьи), но всегда найдет способ потихоньку 
сделать по-своему. 

До сих пор принято засылать сватов к отцу 
подросшей девушки. Отцы невесты и жениха, 
а также родня мужского пола с обеих сторон 
ведут переговоры об условиях — в том числе 
финансовых — и соглашаются либо отвергают 
предложение. Отвергнуть предложение уважае-
мого человека (отца, сватающего невесту сыну) 
считается большой обидой, но, как правило, да-
ется разумное объяснение отказу — например, 
дочь уже сосватана. Нередко дочки умоляют 
отцов не отдавать их за такого-то, если он им не 
по душе, и отцы соглашаются. При сватовстве 
отец становится гарантом дочери от обмана: 
если уважаемые старшие договорились, па-
рень уже никогда не сможет обмануть девушку 
и поступить с ней плохо. Потому как за это с 
него спросит не она сама, а тот, чье уважение 
потерять страшнее всего, — его собственный 
отец, который ему эту невесту сосватал. 

В этой традиции заключены браки и тех пар, 
которые весь мир знает как наиболее гармонич-
ные. Так, в свое время обе дочери президента 
Азербайджана Лейла и Арзу Алиевы вышли замуж 
с благословения своего отца, за представителей 
уважаемых семей своих соотечественников, 
перед этим их отцы обсуждали детали этих со-
юзов — при этом оба зятя президента молодые 
и симпатичные, никаких ограничений прав жен-
щины в  их семьях нет, а жены, помимо семейных 
дел, заняты общественной работой. Злые языки 
скажут: «Ну, это же дочки президента!» Да, даже 
дочки президента на Востоке не могут выйти за-
муж без разрешения своего отца, но это вовсе не 
значит, что жених им навязан. И таких примеров 
множество, когда повзрослевшие дочери говорят 
своим отцам: спасибо, что настоял, что я тогда 
понимала, в свои 18–20! 

Что касается возраста, то на Востоке при-
нято выходить замуж раньше, чем на Западе. В 
большинстве семей начинают присматривать 
жениха, едва дочке исполнилось 18. Именно в 
этом возрасте девушки сами начинают стре-
миться замуж и оглядываться на подруг: эта уже 
вышла и эта вышла, а меня никто не берет... 

Но если выбор жениха отцом для восточ-
ной девушки допустим, то наверняка для нее 
допустимы и еще какие-либо авторитарные 
проявления мужчины в семье? Если понять, как 
ведет себя глава семьи с восточным укладом, 
все допущения и табу в семейной жизни с вос-
точной девушкой сразу станут ясны. 

Допущения: глава семьи может, не совету-
ясь с домочадцами, что-то решить и поставить 
семью в известность — например, о переезде. 
Это не значит, что он не объяснит почему и не 
расскажет, как это будет происходить, — но 
решение он может принять единолично. Отец 
может принудить домочадцев сделать что-то, 
если считает это необходимым. Ни жене, ни 
детям не придет в голову обидеться на то, что с 
ними не посоветовались, — ведь кто командует, 
тот и отвечает. Зато капризничать и выражать 
свое недовольство не по сути решения, а по ходу 
его исполнения они могут сколько угодно — что 
они и делают. Например: да, мы слушаемся тебя 
и хотим переехать, но для этого нам надо купить 
то и то, сделать то и то... Жена, воспитанная на 
Востоке, не станет ждать от вас откровений, как 
прошел ваш день на работе, не будет выдвигать 
критику или советы в отношении «мужских» дел 
(не осудит ваш способ зарабатывания денег, не 
укажет, где прибить гвоздь, и не станет роптать, 
что вы много времени проводите «с мужиками»). 
Таким образом, привычные супружеские обиды 
«ты меня ни во что не ставишь», «все свобод-
ное время торчишь с мужиками», «приходишь 
с работы поздно и не предупреждаешь» для 
восточной женщины никакие не обиды, а норма 
жизни. Зато... 

Табу. Если муж вдруг перестанет содержать 
семью, дарить подарки, перестанет исполнять 
свой супружеский долг, приведет жилище в 
запустение, станет пить, потеряет работу или 
лишит их семью статуса «уважаемой» среди 

родни и соседей, восточная жена молча и без 
скандалов пожалуется своему отцу. И никаких 
поблажек, как у женщин других культур, тут не 
будет: возиться с тунеядцем, наркоманом, ал-
коголиком, альфонсом, аферистом и прочим 
негодяем не станет ни одна уважающая себя 
восточная женщина — по крайней мере, пока 
жив ее отец и есть братья. Они просто-напросто 
ей этого не позволят. 

Кстати, «восточная» авторитарная модель 
не обязательно связана с географией и вероис-
поведанием: таким же образом ведут себя отцы 
в католических семьях Латинской Америки и в 
итальянских семьях с традиционным укладом 
(например, на Сицилии). 

Западный уклад: всем 
спасибо, все свободны
Запад — тоже понятие широкое: это и де-

мократические общества Америки с флагманом 
в лице США, и Старый Свет, и европейские «ну-
вориши» в виде стран, примкнувших к Евросоюзу 
недавно. У всех отцов в этих разных краях своя 
специфика, но есть и общее — в целом на доче-
рей они не давят, уважая в них личность.

Европа: большинству отцов в Старом Свете 
присущ полный либерализм. Первично для евро-
пейских отцов уважать в дочери личность и поз-
волять ей самоопределяться. Так, писательница 
россиянка Елена Вос, вышедшая замуж за гол-
ландца и давно живущая в Нидерландах, расска-
зывает, что в голландских семьях женщины давно 
стали почти единоличными распорядителями в 
семье — именно они, не спрашивая мужского 
мнения, решают, что купить, куда сходить, что 
надеть и где провести отпуск всей семье. «А в 
последнее время голландские супруги вообще 
все чаще живут раздельно, — говорит Елена, — 
самостоятельно ведут каждый свое хозяйство 
и встречаются только по выходным». 

По словам самих европейцев, дети до 
совершеннолетия могут жить то с папой, то с 
мамой, если родители не живут вместе, — и 
статусы папы и мамы для них абсолютно рав-
ны. Таким образом, девушка, воспитанная в 
подобной семье, никогда не станет держаться 
за мужчину «лишь бы он был» и воспринимать 
мужское слово как главное — ибо ее отец никогда 
такими привилегиями не пользовался. А уж если 
муж попробует стукнуть кулаком по столу, ему 
лучше сразу собирать манатки.

США: американские отцы также придержи-
ваются либеральных принципов, но при этом они 
весьма строги, пока дочери живут в семьях, — то 
есть пока несут за них ответственность. Семьи 
в Штатах встречаются весьма пуританские, но 
даже в них, как только дочь окончила школу, чаще 
всего она отправляется на учебу в колледж или 
университет подальше от отчего дома — так 
принято. Там она живет в кампусе или арендует 
жилье вместе с подругами или бойфрендом — и 

заодно учится выстраивать свою жизнь 
самостоятельно и отвечать за себя сама. 
Любые проблемы в семье с западным 
укладом решаются коллегиально — и отец 

имеет равное право голоса. Таким обра-
зом, дочь американского отца при всей 
свободе самоопределения воспитана в 

более пуританских традициях, чем евро-
пейка, — то есть не потерпит от своего мужа 

никаких «свобод» вроде открытого (свободного) 
или гостевого брака. 

Наглядный пример либерального отца в 
действии — князь Монако Ренье III по отношению 
к своей дочери Стефани Гримальди. Стефани 
под папиным крылом проявила свою свободу от 
условностей сполна. Князь особо не возражал, 
когда в 1995-м его младшая дочь обвенчалась 
со своим личным телохранителем. А в 1996 году 
развелась с ним — после публикации  фото-
графий, на которых муж принцессы занимал-
ся сексом со стриптизершей. После развода 
принцесса приходила в себя, подрабатывая 
моделью на показах купальников и рок-певи-
цей, пока в 2003 не вышла замуж за циркового 
акробата из Португалии, которого позже сменил 
цирковой же дрессировщик...

Таким образом, у воспитанной на либе-
ральном Западе жены будут совершенно иные 
претензии и в собственной семейной жизни. 

Допущения: лояльное отношение к «сожи-
тельству» — браку без официального оформле-
ния, к гостевому браку (жизни в разных домах), 
к бытовой беспомощности мужчины и даже 
к материальной — если он потерял работу в 
силу обстоятельств. Супружеская измена может 
обсуждаться как обоюдная проблема в паре. 
Качество супружеского секса и его регулярность 
— тоже вопрос для обсуждения на семейном 
совете. Западная жена может водить своего 
изменщика к психоаналитику или предложить 
ему совместный поход в свинг-клуб, чтобы «на-
ладить отношения». Но при этом...

Табу: любое мужское волеизъявление в 
грубой форме (не говоря уж о рукоприкладстве) 
может стать веским основанием для развода — и 
объяснений никому даже не потребуется. Любое 
давление на жену как личность — в плане ее 
работы, внешности, убеждений — тоже прямой 
путь к краху отношений. Разногласия в ключевых 
вопросах — воспитания и образования детей, 
места жительства, распоряжения бюджетом — 
должны обсуждаться на семейном совете. 

Азиопа: меж двух огней
Россия в плане отношений отцов и дочек 

остается Азиопой. В том смысле, что наши папы 
привычно начинают с почти восточного автори-
таризма (гулять не пущу, за «двойку» — ремня, 
парня этого с лестницы спущу, в 9 домой и пр.), 
а когда чувствуют, что перестают справляться с 
барышней, в сердцах машут на нее рукой — ну 
и делай как знаешь. И дочки, уже включившие 
азартный дух сопротивления, но еще не обу-
ченные пользоваться своей свободой, отчаянно 
барахтаясь, пускаются в свободное плавание. 
Им никто ничего не указывает, но и руку помо-
щи, если что, не протягивает, руководствуясь 
присказкой: сама кашу заварила — сама и рас-
хлебывай. Есть, конечно, и исключения в лице 
последовательных отцов: взялся запрещать и 
указывать, так не бросай на середине пути. Или 
вовсе не берись. 

Например, ставшую впоследствии скан-
дально известной дочь советского генсека 
Галину Брежневу отец воспитывал в большой 
строгости — призывал к порядку, требовал 
соблюдения советской морали. Заблуждение 
полагать, что он отчаянно баловал Галину, — 
просто в какой-то момент он махнул рукой на 
своевольную дочь и перестал вмешиваться. Но 
напоминать, что дочь ведет себя непозволитель-
но и позорит его, не перестал. Галину, как и при-
нцессу Стефани, привлекала богема — эстрада, 
цирк, праздничная, яркая жизнь. Но осознание 
того, что ведет она себя неправильно, что отец 
осуждает ее, привело ее личные предпочтения в 
форму вселенского бунта, следствием которого 
стал трагический финал. 

Допущения у нас классические: бьет — 
значит любит; пьет — значит переживает; не 
зарабатывает — нет достойной работы; живет 
у нее на диване как кот — так зато советуется и 
слушается, когда не пьян. Да и вообще, мужчина 
в доме — уж лучше какой есть, чем никакого.

Табу же есть только одно: вообще отка-
заться от мужчины, раз с ним связано столько 
неприятностей. Мол, буду жить одна и никто мне 
не нужен, разве что ребеночка рожу — для себя. 
Ведь и от моего отца толку было ноль...

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

“Московский коМсоМолец”    
1 августа 2015 года 
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Организатор торгов — ООО «Юридический центр 
«ПрофТрейд» (ИНН 6686022292, ОГРН 1136686004620, адрес: 
620017, г. Екатеринбург, ул. Фронтовых бригад, 15, офис 
14, e-mail: rponomariev@bk.ru, тел. 89617713420) по пору-
чению конкурсного управляющего ОАО «Производственно-
ремонтное предприятие» Федотовских Михаила Евгеньевича 
(ИНН 667027188999, СНИЛС № 081-554-955-83, член НП 
«СРО АУ Континент» (ИНН 7810274570, ОГРН 1027804888704, 
адрес: 191023, г. Санкт-Петербург, пер. Крылова, д. 1/24, 
пом. 1, регистрационный № 0007 от 10.06.2003) извещает о 
результатах проведении открытых торгов по продаже имуще-
ства должника — ОАО «Производственно-ремонтное пред-
приятие» (ИНН 5031086166, ОГРН 1095031002550, юр. адрес: 
121433, г. Москва, ул. Филевская Б., д. 28, корп. 2, почт. адрес: 
620057, г. Екатеринбург, а/я 105, тел. 89126188870, признано 
банкротом Решением Арбитражного суда города Москвы от 
07.09.2012 года по делу № А40-123836/11) в соответствии с 
извещением, опубликованном в газете «Коммерсантъ» № 99 
от 06.06.2015 года (стр. 67).

Торги по лотам №№ 1,3 признаны несостоявшимися в 
связи с отсутствием заявок на участие.

Торги по лоту № 2: Имущество ОАО «ПРП», находящееся по 
адресу: Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. Бориса 
Богаткова, д. 194, признаны состоявшимися. Победителем 
торгов признано ООО «Меридиан» (ИНН 5405453544), предло-
жившее цену 51 186 500 руб. Заинтересованность победителя 
торгов по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему отсутствует.

Организатор торгов — ООО «Юридический центр 
«ПрофТрейд» сообщает о проведении повторных открытых 
торгов в форме аукциона с открытой формой представления 
предложений о цене продажи имущества должника — ОАО 
«Производственно-ремонтное предприятие».

На торги выставляется следующее имущество:
Лот 1. Имущественный комплекс ОАО «ПРП», находящийся 

по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 
36 б, в том числе: Земельный участок, категория земель — 
земли населенных пунктов — для эксплуатации зданий КЭЧ, 
кадастровый номер 22:63:020636:15, площадью 21227 кв.м., 
расположенный по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт 
Сибирский, д. 36 б; Бытовые помещения, литер Ж, общей 
площадью 17 кв.м., расположенные по адресу: Алтайский край, 
г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б; Здание поликлиники, 
литер А, А1, общей площадью 621,4 кв.м., расположенные 
по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 
36 б; Здание склада, литер Д, Д1, Д2, Д3, общей площадью 
1006,7 кв.м., расположенное по адресу: Алтайский край, 
г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б; Здание склада, литер 
Л, общей площадью 6,4 кв.м., расположенное по адресу: 
Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б; Здание 
склада, литер К, общей площадью 52,6 кв.м., расположенное 
по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 
б; Контрольно-пропускной пункт, литер Е, общей площадью 
14,7 кв.м., расположенный по адресу: Алтайский край, г. 
Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б; Контрольно-пропускной 
пункт, литер И, общей площадью 8,2 кв.м., расположенный по 
адресу: Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б; 
Нежилое помещение в здании хранилища, литер В Н-1, общей 
площадью 132,6 кв.м., расположенное по адресу: Алтайский 
край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б; Нежилое помещение 
в здании хранилища, литер В Н-2, общей площадью 330,3 
кв.м., расположенное по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, 
пр-кт Сибирский, д. 36 б; Воздушная линия 0,4 кВ, литер 5, 
назначение: линейно-кабельные сооружения (жд, трубопро-
воды и т.п.), общей протяженностью 210 м., расположенная 
по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 
36 б; Кабельная линия 0,4 кВ, литер 4, назначение: линейно-
кабельные сооружения (жд, трубопроводы и т.п.), общей 
протяженностью 236 м., расположенная по адресу: Алтайский 
край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б; Кабельная ЛЭП до 
10кВ, литер 3, общей протяженностью 70 м., расположенная 
по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 
36 б; Сети водоснабжения, литер 2, общей протяженностью 
8,1 м, расположенные по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, 
пр-кт Сибирский, д. 36 б; Сети канализации, литер 1, общей 
протяженностью 93,64 м, расположенные по адресу: Алтайский 
край, г. Барнаул, пр-кт Сибирский, д. 36 б.

Начальная цена продажи — 76 343 580 руб.; задаток — 
7 634 358 рублей, шаг аукциона — 3 817 179 руб. 

Торги проводятся на Электронной торговой площадке 
«UralBidIn», размещенной на сайте http://uralbidin.ru/ в сети 
Интернет.

Для участия в торгах необходимо подать заявку и внести 
задаток на расчетный счет Организатора торгов.

Задаток вносится после заключения договора о задат-
ке в российских рублях на расчетный счет Организатора 
торгов — ООО «Юридический центр «ПрофТрейд»: ИНН 
668602292, КПП 668601001, р/сч № 40702810838050000818 
в филиале «Екатеринбургский» ОАО «Альфа-Банк», к/с 
№ 30101810100000000964, БИК 046577964.

Задаток считается оплаченным с даты зачисления денежных 
средств на расчетный счет Организатора торгов.

Заявки на участие в торгах принимаются оператором 
электронной площадки «UralBidIn» в сети Интернет по адресу: 
http://uralbidin.ru/, в период с 00 часов 00 минут 03.08.2015 
года по 12 часов 00 минут 07.09.2015 года круглосуточно. 
Заявитель представляет Оператору электронной площадки 
посредством штатного интерфейса заявку на участие в торгах 
подписанную электронной подписью Участника.

Заявка должна соответствовать требованиям Федерального 
закона № 127-ФЗ от 26.10.2002 г. «О несостоятельности (бан-
кротстве)», Регламенту электронной площадки «UralBidIn».

Заявка на участие в открытых торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать: обязательство 
участника открытых торгов соблюдать требования, указанные 
в сообщении о проведении открытых торгов; действительную 
на день представления заявки на участия в торгах выписку 
из Единого государственного реестра юридических лиц или 
засвидетельствованную в нотариальном порядке копию такой 
выписки (для юридического лица), действительную на день 
представления заявки на участие в торгах выписку из единого 
государственного реестра индивидуальных предпринимателей 
или засвидетельствованную в нотариальном порядке копию 
такой выписки (для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физического 
лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной регистрации юридическо-
го лица или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица), копию решения об одобрении или о со-
вершении крупной сделки, если требование о необходимости 
наличия такого решения для совершения крупной сделки уста-
новлено законодательством Российской Федерации и (или) 
учредительными документами юридического лица и если для 
участника открытых торгов приобретение имущества (пред-
приятия) или внесение денежных средств в качестве задатка 
являются крупной сделкой; фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения о 
месте жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, идентификационный 
номер налогоплательщика; копию документа, подтверждаю-
щего полномочия руководителя (для юридических лиц); до-
кумент, подтверждающий полномочия лица на осуществление 
действий от имени Заявителя; сведения о наличии или об 
отсутствии заинтересованности заявителя по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения об участии 
в капитале заявителя арбитражного управляющего, а также 
сведения о заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий.

Торги состоятся 14.09.2015 года в 9 часов 00 минут москов-
ского времени на Электронной торговой площадке «UralBidIn» 
в сети Интернет по адресу: http://uralbidin.ru/.

Победителем открытых торгов признается Участник торгов, 
предложивший наиболее высокую цену. 

В случае отказа или уклонения победителя торгов от под-
писания данного договора в течение пяти дней с даты полу-
чения указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается и конкурсный управ-
ляющий вправе предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена наиболее 
высокая цена имущества по сравнению с ценой имущества, 
предложенной другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Организатор определяет победителя, утверждает и под-
писывает электронной подписью протокол о результатах 
проведения торгов. В течение пяти дней с даты утвержде-
ния протокола о результатах проведения торгов конкурсный 
управляющий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. 

Суммы внесенных заявителями задатков возвращают-
ся всем заявителям, за исключением победителя торгов, в 
течение пяти рабочих дней со дня утверждения протокола о 
результатах проведения торгов. 

Оплата в соответствии с договором купли-продажи 
имущества должна быть осуществлена покупателем не 
позднее чем через тридцать дней с даты заключения до-
говора купли-продажи на расчетный счет Должника — 
ОАО «Производственно-ремонтное предприятие»: ИНН 
5031086166, КПП 773001001, р/сч № 40502810338050000000 
в филиале «Екатеринбургский» ОАО «Альфа-Банк», к/сч 
№ 30101810100000000964, БИК 046577964.

Ознакомление с характеристикой имущества, докумен-
тацией осуществляется по предварительной записи по 
тел. 89617713420, с 9 час до 12 час в рабочие дни приема 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов конкурсный управляющий ЗАО «САНТЭК» (140080, Московская обл., г.Лыткарино, промышленная зона 
Тураево, 7А; ИНН:5027112737, ОГРН:1055013043854) Шураков Дмитрий Андреевич (163000, г.Архангельск, пр.Ломоносова, д.92, 
корп.2, оф.2, ИНН:290100194190, СНИЛС:049-723-508-81), член НП СРО «СЕМТЭК» (107078, г.Москва, а/я 40, ИНН:7703363900, 
ОГРН:1027703026130), действующий на основании решения АС Московской области по делу №А41-28268/14 от 29.07.14 г. 
и определения от 12.05.15 г., 21.07.15 г. сообщает о проведении на электронной площадке (далее ЭП) ООО «МЭТС» 
(http://www.m-ets.ru/) с 14:00 11.09.15 г. открытого, по составу участников и форме представлений предложений по цене, 
аукциона по продаже имущества должника: Лот №1. Формокомплект АЛ 118.Н1.63.6.410; Формокомплект АЛ 118.Н1.50.8.205. 
Начальная цена 813 559,40 руб. (имущество в залоге ПАО «Промсвязьбанк»). Шаг аукциона — 5% от начальной цены. 
Задаток — 10% от начальной цены перечисляется по реквизитам: ИП Шураков Дмитрий Андреевич (ИНН:290100194190) 
Р/С:40802810202320000308 в филиале СЗРУ ОАО АКБ «Московский индустриальный банк» г. Архангельск, 
К/С:30101810500000000748, БИК:041117748 и должен поступить на счет к моменту допуска заявителей к участию в торгах 
(до 14:00 09.09.15 г.). Для участия в торгах необходимо оплатить задаток, зарегистрироваться на ЭП и в срок с 09:00 03.08.15 г. 
по 07.09.15 г. до 17:00 подать оператору ЭП заявку, содержание которой и прилагаемые документы должны соответствовать 
требованиям п.4.3, п.6.12 приказа МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ №54 от 15.02.2010 г. Итоги подводятся на сайте ЭП в течение 
3 часов с момента окончания торгов. Порядок и критерии определения победителя, порядок и срок заключения договора 
купли-продажи устанавливается в соответствии с п.п.15,16 ст.110 ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкротстве». 
При признании торгов не состоявшимися или не заключения договора купли-продажи, повторные торги назначаются с 12:00 
30.10.15 г. со снижением начальной цены на 10%. Прием заявок с 09:00 21.09.15 г. по 26.10.15 г. до 17:00. Решение о допуске 
заявителей к участию в торгах принимается в 12:00 28.10.15 г. Оплата — в течение 30 рабочих дней с даты подписания дого-
вора купли-продажи по реквизитам должника, указанным в договоре купли-продажи. Ознакомиться с документами, возможно 
предварительно связавшись по тел.: (8182) 65-79-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Екатерина Гроховская получила ког-
да-то на «Кинотавре» главный приз в 
короткометражном конкурсе за фильм 
«Двое». Ее полнометражная лента «Че-
ловек безвозвратный» участвовала в 
программе Роттердамского кинофес-
тиваля. А потом Катя занялась детским 
кино и пригласила обозревателя «МК» 
поиграть в игру.

В детском центре «Орленок» около 8 утра 
раздался голос Бака — мусорного бачка, на-
поминающего космический объект. 268 детей 
отправились в засаду, помогали старушке пе-
ренести кроликов, специально завезенных для 
этого, привели в чувство застывших на месте 
вожатых. Потом все отправились в лес, что-
бы пройти испытания «лазерной» паутиной, 
перекатывали «атомные капсулы». Вечером 
окончательно нейтрализовали пришельцев, 
представили свои изобретения, вроде счас-
тьемета. Помогали артисты, приехавшие из 
Москвы. Но человеком дня стал мастер спорта 

по бодибилдингу Юрий Голубев, известный как 
тренер Никиты Михалкова и первых лиц госу-
дарства. Дети трогали его мускулы, пытались 
с ним бороться и пребывали в легком шоке от 
встречи с настоящим богатырем. 

Игра называлась «Защитники», как и мульт-
фильм Екатерины Гроховской, и затеяна была по 
образу и подобию «Зарницы». Спрашиваю Катю, 
как она дошла до жизни такой. «Почему ушла от 
авторского кино? Хотела снимать драмы, но уви-
дела на фестивалях столько серьезных фильмов 
и поняла, что высот мне не достичь. Я генератор 
идей и очень люблю детей. Решила снять для них 
сказку «Волшебный кубок Роррима Бо». Рената 
Литвинова отлично сыграла ведьму (ее героиня 
собирает чужие страхи, пытается вселиться в 
тело старшей пионервожатой. — С.Х.). Мог бы 
получиться «Аватар» для малышей. Все отснято, 
смонтировано, осталось графику сделать. Но 
инвесторы переключились на быстрое кино и 
легкие комедии. На них произвело впечатле-
ние мнение маркетологов по поводу того, что 
детские проекты не окупаются. Фильм заморо-
зили, но вирус анимации в нас уже поселился. 
Среди наших героев были не только люди, но и 
анимированные персонажи. 

— Почему вы решили, что можете со-
здавать мультфильмы? 

— Нам главное — ввязаться в бой. Режис-
сура в игровом и мультипликационном кино 
одинакова. Я же не аниматором работала. Мы 
сделали тизер на полторы минуты про при-
шельцев и поехали на главный анимационный 
фестиваль во французский город Аннеси. Там 
почувствовали интерес европейских продюсе-
ров, что прибавило нам уверенности. 

— Когда в воздухе носятся псевдо-
патриотические идеи, само название ва-
шего фильма вызывает неоднозначное 
чувство.

— Название возникло давно, когда никаких 
разговоров о патриотизме не было. Нам даже 
говорили: кому нужны дети-герои? Мы и игровой 
проект «Богатырь» задумали четыре года назад. 
Никакой патриотики и в мыслях не было. Мы 
просто хотели сделать фильм про богатыря. Это 
же русская экзотика. Мы придумали историю про 
Ратибора и его дружину, выродков, с которыми 
им предстоит сражаться. Мы искренние. Не 
работаем по разнарядке...

В разговор вступает продюсер и муж 
Кати — Игорь Задорин: «Государство сказало: 
нужен патриотизм. И все включили кнопочку. 
Понятно, что всем хочется жить, деньги получать. 
А я считаю, что кинематографисты не имеют 
права работать ради денег. Если все ради них, 

значит, ты начинаешь врать, загружать ложью 
мозги миллионам зрителей». 

Спрашиваю, зачем же игру в «Орленке» 
организовали. Игорь отвечает, что важно в детях 
воспитывать способность выживать в любых ус-
ловиях. «Ребятам нравится наш мультфильм, — 
продолжает Катя. — 99 процентов детишек на 
вопрос, почему победили защитники, отвеча-
ют: потому что добро побеждает зло. А я еще 
в пионерском прошлом мечтала попасть в этот 
лагерь. Но почему-то путевки в «Артек» и «Ор-
ленок» мне не доставались. Меня принимали в 
пионеры в Музее Ленина на Красной площади, 
одну-единственную от школы. Никогда этого не 
забуду. А потом — бац! — и целый мир рухнул. 
У нас «Зарница» каждые три месяца проходила. 
Я была командиром отряда, и мы ни разу не 
проиграли. Одна девочка пожаловалась на меня 
директору школы: Катя заставила нас ползать 
по снегу. На нее смотрели как на предатель-
ницу. Моя прабабушка была очень верующей. 
Я должна была читать перед классом стихотво-
рение «Смерть пионерки» Эдуарда Багрицкого, 
где девочка от крестика отказалась. Когда его 
услышала прабабушка в моем исполнении, она 
заплакала и сказала: что же с вами будет? На 
меня это сильно повлияло. Я отказалась читать. 
Меня вызывали к завучу». 

В «Богатыре» добру тоже придется по-
беждать зло. Долго искали того, кто сыграл 
бы богатыря так, чтобы ему поверили. Нашли 
Михаила Шивлякова, мастера спорта междуна-
родного класса по пауэрлифтингу. Он выиграл 
в США конкурс Арнольда Шварценеггера. Как 
говорит Катя, когда Миша надевает кольчугу, 
ему веришь.   

Светлана ХОХРЯКОВА.

В шутке «женился на папе» (по расчету на дочке влиятельного человека) 
всего лишь доля шутки, а остальное — неумолимая проза жизни. Отец 
— это главный показатель отношения его дочери к роли мужчины 
не только в семье, но и в обществе в целом. И однажды ваш нежный 
ангел непременно применит это отношение к вам. Поэтому добрачная 
«проверка тестем» вашей суженой поможет избежать многих подводных 
камней в семейной жизни. 
А учитывая неуклонную глобализацию, мы решили поделить 
потенциальных тестей по типам семейного уклада и посмотреть, чем он 
грозит будущему зятю.

Арзу Алиева и Самед Курбанов 
(поженились в 2011-м, счастливы 
вместе). 

Принцесса Стефани превратила 
жизнь в цирк.

ТЫ И Я

НА ПРОЧНОСТЬ
Семья дочери как дочернее 
предприятие ее отца

«АВАТАР» ДЛЯ МАЛЫШЕЙ
Режиссер Екатерина Гроховская: «Мы просто хотели 
сделать фильм про богатыря. Это же русская экзотика»

Таким может стать здание «Школы 
современной пьесы» после 
восстановления. 
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Екатерина Гроховская и Игорь 
Задорин.
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КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Рассказ
В элитный ресторан «Мятный леопард», 

уютно примостившийся в недрах клуба закры-
того типа «Глобус», поздней ночью нагрянул на-
ряд полиции. Стражи порядка, вошедшие в зал, 
остолбенели при виде бешеного количества 
знакомых каждому простому смертному пер-
сон. Тут были звезды шоу-бизнеса, известные 
политики, артисты театра и кино, воры в законе, 
олигархи.

— Мать моя, обалдеть! — прошептал один из 
вошедших. — Как же мы его здесь найдем?

— Найдем, не ссы, — заверил начальник 
отряда — молодой многоопытный лейтенант 
Лисицын. Он вышел на середину блистающего 
хрусталем и дамскими бриллиантами зала и 
скомандовал: — Всем оставаться на местах! — 
точно тем тоном и голосом, каким давал похожую 
команду Высоцкий-Жеглов в любимом фильме 
«Место встречи изменить нельзя».

Смолкла музыка, наступила относительная 
тишина. Не гробовая, нет. Веселившиеся люди 
были не слишком озабочены появлением груп-
пы лиц в форме и с оружием. Тем более, среди 
посетителей находилось несколько мужчин в 
кителях и при внушительных погонах.

— Чего надо? — закричал, насмешливо ухая 
совой, патлатый рок-музыкант, его спутанные 
кудри рассыпались по плечам. — Вы, ребята, ух, 
случаем не заблудились? Или выпить пришли? 
Давайте ко мне, я, ух, разверстаю!

Вошедшие неловко, но неуступчиво пере-
минались. Их вообще-то трудно было смутить, 
но сейчас они ощущали скованность. Такое 
случалось крайне редко: обычно это они за-
дирались, задавали тон, диктовали правила, 
насмешничали. Но уж больно много было вокруг 
вип-знаменитостей.

— По периметру! Перекрыть окна и двери! 
— велел Лисицын.

Сидевшие за столиками и фланировавшие 
по залу кумиры по-прежнему воспринимали про-

исходящее как розыгрыш или недоразумение. 
К Лисицыну попытался приблизиться один из 
братьев-близнецов, владеющих сталелитейными 
заводами и известным футбольным клубом.

— Стоять! — осадил Лисицын. — Не при-
ближаться! Буду стрелять.

Бизнесмен недоуменно пожал плечами и 
издали поинтересовался:

— Чем помочь, браток? Мы скинемся.
— Не надо, — отрезал Лисицын.
Он соображал, как правильнее и ловчее 

поступить. Наводка, по которой его отряд при-
был в злачное место, была точной. Преступник 
находился здесь. Но каков он из себя? Судя по 
фотороботу, внешность была расплывчатой и 
расхожей. Это затрудняло поиск.

Лисицын дал знак своему заместителю За-
харову, и тот подскочил к командиру.

— Ты это… Начинай смотреть докумен-
ты, — сказал Лисицын. — Иначе мы его не 
определим.

— Так точно! — взял под козырек Заха-
ров и двинулся к юной амазонке, издательни-
це журнала, известной своими эпатажными 
выходками. 

Вместо того чтобы лезть в сумочку и предъ-
являть удостоверения, экстравагантная особа 
опрокинулась на стуле и, задрав ноги, брыкнула, 
острым каблучком изящной туфельки пронзив 
плечо Захарова. Опытный силовик вскрикнул, 
покачнулся, но устоял и достоинства не уронил. 
Приятель девицы вскочил и грудью ринулся на 
защиту пассии.

— Отставить, — закричал Лисицын, видя, 
что ситуация принимает нежелательный оборот. 
— Отставить! — Он подозвал Захарова. — Не за-
рывайся. Зачем? Эту мы и без паспорта знаем. 
Шерсти малоузнаваемых.

— Здесь нет таких, — оправдываясь и по-
тирая кровоточащую рану, ответил Захаров.

— Прочесывай, — повторил Лисицын.
Но стоило Захарову сделать новый шаг к 

гостям, те заголосили:
— Безобразие! Вы кто такие? По какому 

праву? Мы вас за можай… 
Захаров попятился.
Лисицын шарил по залу цепким взглядом. 

Тут, среди завсегдатаев, находился осведо-
митель. От него получен сигнал. Самое про-
стое — обратиться к нему. Он укажет объект. 
Но выдавать, рассекречивать своего человека 
непрофессионально. Подло. И недальновидно: 
на кого опираться в будущем? Мозг Лисицына 
лихорадочно работал. Почти как у героев романа 
Владимира Богомолова «В августе 44-го». Он 
наконец принял решение и громко объявил:

— Прошу господ не волноваться. Идет обыч-
ный досмотр в целях безопасности. Есть инфор-
мация: в зале присутствует террорист. С целью 
захвата заложников. Или взрыва. Отдыхайте 
безмятежно, а я пройду в кабинет директора и 
буду некоторых по мере необходимости при-
глашать. Для беседы. Чтоб поделились, если 
заметили какие-либо странности. Рассчитываю 
на понимание.

Посетители нестройно, но по-прежнему 
весело загалдели: информация о бомбе и тер-
рористе их не взволновала.

Лисицын обаятельно улыбнулся и проследо-
вал в помещение, облицованное панелями море-
ного дуба. Бросалась в глаза неприбранность на 
письменном столе. Хозяин, судя по всему, бывал 
здесь редко. Наверное, предпочитал пировать 
в зале с гостями.

Первым в кабинет прикатился толстячок-
шарик — известный комик с галстуком-бабочкой 
и неизменным улыбчивым оскалом искусствен-
ных зубов.

— Готов к сотрудничеству, — с порога до-
ложил он. — Могу хоть сейчас затравить десяток 
анекдотов.

— Среди вас находится некто… Крайне 
опасный. И очень нас интересующий, — не стал 
скрывать озабоченность Лисицын.

— Чем же он вас заинтересовал? — вытя-
нулся в струнку и подобрал живот, демонстрируя 
готовность помочь, хохмач.

— Агитирует… Провоцирует… Пропове-
дует… якобы истину, как он утверждает… Соз-
дает напряженность. Раньше на него никто 

внимания не обращал, теперь стал пользоваться 
популярностью. 

— Популярностью пользуемся мы, здесь 
собравшиеся, — поправил полицейского 
сатирик. 

Лисицын сдал назад: 
— Я неточно выразился. Конечно, истину 

проповедуете вы. И какую… Нелицеприятную, 
смелую! Потому вас и знают, любят, ценят, по-
казывают по телевизору, приглашают в Кремль... 
А этого самозванца никуда не зовут. Из чего 
вытекает: не может нести правду в массы тот, 
кого не раскручивают.

Сатирик подтвердил: 
— Совершенно справедливо. Тут весь зал 

глаголет одни сплошные истины. Тут все главные 
ее проповедники и провозвестники. Если бы кто 
посторонний затесался, мы бы сразу обратили 
внимание.

— Преступник будет схвачен, изобличен и 
не собьет население с толку. Не составит вам не-
нужную конкуренцию, — пообещал Лисицын.

Следом явилась джаз-певица с рыжим 
перманентом.

— Нет-нет, — пританцовывая, как если бы 
стояла на сцене перед микрофоном, затарато-
рила она. — Не может никто проникнуть в наш 
дружный круг любимцев публики. Не допустим. 
Никого подозрительного и чужого я здесь се-
годня не видела.

Вкрадчиво ступая, пришел министр ипо-
течного строительства и загундосил:

— Я бы не хотел, чтобы о моем присутствии 
здесь узнал президент. Или премьер. Равно как 
и моя супруга.

Лисицын гарантировал ему полную 
конфиденциальность. 

— Что касается крамольных речей, пося-
гающих на искажение истины, — завел министр, 
— среди нас нет резидентов, мы от очернителей 
держимся подальше, от принципиальной по-
зиции не отступаем ни на йоту. Народ должен 
знать правду и только правду, ничего, кроме 
правды, вести людей по дороге заблуждений 
было бы с нашей стороны преступно. Мы все 
как на подбор… 

Ближе к рассвету у Лисицына разболелась 
голова. Стреляло в висках, ломило в затылке. 
Приходившие говорили одно и то же:

— Никаких случайных пророков в зале быть 
не может. Вклиниться в сплоченную армаду им 
не дано.

Наконец, возник осведомитель, благо-
разумно не попершийся на собеседование 
первым.

— Во что ты нас втравил? — напустился на 
него Лисицын. — Мы примчались, поскольку на 
улице его не поймать: при нашем появлении он 
будто растворяется, люди его укрывают. А здесь 
могли взять тепленьким. 

Осведомитель укоризненно покачал 
головой.

— Чтобы я, да подвел? Он здесь! В самом 
уголочке. Сидит, падла, тихо.

— И никто его не заметил? Не обратил 
внимания?

— Здесь каждый любуется собой и видит 
прежде всего себя. 

— Укажи нам его, — велел Лисицын. — Не 
имеем права облажаться. Иначе позора не обе-
ремся. Да и смута может начаться. Попрут меня 
тогда с моей должности. 

— Я к нему подойду и его поцелую. Тут и 
хватайте. Только не сразу, минут через пять.

Лисицын дал по рации распоряжение: 
«Наблюдайте, с кем наш друг будет лобзать-
ся». И через некоторое время присоединился 
к коллегам.

— Видел? — спросил он Захарова.
— Засек.
По команде Лисицына дюжие ребята устре-

мились к сидевшему в уголке странному и дей-
ствительно непримелькавшемуся на экране и 
газетных полосах человеку. Как его, такого не-
популярного, могли не заметить? На запястьях 
отщепенца защелкнулись наручники.

— Не того взяли, — заулюлюкали завсег-
датаи. — Да, частенько порет чушь, но никто его 
всерьез не воспринимает.

Олимпийский чемпион по биатлону 
захохотал:

— Он просто идиот. Проповедует. И сре-
ди нас тоже несет хрень! Вы теперь идиотов 
отлавливаете? 

Вакханалия не сбила Лисицына с толку.
— Очень опасный, — повторил он. — Его 

проповеди и прогнозы многих столкнули с пра-
вильной дороги.

— Но не мог же он нас взорвать?
— Дело гораздо хуже. Он может взорвать 

единство нашего монолитного общества! Воз-
можно, агент иностранного влияния. Недобиток. 
Знаете, к чему призывал? Знаете, что прокла-
мировал: «Не убий!», «Не укради», «Не пожелай 
жены ближнего»!

Присутствующие негодующе загомонили.
— Подлец! 
— Отъявленный мерзавец!
— Спасибо, что выявили и изолировали 

его!
Лисицына вместе с его помощниками по-

дозвали к накрытым столам, налили виски и 
коньяка, произнесли тосты.

На следующий день на конспиративной 
квартире (в депутатском улучшенной планировки 
доме) Лисицын увиделся с осведомителем.

— Объясни, — попросил он, — как такое 
может быть? Вас, носителей здорового духов-
ного начала, светочей, умниц, пророков — все 
знают, ибо вы заслужили. А этот… Ни в лицо, ни 
творчески себя не зарекомендовал, в эконо-
мических диспутах участия не принимал. А его 
слушают на улицах и площадях. Чем заслужил 
повышенный авторитет?

Осведомитель ответил быстро:
— Тупые массы. Их легко одурачить. Про-

изнеси нелепую фразу — и поднимут на щит. 
Заблуждение усваивается легче, чем правда. 
Ложному всегда поклоняются охотнее…

— Что посоветуешь с этим лжепророком 
сделать? Может, выслать в глухомань? Пусть 
медведям и лисам лекции читает.

— Ни в коем случае! — у осведомителя от 
волнения и негодования побелели губы. — Очень 
опасен. Надо его распять. Говорят, есть такая 
книга — Новый завет. Сам не читал, но расска-
зывают: в ней речь о том, что с кем-то поступили 
подобным образом. Распяли. Чтоб другим не-
повадно было.

НЕРАСКРУЧЕННЫЙ

Государственный литературный му-
зей объединяет девять домов-музеев 
писателей от Москвы до Кисловодска: 
Лермонтова, Достоевского, Чехова, Па-
стернака, Герцена, Алексея Толстого, 
Чуковского, Пришвина и теперь Солже-
ницына. Его директор Дмитрий Бак (два 
с половиной года директорства) расска-
зал «МК» о новой жизни мемориальных 
точек и чем сегодня они могут заинтере-
совать современного посетителя.

— Дмитрий, расскажите про последний 
ваш проект — музей Солженицына.

— Это первый музей писателя в мире. От-
крыли мы его месяц назад в Кисловодске. Экс-
позиция посвящена детству и юности Александра 
Исаевича. Особенность этого музея в том, что 
здесь нет мемориальных вещей. Акцент сделан 
на мультимедийную составляющую (аудиозаписи, 
фильмы, рукописи, документы) и на площадку для 
мероприятий. Уже в ближайшее время там высту-
пят лауреаты Солженицынской премии.

— А музей какого писателя вы бы сегодня 
еще открыли?

— Если говорить о ХIX веке, то большого вни-
мания заслуживает Владимир Даль. Это человек 
с удивительной судьбой, соединяющий язык и 
литературу. Не только автор словаря, врач и кол-
лекционер, но и заметный прозаик. В Москве есть 
небольшой его музей, но эта фигура заслуживает 
музеефикации на федеральном уровне. Еще одна 
моя мечта — открыть мемориальное пространство 
Аксаковых в Сивцевом Вражке. Это идеальное 
русское семейство с 10 детьми. Нет ни одного 
русского рода, где было бы столько видных пи-
сателей: отец Сергей Тимофеевич и его сыновья 
Иван и Константин. 

— Вот мы пришли в дом-музей или музей-
квартиру. Дайте практический совет по нави-
гации, чтобы понять писателя как человека, а 
не классика из школьного учебника.

— Переформулирую вопрос: как правильно 
о них рассказывать? С помощью экскурсии по-
сетитель должен воссоздавать не образ класси-
ка, а человека, который сам о себе не все знает, 

развивается, продолжает жить. Задача экскурсо-
вода подойти к биографии как к чему-то незавер-
шенному. Через предметы нужно показывать, как 
из обычного человека вырос литератор. 

— Интересно, а что вещь такого может 
сказать о писателе?

— Вещь работает в двух направлениях: может 
сократить дистанцию за счет общечеловеческого 
сходства. То есть посетитель видит, что у него 
одинаковый с литератором письменный стол, и 
думает: «Ах, он такой же, как я!» А порой вещи 
вводят визитера в недоумение. Не все же знают, 
что портфель Державина рассказывает о нем как 
о губернаторе.

— Не только вещь меняет представление 
о человеке, но и документ.

— Безусловно. Достоевский в 1846 году опу-
бликовал свой первый роман «Бедные люди». Но 
это не тот текст, который сегодня мы читаем, хотя 
в нем на месте все буквы и знаки препинания. 
Дело в том, что те его читатели не знали, что он 
напишет еще «Бесов» и «Братьев Карамазовых». 

А мы — в курсе, поэтому и читаем Федора Ми-
хайловича иначе. 

— После прочтения «Преступления и на-
казания» на старинное Евангелие в музее 
Достоевского смотришь другими глазами. 
А откуда появляются новые экспонаты: их 
дарят, покупают на наших или зарубежных 
аукционах?

— И то, и другое, и третье. Постоянные ком-
позиции формируются из наших фондов: живо-
пись, плакаты, книги, гравюры, аудиозаписи и 
т.д. Каждый год Министерство культуры выделяет 
средства для пополнения коллекций. Конечно, 
купить сегодня ценности XIX века практически 
невозможно, но из ХХ кое-что попадается. Напри-
мер, два года назад мы приобрели личные вещи, 
мебель и около 400 кг рукописей Алексея Реми-
зова. Буквально на днях купили много предметов 
Константина Паустовского. Но бывают и подарки: 
в прошлом году семья Вертинских передала нам 
вещи поэта. 

— Когда вы пришли в ГЛМ, то начали вся-
чески подчеркивать значение литературы ХХI 
века. Почему?

— Есть такой парадокс: что имеем — не 

храним, потерявши — плачем. Нам кажется, что 
современная литература менее значительна, чем 
классика. Меня часто спрашивают: «Где ваши 
Толстые и Достоевские или Мандельштамы?» 
Они есть, только мы о них не знаем. Ясно, что 
бесценные рукописи русских классиков когда-то 
были доступны. Но важно понять, что и предме-
ты современных писателей со временем станут 
дорогостоящими. Трудно установить точно, что 
именно и когда войдет в золотой фонд. Поэтому 
пока мы занимаемся собирательством. 

— Чего?
— От романтических предметов Пушкина и 

Лермонтова до современных электронных носите-
лей. Мы бросили клич, что принимаем флэш-карты, 
дискеты и прочие материалы в электронном виде. 
Несут! Кроме собирательской деятельности мы 
осуществляем издание альбомов с коллекциями 
писателей. В ближайшее время в свет выйдет 
сборник Герцена—Огарева. Для чего это нужно? 
Экспонируется менее 1,5% предметов, потому что 
не хватает площадей. Но этот процент не может 
быть близким к 100. Многие вещи не предназна-
чены по нормам ГОСТа для постоянного экспо-
нирования — они могут стареть и разрушаться. 
Их нужно показывать в печатном и электронном 
виде.

— А какие проекты вы подготовили к Году 
литературы?

— У нас работает крупная выставка «Россия 
читающая» в литературном музее Пушкина. Это 
попытка включения чтения в разные контексты. 
Важно: кто и что читает, в какой обстановке, как это 
связано с цензурой. Другой наш важный проект 
— выпуск издания «Литературные музеи России». 
Оно расскажет о государственных и частных музе-
ях, муниципальных, региональных и федеральных. 
Мероприятия Года литературы должны пройти не 
для галочки, а привести к системным изменениям. 
Также мы планируем организовать туристические 
маршруты от московских музеев до Переделкино. 
Например, экскурсии будут начинаться от мемори-
альных квартир Алексея Толстого или Лермонтова 
и заканчиваться в доме Пастернака.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Вероника Долина всегда была и остает-
ся для меня загадкой. Такое яркое нача-
ло, а потом вдруг тихо ушла в тень. Хотя 
28 сборников стихов (первый вышел в 
Париже аж в 87-м году) и 29 песенных 
альбомов — это вам не шуточки. Впро-
чем, весь этот ТВ-пиар побоку! Главное 
— поэзия, главное — сосредоточение на 
душе, на миссии своей. Вот бы еще раз-
гадать эту миссию. Давайте попробуем 
вместе. 

— Впервые я вас увидел по телевизору, 
это было, извините, уже довольно давно. 
Очень вы мне тогда запали в душу. Но время 
идет, и если тогда вы были, что называется, 
в тренде, то в последние годы, к сожале-
нию, вы так редко попадаете в телеэфир. 
Это время вас так отринуло или что-то с вами 
случилось? 

— Смотря для чего и под каким углом мы 
хотим об этом узнать. Если не в связи со вре-
менем, а с моей персоналией, то со мной не 
случилось ровно ничего. Я много пишущая, на 
свой лад совершенно упорная, в далекой юности 
усвоившая слово «профессионал» и желающая 
много лет раскусить его тайное значение. И от 
всего от этого много работающая, скрывающая 
какие-то маленькие, чуть ли не профессиональ-
ные секреты чуть ли не ежедневно. Если о теле-
видении, нынешнем рупоре времен, то что о нем 
говорить. Мы и тогда дружили очень скромно… 
Мой самый первый приход на ТВ в концертную 
студию «Останкино» — это 1978 год. Я была в 
синих бархатных брючках и в синей водолазочке. 
Все это было чрезвычайно критически оценено не 
помню чьими, но сильно дамскими редакторски-
ми глазами. В первую очередь спросили, нет ли 
во что переодеться, во вторую очередь — нет ли 
переодеться во что-то приличное, а в третью оче-
редь была моя песня «Помилуй, Боже, стариков». 
Но сакральное «Помилуй, Боже» там повторяется 
много раз. Так вот, «зоркие редакторские дамские 
глаза» сказали: а нельзя ли именно эту строчку 
или как-то перемонтировать, или убрать к черто-
вой матери. Я окончательно была потрясена всем 
происходящим. Но что-то мы записали. Помню, 
спела я тогда молодую свою песенку «Гололед». И 
что нам телевидение… Вот вам длинная новелла 
про первый мой туда приход. Для таких, как я, 
практически ничто. Нам бы звукозапись, это вот 
наш первейший друг. Ну и издательское дело — 
это наш второй друг. 

— А если говорить о ваших коллегах? О 
бардовской песне, которая раньше называ-
лась КСП? Это для вас коллеги или вы как-то 
отдельно себя позиционируете? 

— Мои первые концерты (а лет мне было 
тогда 16–17, я кончала школу или едва закончила) 
проходили в каких-то НИИ. Потом по московским 
квартирам я стала не концерты петь, а на лите-
ратурных объединениях появляться. Через пару 
лет на первый каэспэшный конкурс меня вывели 
мои товарищи — Володя Бережков, Витя Луферов 
и Алик Мирзоян. Я не каэспэшник подлинный, 
мне абсолютно не близки ни отблески костра, ни 
походные какие-то темы. Я ничего не знаю про 
варение пищи в котелке на костре и конвульсии 
в палатках тоже меня не коснулись. Но тем не 
менее на первые слеты в каком-то году 77-м я 
выбиралась. В 78-м на Грушинский — я бывала 
там. Почему? По простой причине: московский 
КСП, возглавляемый вполне незабываемым (сла-
ва богу, он жив) Игорем Каримовым и его женой, 
подругой дел его суровых Ирой Алексеевой, ко 
мне с 76-го года был чрезвычайно благосклонен 
и дружелюбен. Они тащили меня на концерты и 
слеты много лет, я КСП много чем обязана, не 
будучи доподлинной его частицей. 

— Иногда мы видим в том же ящике кол-
лектив (или банду) под названием «Песни 
нашего века» или Олега Митяева, а вы, ког-
да смотрите это, какими чувствами прони-
каетесь? Может, это для вас попса от КСП, а 
может, просто люди так хорошо устроились 
и они там по праву?

— Все, что вы перечислили, — отчасти это 
есть. Но как в жизни бывает, только отчасти. Для 
меня это все равно мои товарищи, о каждом я 
успела хлопотать в начале 80-х годов: о первых 
дисках братьев Мищуков, Григория Гладкова, даже 
о поступлении Олега Митяева в ГИТИС. Все это 
для меня совершенно братски воспринимаемая 
публика. Я в 80-е годы имела большие тиражи 
дисков и успела занять на недолгое время место 
в худсовете фирмы «Мелодия». Прямо из моих рук 
в фирму «Мелодия» поступил первый диск Саши 
Дулова, Александра Моисеевича Городницкого, 
первый, по-моему, большой диск Берковского… 
Я все это воспринимаю в рабочем порядке: кто-
то поет на эстраде, а кто-то поет по кабакам, а 
кто-то поет на так называемых корпоративах, 
то есть по баням, что еще более загадочно, чем 
по кабакам. 

— Ну а вы где поете? В «Гнезде 
глухаря»? 

— Да, я пою в «Глухаре», дважды в месяц; 
иногда в театриках небольших, когда в «Школе 
современной пьесы», когда в Театре Камбуровой. 
Ну и, в общем, в некотором роде мне этого до-
вольно для поддержания своей такой маленькой 
концертной формы. Я много пою за рубежом. 

■ ■ ■
— А вы разве не хотите и сейчас быть на 

слуху? Есть такой человек Вася Обломов, у 
него социальный рэп, который можно отнести 
и к авторской песне тоже…

— Можно, у него это все очень симпатично. 
Есть Семен Слепаков, еще способные ребята, в 
песенном обширном русле промышляющие. И я 
к ним с большой симпатией отношусь. 

— А есть Юлий Ким, вот как раз совер-
шенно отдельный, по-моему, человек. И, ска-
жем, Тимур Шаов, который тоже непонятно 
почему существует сам по себе, без всякого 
сообщества. У них этот жанр социальной 
тематикой называется. У вас, я так понимаю, 
социального не очень много? 

— За счет качества выживаю. Это моя ма-
ленькая шоколадная фабрика в этом огромном 
наборе карамелек. 

—  Н о  к а ч е с т в о  —  п о н я т и е 
субъективное. 

— Нет, стихи есть стихи, и качество есть 
качество. И даже обширная публика, почти толпа, 
не совсем безвкусная масса, если дать ей при-
коснуться к качественному продукту. 

— Хорошо, что вы об этом говорите. Но 
ведь есть какие-то определенные люди, ко-
торые решают, где качество, где формат, а 
где неформат. Эти люди пропускают или не 
пропускают в свой круг. Вы сталкивались с 
ними? 

— У меня есть подозрение, что это существу-
ет, но я не имею к попсовым или околопопсовым 
сословиям никакого отношения. Было сакральное 
слово, понятие — «спонсор», которому уже 20–25 
лет. Я не познакомилась на Руси ни с одним живым 
спонсором. Я видела в некотором отдалении 
от себя одного-двух человек, дающих деньги 
кому-то почти на моих глазах. Это выглядело 
столь постыдно... Правда, на тиражах книжек это 
никак не сказывается. Тираж — вещь народная, 
тираж — рынок. 

— Но без рекламы здесь тоже никуда не 
денешься. 

— Как сказать, мы на Руси, у нас нет такого 
доверия тотального к рекламе, как в США, — гам-
бургер это гамбургер, а хот-дог — это хот-дог. У 
нас попса в любом случае, даже в очень среднем 
сознании, так себе пахнет, как она ни пыжься и 
как бешено ни рекламируй себя. Я вам скажу 
такую вещь: как и 30, и 40 лет назад, вплоть до 
сего момента мне трудно об этом рассуждать. 
Это как о фундаментальной физике — не моя 
область. 

— Если палатки, костры вам не близки, 
как вы сказали, то как вы себя определяете 
— женская лирика? И в каком ряду тогда? У 
нас же много дам-литераторов, от Донцовой 
до Улицкой. 

— Понимаете, мои какие-то основы рас-
положены во времени, которое на 40 лет от нас 
отдалено. Я не помню тиражей Донцовой сорок 

лет назад на наших книжных прилавках, хоть вы 
меня режьте. Я не помню романов Улицкой и даже 
ее новелл сорок лет назад. У меня в 80-м году 
были полуторатысячные залы дважды-трижды 
в неделю. Ну а на каком-то кладбище, конечно, 
все мы будем вместе. Я не очень буду возражать, 
пусть так. Но пока жива, думаю, что я немножко 
в другом русле. Уж так вышло. А что касается 
социального направления… Ким — это все-таки 
старая гвардия, старый кристальный набор. Его 
поколение было настолько обогащенным мощным 
плачевным опытом предыдущих лет, что в итоге 
получались кристаллы, алмазы. Из тех алмазов, в 
сущности, живьем остался один Ким, ну и Новелла 
Матвеева. Она ведет тишайшую жизнь, близкую 
к затворнической. Что касается Тимура Шаова… 
Без  сомнения, это ультраспособный человек. 
Между ультраспособным и подлинно талантли-
вым всегда был некоторый рубеж, ну ничего не 
поделаешь. Талантливый человек не живет без 
тайны, без тайны жизни своей, без тайны облика 
своего, а в первую очередь в литературе без тайны 
языка своего. Язык без тайны — это совершенно 
другая область. Мне это доступно, я сама бываю 
очень простовата. Но закон литературы в другом: 
должна быть своя собственная тайна в том, что 
ты пишешь. 

— Ну, больше тайны, чем у Гребенщикова, 
мало кто себе может позволить.

— Нет, не всякая заумь и дым над водой, 
не всегда слова наркотического наполнения – 
есть тайна. Потаинственнее есть секрет в этих 
делах.

— Но у вас же есть и просто книжки сти-
хов. Не все же из них ложатся на музыку.

— Еще три года назад я бы пожала плечами и 
быстренько вам сказала, что все мои стихи – это  
песни. Но теперь я сделалась другим человеком, 
из своих двухсот стихов я вынимаю пятьдесят, и 

это песни. Теперь стихов у меня много больше, 
чем песенок. Просто изменилась текстура моей 
жизни, бывает.

■ ■ ■
— 9 мая этого года именно о вас в Интер-

нете говорилось очень много о том, что вы 
написали у себя в Фейсбуке, хотя до этого 
вы нечасто были на слуху. Вы тогда пошли 
в народ, в люди, увидели эти автобусы и 
написали, что, к сожалению, на акцию «Бес-
смертный полк» свозили людей. Вы зачем 
это сделали?

— Я пишу абсолютно обо всем. Фейсбук — 
это моя частная, конечно же, страница, несмотря 
на немалое число подписчиков и дружелюбцев. 
Что значит — зачем? Конечно, никакой далеко 
летящей сверхзадачи у меня не было. Но я пишу 
о том, что мной замечено и является для меня 
хоть сколько-то любопытным объектом.

— А вы знаете, что потом сделали из 
этого вашего поста, какие фейки написали? 
Вы же слово «портянки» никогда в жизни не 
употребляли?

— Прошло несколько дней, все немножко 
поскандалили вокруг моих невиннейших галан-
терейных строчек. Я подумала, что 15 тысяч моих 
подписчиков, немалое число моих слушателей, 
читателей будут немножко обмануты, если я про-
молчу.  И я написала второй пост 3–4 дня спустя, 
обращаясь к  аудитории: «Дорогие друзья, не 
те, кому я нужна, верна, кто меня читает, ценит 
сколько-нибудь, а те, другие…» Вот тут-то и воз-
никло зловещее слово «портянки», не имеющее 
к 9 мая никакого отношения. Я обращалась к 
тем, кто поливал меня грязью все эти дни. И 
впоследствии возник такой неизящный микст 
из моих галантерейных слов 9 мая и из моего 
брезгливого отношения к тем, кто поносил меня 
все последующие дни. Каждое утро мне писали 
грязнейшие слова, которые людям, по-русски 
пишущим, бывают свойственны. Смею думать, 
что это пишут не люди, а робототехника. Так  
работали со мной в течение 10–12 дней. Я это 
воспринимала с присущим мне юморком. Потом 
уехала, вернулась и, как по мановению щелчка 
или рубильника, все это кончилось. Я холодно и 
спокойно рассудила:  у меня в загашнике большие 
тиражи моих произведений, очень большие знаки 
внимания со стороны моей публики, я много лет 
с этим живу –  иногда за свое это благополучие 
приходится некоторый налог заплатить. Ну, воз-
можно, заплатила.

— Просто, мне кажется, акция «Бессмерт-
ный полк», несмотря даже на эти автобусы, 
— правильная. А вам?

— Двояко. Если это была своего рода ретро-
милитариприсяга нашему верховному правителю, 
я в любом случае отношусь к этому без симпатии. 
Выход людей на улицы с портретами своих близ-
ких, канувших в известно какую пропасть… Мне 
вообще выход на улицы с портретами не очень 
сладок, понимаете? Ну что мы с вами будем гово-
рить? Не было покаяния верховных правителей, 
и нет его. Нет покаяния по «Норд-Осту», нет по-
каяния по Беслану. Очень легко и просто вытащить 
портреты погибших родителей, даже не убиенных 
в застенках, а полегших в полях. Этот легчайший 
рубильник срабатывает, и таковы люди... 

■ ■ ■
— Одна из любимых моих строк вашей 

песни: «Никто не знает, что мой дом летает, 
в нем орущие дети и плачущий пес»… Я по-
нимаю, что орущие дети остались на месте, 
ничего с ними не случилось. Или они немнож-
ко подросли, а это уже внуки?

— Слушайте, у меня есть семь внуков, и ча-
стично они представлены там, где я нахожусь 
сейчас. Да, повизгивают. И собака, седьмое по-
коление, тоже клубится. Просто я очень постоянна 
в своих базовых ценностях.

— А вот еще из вашего: «Когда б мы жили 
без затей, я нарожала бы детей от всех, кого 
любила…» Как же это круто, подумал я, впер-
вые услышав это, будучи подростком.

— Нет, никакой крутизны тогда в жизни я не 
исповедовала. Я просто была хмурая девочка в 
начале второго курса, живущая очень не розовой 
жизнью. Имеющая прохладнейшие отношения 
с родителями, неблагополучные отношения с 
мужским полом. Едва начавшая учиться на втором 
курсе, уже имеющая годовалого сынишку. Все в 
моей жизни тогда было в процессе утряски. Это 
была едва-едва заря моей независимости. Уже 
скоро, где-то через год, когда начались концерты, 
когда мужчина окончательно перешел в мое рас-
поряжение из предыдущих рук предыдущих жен, 
все утряслось. Почти все, вплоть до бюджета. Но 
в том 76–77-м все было очень неотчетливо, и для 
хоть какого-то внутреннего программирования 
моя дерзкая душа вооружилась таким краеуголь-
ным камнем. И — бух! — этот камень я бросила в 
достаточно мутный пруд событий того года. Ну, 
этот камень там и лег. Но круги от него идут по 
сей день. Мои дети размножаются до сих пор, и 
вполне себе охотно. Хотя они молоды, и многие 
из их сверстников еще приберегают силы для 
родительских обязанностей. А мои уже давно 
водят своих потомков в школы. Я была и остаюсь 
в некотором роде собой. Детей я родила четыре 
штуки. У меня было к этому расположение и на-
строение. Ну вот вам немножко и биологической 
информации обо мне.

Александр МЕЛЬМАН.

ТВ, ГЛУХАРЬ И ДОМ ЛЕТАЕТ
Вероника ДОЛИНА: 

«Талантливый человек  
не живет без тайны. Без 
тайны жизни своей, без 

тайны облика своего, а в 
первую очередь  

в литературе без тайны 
языка своего»

Дмитрий БАК: 
«Мероприятия Года 

литературы должны 
пройти не для галочки, 

а привести к системным 
изменениям»

О ЧЕМ 
РАССКАЖЕТ 

ПОРТФЕЛЬ 
ДЕРЖАВИНА

fa
ce

bo
o

k.
co

m

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



1 августа 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД ТРАНСПОРТ 

ПАМЯТЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Взбучка. 4. Простак. 10. Анархия. 11. Участок. 13. Яхта. 14. Пирс.  
15. Раскаяние. 16. Климат. 18. Татами. 20. Синоним. 22. Старение. 23. Каскадер. 24. Гру-
зовик. 27. Красотка. 30. Четверг. 32. Ураган. 34. Сценка. 35. Авторитет. 36. Итог. 38. Вкус.  
39. Кислота. 40. Обочина. 41. Рабство. 42. Маркиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вытяжка. 2. Урна. 3. Курорт. 5. Расчет. 6. Сноп. 7. Классик. 8. Мяуканье.  
9. Курятник. 10. Атрибут. 12. Кивание. 17. Амбразура. 19. Авианосец. 20. Сэндвич. 21. Мустанг. 
25. Рубанок. 26. Котлован. 27. Кредитор. 28. Клиника. 29. Кулинар. 31. Капсула. 33. Наплыв. 
34. Стачка. 37. Гипс. 38. Внук.

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

РЭМ

8 916 472 99 43, Наташа

Москва
и МО!!!

Он ждет. 
Надеется.

И верит.
Подарите 
ему дом!!!

Здоров, 
привит,

8 лет.

предлагаю
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

www.agrodex.ru 
8 (495) 645-11-20

Любой сложности.
Недорого! Качественно!

ТЕПЛИЦЫ, ЗАБОРЫ 
И НАВЕСЫ

предлагаю
❑ ремонт и установка 

кондиционеров. 
Выезд бесплатно
т. 8-495-225-31-50

❑ циклевка
т. 8-495-532-84-43

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ куплю дорого: книги 
до 1940 г., иконы, 
картины, мебель, 
ювелирные изделия, 
люстры, самовары 
и другую старину 
т. 8-985-768-90-15

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48
❑ АВТОВЫКУП

т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление
т. 8-985-177-35-33

❑ отдых! Любой район 
Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС, 
все районы
т. 8-985-696-63-17

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

 отдых 
м. "Свиблово"
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых 
м. "Сокольники"
т. 8-964-528-47-56

Я, АБДУЛ
КАЮМ 

МОСЛАХА,
17.06.1985 

года рождения, 
зарегистрирована

по адресу:
Республика 
Афганистан,

г. Кабул,
сообщаю

об утере паспорта  
номер

ОА  642865

❑ ищу свидетелей драки, 
произошедшей 30.06.15 г. 
вечером в переходе 
на станции метро 
Парк Победы
т. 8-925-090-90-95 Анна

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

 отдых! 
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

 релакс 
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солдат, попавший в 
лапы врага. 4. Венценосный любовник маркизы 
де Помпадур для французского Короля-Солнце. 
10. Земледелец, закончивший Тимирязевскую 
академию. 11. «Завуалированная» насмеш-
ка из уст остроумного коллеги. 13. Малышка 
«печального образа». 14. «Аромат» почернев-
ших блинов. 15. Храм культуры, от которого 
за версту пахнет попкорном. 16. Светская 
дискуссия о погоде и политике. 18. Профес-
сия Юрия Левитана и Игоря Кириллова. 20. 
Мясной деликатес в рецепте  салата-коктейля. 
22. Самый мелкий кровеносный сосуд. 23. 
Организатор развлечений в советском доме 
отдыха. 24. Сельский полицейский в царской 
России. 27. Утренний «кросс» по парку. 30. 
Кукла для девочки. 32. След графской печатки 
на горячем сургуче. 34. Каждая строка таблицы 
Менделеева. 35. Очистка и дезинфекция раны. 
36. Находка под цветущим папоротником. 38. 
«Элементарная» частица киноленты. 39. Шпа-
лера для вьющихся растений. 40. Средство 
связи, стоящее на базе. 41. Груз, который не 
стоит брать с собой в Тулу. 42. Искра таланта 
или зародыш.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мегалунка во льду, где по-
лощут белье и купаются «моржи». 2. Страстное 
томление во взоре. 3. «Колючка» с острием и 
ушком. 5. Мировое время, побитое бегуном. 
6. Крик возмущенного поросенка. 7. Приори-
тет для девушки-юриста, которая не спешит 
выходить замуж и рожать детей. 8. Страна, 
ввозящая товар из-за границы. 9. Философия, 
которую практиковал Диоген Синопский. 10. 
Брат-близнец Небоськи из Цветочного горо-
да. 12. Дамский алкоголь в бокале-конусе на 
тонкой длинной ножке. 17. Повседневное яство 
гурмана. 19. Письменный пересказ текста, про-
читанного учительницей. 20. Обувь, вместо ко-
торой щеголь Шарик из Простоквашино купил 
кеды. 21. Математический постулат. 25. Пеше-
ходная дорожка вдоль домов. 26. «Маски-шоу» 
на улицах Венеции. 27. Неприличная острота. 
28. Моряк, покидающий последним тонущий 
корабль. 29. «Турнир» детских рисунков на 
асфальте. 31. И барабанщик в группе, и пере-
довик на заводе. 33. Космическая странница 
Галлея. 34. «База», куда возвращаются пчелы с 
добычей. 37. Здание для пожарных машин. 38. 
Амалфея, которая вскормила Зевса.

Велосипедистов на улицах Москвы 
действительно стало больше. То 
мимо пронесется, то в спину позво-
нит. Появляются они тихо и неожи-

данно. А иной раз едет навстречу — и начинаешь 
метаться перед ним из стороны в сторону, не 
знаешь, куда же он направит руль. Опытный-то 
велосипедист тебя объедет, а вот с начинающим 
есть все шансы рухнуть в обнимку. 

Но нормы для велосипедистов с недавних 
пор, отвечая требованиям времени, вписаны в 
Правила дорожного движения. Ознакомиться с 
ними настоятельно рекомендуют не только пред-
ставители ГИБДД, но и участники велодвижения 
со стажем. В них велосипед определяется как 
«транспортное средство, кроме инвалидных коля-
сок, которое имеет по крайней мере два колеса и 
приводится в движение, как правило, мускульной 
энергией лиц, находящихся на этом транспортном 
средстве, в частности при помощи педалей или 
рукояток, и может также иметь электродвигатель 
с номинальной максимальной мощностью, в ре-
жиме длительной нагрузки не превышающей 0,25 
кВт, автоматически отключающийся на скорости 
более 25 км/ч».

Остановимся на типичных нарушениях, 
которыми грешат владельцы двухколесного 
транспорта. 

Итак, это все же «транспортное средство», 
водитель которого, однако, спешиваясь, пере-
ходит в разряд пешеходов. Вся беда в том, что 
спешиваться велосипедисты не очень любят. Каж-
дый, наверное, наблюдал, как лихие парни легко 
преодолевают зебру и вскакивают на тротуар. А 
ведь «транспортное средство», как известно, не 
имеет права передвигаться по зебре пешеход-
ного перехода вместе с пешеходами. При этом 
велосипедная общественность готова отстаивать 
свое право переезжать улицы по зебре вместе 
с пешеходами и требует внести в ПДД соответ-
ствующие поправки. 

— Правил для велосипедистов много, но 
беда в том, что многие из них противоречат самой 
идее развития велодвижения, — говорит кура-
тор проекта «Let's bike it!» Владимир Кумов. — В 
Москве много переходов, и постоянно слезать 
с велосипеда и садиться на него — это очень 
неудобно и отнимает много сил и времени. Вот 
иметь передний и задний фонари — это надо 
обязательно. Мы даже провели ночной велопарад, 
чтобы призвать велосипедистов обязательно 
пользоваться ими. Большинство членов нашего 
сообщества с правилами все-таки знакомо, но 
далеко не все стремятся их соблюдать. Напри-
мер, все, кого я знаю, переезжают Театральный 
проезд напротив Большого театра поверху. По-
тому что там спускаться в подземный переход 
трудно и неудобно. 

В случае с пешеходным переходом владельцы 
байков опасны не столько для переходящих дорогу 
пешеходов, сколько для самих себя: на нерегули-
руемом перекрестке наши автомобилисты и ярко 
одетых, медленно идущих пешеходов не всегда 
замечают (ну или не хотят замечать), что же гово-
рить о велосипедисте, влетающем на переход со 
скоростью 30–40 км в час. 

Еще одно правило, которое велосипедисты 
нарушают с охотой, — это запрет на поворот налево 
или разворот на дорогах с трамвайным движением 
и на дорогах, имеющих более одной полосы для 
движения в данном направлении.

Читаем правила дальше. В 2014 году в разделе 
24 ПДД появилось сразу 6 пунктов, посвященных 
велосипедистам. В них говорится, в частности:

«Движение велосипедистов старше 14 лет 
возможно в порядке убывания:

1. По велосипедной, велопешеходной до-
рожкам или полосе для велосипедистов.

2. По правому краю проезжей части.
3. По обочине.
4. По тротуару или пешеходной дорожке». 
Соответственно, каждый последующий ва-

риант возможно использовать, если предыдущий 
недоступен. Вот прямо сейчас под окнами нашей 
редакции проскочили двое — один по проезжей 
части, а один лавировал между пешеходами на до-
рожке. Прямо скажем, учитывая скорость машин, 
несущихся по улице 1905 года вслед за первым 
ездоком, наблюдать за ним было жутковато. Вто-
рой передвигался медленнее, его езда требовала 

прямо-таки шахматного ума. Разумеется, никаких 
велодорожек на улице 1905 года нет. 

— С ездой по велодорожкам возникают 
определенные проблемы, хотя бы потому, что 
велодорожек просто не хватает, — говорит Кумов. 
— По Бульварному кольцу сделали велополосу, и 
по правилам мы должны ехать по ней. Но зачастую 
безопаснее ехать не по велополосе, потому что 
рядом паркуются машины. Если водитель еще 
как-то смотрит, когда открывает дверь, то пасса-
жиры, не задумываясь, открывают дверь прямо 
на эту полосу. А кувырок через открытую дверь 
автомобиля чреват серьезными травмами. Плюс 
на этой полосе стоят полицейские машины, му-
сорные баки... О езде по правому краю проезжей 
части в правилах есть оговорка, что если невоз-
можно ехать по проезжей части, то можно ехать 
по тротуару. Что значит «невозможно» — нигде не 
уточняется. Возьмем, например, Садовое кольцо, 
где средняя скорость автомобиля 80 км/час. Воз-
можно ли ехать велосипедисту рядом с потоком 
машин, идущих с такой скоростью?

Напомним, что даже столкновение по каса-
тельной с машиной, едущей с такой скоростью, на 
90% гарантирует летальный исход. К тому же угол 

зрения у водителя при такой скорости гораздо 
меньше, чем у водителя, передвигающегося мед-
леннее. Велосипедная общественность тут готова 
объединиться с пешеходной и выступить единым 
фронтом за снижение разрешенной скорости 
в центре города. Вот, например, в Нью-Йорке и 
Буэнос-Айресе предельная скорость 60 км в час, а 
на некоторых улицах она снижена до 40, и никакого 
допустимого превышения в 20 км в час. 

Возвращаемся к правилам. Велосипедистам 
в возрасте с 7 до 14 лет выезжать на проезжую 
часть запрещено. Их удел — велодорожки и тро-
туары. А единственные велосипедисты, которым 
безраздельно принадлежат наши тротуары, — это 
малышня в возрасте до семи лет. Тут блюстителями 
ПДД выступают мамочки, периодически орущие 
благим матом «Стой!!! Впереди дорога!!!!» — и ни-
какой испуганный пешеход, естественно, не осудит 
их за нарушение своего душевного равновесия.

В разделе 24 не упоминается о езде на вело-
сипеде в состоянии алкогольного опьянения, но 
поскольку велосипед определен в ПДД как «транс-
портное средство», то все ограничения относятся 
и к нему. Вот устроители велопарадов очень на-
стаивают на соблюдении этого правила. 

Теперь о штрафах. КоАП гласит: «Нарушение 
Правил дорожного движения лицом, управляю-
щим велосипедом, либо возчиком или другим 
лицом, непосредственно участвующим в про-
цессе дорожного движения... влечет наложение 
административного штрафа в размере восьмисот 
рублей». За нарушения, совершенные в состоянии 
алкогольного опьянения, полагается штраф в раз-
мере от 1000 до 1500 рублей. Если велосипедист 
останется жив, конечно. 

Пешеходы — тоже любители понарушать эти 
самые велосипедные правила. Как только где-
то вдоль автострады появляется велодорожка, 
«безлошадные» начинают воспринимать ее как 
дополнительную пешеходную зону. А о дорожках 
в парках и говорить нечего. Разметку и знаки там 
пешеходы не видят в упор.  

Тут видится два очевидных вывода. С одной 
стороны, велосипедистам неплохо бы правила 
выучить. А с другой — сами ПДД в отношении 
велосипедов требуют улучшения и дополнения. 

В заключение хочется вспомнить одну про-
стую истину: управляют велосипедом все те же 
самые москвичи, которые периодически пере-
саживаются на автомобили или становятся пеше-
ходами. Ну а как соблюдают ПДД наши автомо-
билисты, мы все и так знаем. Тому, что творится у 
нас на дорогах, можно посвятить эпос, не менее 
кровавый, чем «Игра престолов». На положение 
на наших тротуарах, дорогах, обочинах и велодо-
рожках влияют не величина штрафов и строгость 
правил, а готовность горожан эти самые правила 
соблюдать, хотя бы из соображений собственной 
безопасности.

Ольга БЕЖСКАЯ.

АНАРХИЯ
НА ДВУХ 
КОЛЕСАХ

А КАК У НИХ?
В странах Северной и Западной Европы 

велосипед является одним из самых популярных 
видов передвижения. Большая часть правил для 
велосипедистов там определяется Венской кон-
венцией о дорожном движении, некоторые из них 
перечислены на сайте Европейской комиссии. 
Во-первых, в странах ЕС велосипедисты обязаны 
использовать велосипедные и спортивные до-
рожки. Ни в коем случае нельзя пользоваться 
шоссе. Пользоваться пешеходной частью можно, 
только если велосипедист просто катит своего 
«двухколесного друга». Во-вторых, велосипед 
должен иметь работающий тормоз, звонок, 
слышимый на достаточном расстоянии, и быть 
оборудован светоотражающим устройством на 
задней панели. Германия и Нидерланды имеют в 
законодательстве дополнительные пункты, кото-
рые касаются видимости велосипедистов.

В-третьих, Венская конвенция запрещает 
перевозить на велосипеде такие грузы, которые 
будут мешать движению или создавать какую-
либо опасность. Также запрещена перевозка 
других пассажиров, однако здесь есть исклю-
чения. В некоторых странах транспортировка 
другого человека допускается, если его возраст 
не превышает определенной отметки — напри-
мер 14 лет во Франции. В-четвертых, в некоторых 
странах Европы в последние годы обязательным 
стал шлем. В Швеции велосипедные шлемы не-
обходимы для детей в возрасте до 15 лет. Эта 
же возрастная группа должна надевать шлем 
в Словении и Чешской Республике. А вот в Ис-
пании велосипедисты должны носить шлем за 
пределами города.

У некоторых велосипедистов в Европе есть 
отдельные водительские права. Например в 
Германии: на них граждане ФРГ сдают еще в 
школе, где изучают основные принципы до-
рожного движения. В некоторых случаях не по-
мешает иметь паспорт. Некоторые национальные 
законодательства Европы предусматривают, 
что велосипедисты могут ездить только после 
определенного возраста. Житель Швейцарии 
должен достичь совершеннолетия, чтобы ездить 
на велосипеде. В Дании детям в возрасте до 6 
лет запрещено пользоваться велосипедом, если 
их не сопровождает человек, которому испол-
нилось как минимум 15 лет. В Германии возраст, 
с которого можно браться за руль велосипеда, 
составляет 8 лет. 

Если говорить о штрафах, то за нарушение 
ПДД велосипедисты могут быть подвергнуты 
таким же мерам наказания, как и обычные во-
дители. Отдельного внимания здесь заслужи-
вает Германия. Там, если немоторизированный 
участник дорожного движения совершил нару-
шение и у него имеются водительские права, то 
он рискует, что на его лицевой штрафной счет 
в специальной общефедеральной картотеке 
будут занесены пункты за эти нарушения. Если 
водитель наберет много пунктов, то человека 
могут лишить водительских прав.

В США велосипедисты считаются полно-
правными участниками дорожного движения, 
хотя в каждом штате свои правила. В некоторых 
штатах мотоциклы и велосипеды могут про-
езжать между машинами в пробках, а где-то 
это официально считается недопустимым. В 
некоторых местах велосипедистам позволено 
больше, чем в других.

Игорь СУББОТИН.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 августа с 12.00 до 16.00 
БРОННИЦЫ, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, на площади К.Маркса
8 августа с 9.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
8 августа с 11.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на площади  
у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76

7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
р-н Выхино-Жулебино,  
Рязанский просп., д. 64, у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовка, д. 37
р-н Хамовники,  
ст. м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 августа с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Южное Бутово, м. «Бунинская Аллея»,  
у выхода из метро
р-н Левобережный,  ул. Беломорская, д. 16а,  
у кинотеатра «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у кинотеатра «Восход»

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016

РЕ
КЛ
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 1
6+

«Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 690,86 руб. на 6 месяцев и 1492,16 руб. на год

в редакционных пунктах 500,00 руб. на 6 месяцев и 1100,00 руб. на год
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)

на почте 799,44 руб. на 6 месяцев и 1653,18 руб. на год
в редакционных пунктах 600,00 руб. на 6 месяцев и 1200,00 руб. на год
*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

c 1-й стр.

Первое августа — первый день Первой 
мировой. От такого «алгоритма» нику-
да не деться, этот факт намертво впе-
чатан в историю. Накануне 101-й го-
довщины начала той кровопролитной 
военной страды Российское военно-
историческое общество организовало 
видеомост, соединивший специали-
стов из Москвы и Санкт-Петербурга. Его 
участники рассказали о том, как после 
масштабно отмеченного в нашей стра-
не летом 2014-го векового юбилея про-
должается кампания по возвращению 
памяти об этой «забытой» войне.

— За прошедший год нашу экспозицию по-
сетили более 48 тысяч человек, — рассказала 
Ольга Таратынова, директор Государственного 
музея-заповедника «Царское Село», где был создан 
первый в современной России музей, посвящен-
ный Первой мировой. — Коллекция пополнилась 
интересными экспонатами, многие из которых 
получены музеем в дар. Например, знаменитый 
режиссер Питер Джексон, автор фильмов «Вла-
стелин колец», передал нам точные копии формы 
британского и шотландского пехотинца. А посол 
Австралии — фото, на которых запечатлены русские, 
участвовавшие в войне в составе австралийского и 
новозеландского экспедиционного корпуса. От из-
вестного своей любовью к военной истории страны 

председателя Центризбиркома Владимира Чурова 
мы получили старые армейские значки, фрагмент 
Георгиевского креста, обнаруженный при раскопках 
в Калининградской области... Буквально через не-
сколько дней, 4 августа, у нас открывается новая 
выставка. На ней будут представлены фотографии 
Константина Доброхотова — врача и фотографа-
любителя, который участвовал в военных операциях 
в 1914–1915 гг.

Совсем скоро отдельная музейная экспо-
зиция, посвященная Первой мировой, появится в 
столице. Как рассказал исполнительный директор 
РВИО Владислав Кононов, под эгидой Общества 
совместно с Минобороны и Минкультуры идет 
работа по созданию в Москве музея военной 
истории, в котором много места предполагает-
ся выделить для демонстрации документов и 
артефактов, относящихся к военным событиям 
1914–1917 гг. Для размещения музея выделено 
здание в Петроверигском переулке, там уже идут 
ремонтные работы. Открытие экспозиции наме-
чено на 2016 год.

Что касается ближайших событий в нашем 
городе, посвященных памяти Первой мировой, то 
на 6 августа запланирована торжественная акция, 
посвященная 100-летию одной из самых ярких 
героических страниц той войны, которая вошла в 
историю как «атака мертвецов»: войска кайзера, 
осадившие русскую крепость Осовец, применили 
против ее защитников невиданное доселе оружие 
— отравляющий газ на основе хлора, однако рус-
ские солдаты, неведомым для противника образом 
уцелевшие в ядовитом облаке, неожиданно подня-
лись в контратаку; вид наступающих «покойников» 
ужаснул немцев и обратил их в бегство. 

Российская делегация посетит в этот день и 
саму крепость, которая находится на территории 
Польши, в 100 км от границы с Калининградской 
областью. «Нынешнее состояние этого мемори-
ального объекта, который вполне можно сравнить 
по своей значимости для истории отечественной 
армии с Брестской крепостью, внушает серьезные 
опасения, — рассказывает сотрудник научного 
центра РВИО Константин Пахалюк. — Крепостные 

сооружения в Осовце пребывают в плохом состоя-
нии. Хотя с 1998 года они взяты поляками под го-
сударственную охрану, но реставрационных работ 
там не проводят. Одна из старых казарм до сих пор 
используется по своему прямому назначению, а 
другие, оказавшись без присмотра, постепенно 
разрушаются. Судя по всему, местным властям 
куда более важным кажется сохранение и раз-
витие природного заповедника, расположенного 
в окрестностях Осовца».

И еще о предстоящих памятных мероприятиях. 
Как рассказал Владислав Кононов, будет продолже-
на традиция, заложенная в прошлом году: отмечать 
в России не только дату начала Первой мировой, 
но и дату ее окончания — 11 ноября. В этот осенний 
день также планируется провести торжественные 
акции в Москве, Пскове, Туле, Калининграде...

— Я уверена, что скоро мы будем знать героев 
той войны в лицо так же хорошо, как знаем героев 
Великой Отечественной! — подытожила разговор 
Ольга Таратынова. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

МОСКВА ГОТОВИТСЯ К «АТАКЕ МЕРТВЕЦОВ»
В столице будет торжественно отмечен 100-летний юбилей одного из самых 
героических эпизодов войны 1914–1918 гг.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



Как и в случае с выборами летних Игр 
2020 года, МОК тяготел к избранию чего-нибудь 
новенького: Стамбул на стыке Европы и Азии 
казался фаворитом, но Токио, гарантировавший 
создание объектов с нуля да еще и в футуристи-
ческом одеянии, взял верх. Никакая Фукусима 
не испугала голосовавших. 

Сейчас картина повторилась. Казахстан в 
понимании большинства членов МОК — бывшая 
республика СССР, и даже если Азия, то не совсем. 
Глава государства Нурсултан Назарбаев гаран-
тировал, что к 2017 году объекты будут готовы 
на 80 процентов, а из прежних останется только 
культовый конькобежный овал «Медео» — фабрика 
великих рекордов прошлого. По замыслу, он дол-
жен был быть реконструирован, планировалось 
осовременить транспортную связь комплекса с 
самим городом. Идея провести ряд соревнований 
в столице страны Астане была отвергнута на заре 
заявки: МОК не приветствует слишком большие 
расстояния, и все проходило бы в одной Алма-Ате. 
Пекин в этом плане обладал множеством минусов. 
Но опять-таки: развивающаяся экономика Под-
небесной позволяла построить сверхскоростную 
железнодорожную магистраль между равнинным 
и горным кластерами. 

После протокольных презентаций обоих 
кандидатов (это короткие, но емкие фильмы, 
в которых претенденты рассказывают о своих 
плюсах; очередность показа определяет жре-
бий) президент МОК Томас Бах дал свою оценку 
городам. 

— Претендентов всего двое, и для нас 
это очень необычно. Мы выберем столицу Игр 

быстрее, чем привыкли, но в любом случае это 
будет необычный выбор...

Напомним, на подступах к финишной прямой 
добровольно «отвалились» несколько европей-
ских городов, причем в основе своей против 
оказались граждане. 

— Алма-Ата проведет первые Игры в этом 
регионе, — продолжал Бах до голосования. — 
А Пекин станет первым в истории городом, 
принимающим и зимние, и летние Олимпиады. 
Казахстан обещает ускорить экономические и 
социальные реформы, привести в порядок спорт 
в стране. Пекин в свою очередь собирается при-
вить зимние виды региону, где обитает 300 мил-
лионов человек, что для нас очень важно.

Также экс-звезда фехтования из ГДР вспом-
нил о наследии «Медео» и известных казахских 
спортсменах; в случае со столицей Китая Бах 
оценил, что город воспользуется объектами, 
которые использовались на летних ОИ-2008, — 
такие как восхитительное «Птичье гнездо» (ста-
дион открытия и закрытия ОИ). 

Коснулся он и финансовой темы: оценивая 
инфляцию и иные процессы, МОК установил ниж-
ний порог стоимости Игр в 880 млн долларов. При 
этом, кстати, Алма-Ата гарантировала больше: 
$1,85 млрд против $1,5 у конкурентов. 

И вот в решающий момент голосования, 
когда объявили, что оно уже закончено, и пред-
ложили дождаться подсчета голосов, произошло 
что-то непонятное. По всей видимости, подвела 
электроника. Была назначена «переигровка», 
причем доподлинно известно, что проходили по-
вторные выборы уже на бумаге. Все происходило 
не как в случае с Сочи — медленно и нервно, а 
довольно стремительно. 

МОК выбрал проверенный вариант: Пекин. 
Но после оглашения результатов стало ясно, что 
отрыв оказался совсем ничтожным: 44 голоса 
против 40. Поэтому хочется пожелать симпа-
тичному заявочному комитету из Казахстана не 
опускать руки и вернуться к теме через 4 года. 
Тем более что в наше время желающих провести 
Олимпиаду становится все меньше и меньше. 

Вот только одно смущает: Олимпийский ко-
митет растоптал ногами собственную концепцию 
ротации континентов? Судите сами: 2018-й — Ко-
рея; 2020-й — Япония; 2022-й — Китай... Что-то 
Игры засиделись на азиатском континенте. Такого 
еще никогда не было. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПОЧЕМУ 
ПРЕДПОЧЛИ 

ПЕКИН?
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Честное слово, я не хотела отно-
ситься к этому серьезно. Нет, лю-
бые спортсмены, выступающие на 
чемпионатах мира, всегда достой-
ны только уважения. А как иначе? Со 
стула на кухне на старт сильнейших 
не подскочишь. Но микст-дуэты в 
синхронном плавании вводились 
как шоу, и это было всем понятно. 
Теперь, кажется, дело приобрета-
ет иной поворот. Это вид, который 
имеет абсолютное право на жизнь 
и интерес. Если исполнители по-
казывают такой уровень, что явили 
миру Дарина Валитова и Александр 
Мальцев с «Лебединым озером». 
Если не видели, посмотрите. Же-
лательно, правда, посмотреть весь 
финал. Сначала обхохочетесь, по-
том затаите дыхание.
В произвольной программе Дарина Валитова 

и Александр Мальцев выступали последними, де-
сятыми, а стали первыми. И этого не ожидали даже 
они — не потому, что не были готовы. Просто слава 
первопроходца в мужском синхронном плавании 
Билла Мэя еще очень велика. Техническая про-
грамма принесла ему первое «золото» в истории 
микст-дуэтов. Судейская несправедливость была 
очевидна, хотя официальные лица делали вид, что 
все в порядке, никого из судей не отстраняли. 

Билл Мэй должен был получить медаль пер-
вым, он ее и получил. 

Он хороший, этот Билл. Предан идее столько 
лет. И, если бы не было у нас Саши Мальцева, не 
исключаю, что болели бы всей душой именно за 
Билла. Конечно, в нашем понимании его испол-
нение программ — не синхронное плавание (не 
важно, с какой из партнерш, а у Билла их было две 
на две программы). Но когда имеешь в сборной 
гениальных Ищенко и Ромашину, которые на голо-
ву сильнее соперниц, это и не очень удивительно 
(наши солистки перед стартом микст-дуэтов за-
воевали очередное «золото» в Казани, на сей раз 
в произвольной программе дуэтов). 

Билл Мэй закономерно вошел в историю 
продвижения мужчин в синхронном плавании и 
получил за то награду — первое в истории «золото» 
чемпионата мира. 

Несправедливо получил. И по законам 
справедливости.

Как странно… Даже тренеры предполагали, 
что у нашего юного дуэта (ребятам по девятнад-
цать лет) есть шанс победить в технической про-
грамме, а вот произвольную обязательно выиграет 
Мэй — за счет артистизма и эмоций. 

Дарина и Александр показали такое «Лебе-
диное озеро», что предположение это, исходящее 
не от кого-то, а от наших гениальных тренеров, 
показалось нелепым. 

Билл Мэй поменял в произвольной про-
грамме партнершу. На сей раз ей стала Кристи-
на Лам-Андервуд. Дуэт стал выглядеть… совсем 
никак. Для спорта, разумеется. Для шоу или цирка 
— хорошо.

А произвольная россиян сломала даже судей. 
Не отдать «золото» после роскошной программы, 
которая, уверена, поменяет усмешку многих на аб-
солютно спортивное отношение к нововведению в 
синхронном плавании, судьи уже просто не могли. 
И это дорогого стоит: как судьи умеют не видеть 
очевидного, если не хотят, всем известно. 

Кстати, третьими стали итальянцы Джорджио 
Минизини и Марианжела Перрупато, и это тоже 
прорыв в сторону оценки именно спортивной 

составляющей. Итальянцы, программу которым 
ставила наша олимпийская чемпионка Анаста-
сия Ермакова, тоже не ожидали, что окажутся на 
пьедестале. Скорее, это место прочили кому-то 
из вернувшихся ради новой дисциплины титуло-
ванных спортсменок: Вижини Дедье и Джеммы 
Менгуаль. Но партнеры звезд оказались пока 
не готовы. 

Хотя вот как раз Джемма Менгуаль и Пау 
Рубес, будь у них больше времени на подготовку, 
вполне могли бы оказаться и на пьедестале.

Но микст-дуэты после неожиданного реше-
ния FINA получили для подготовки всего какие-то 
месяцы, а синхронное плавание требует кропот-
ливого труда. Специалисты так и объясняют: 
откуда взяться синхрону и сложности, если у 
партнеров не было тех тренировочных нагру-
зок (а речь идет о десяти часах в день), которые 
есть у девушек, выступающих в группе, соло и 
дуэтах.

Пока у большинства пар их действительно 
нет, да и пар-то всего десять, причем в техниче-
ской программе половина просто в силу неготов-
ности не выступила. Но столь нужные и важные 
синхрон и сложность появятся уже к следующему 
чемпионату мира. Обязательно.

Уйдут «с арены» смешные представители 
микст-дуэтов — типа канадской пары, в кото-
рой партнер протащил на чемпионат мира столь 
лишние килограммы, что вообще видеть такое 
на бортике было диковато. Уйдут или примут 
«человеческий» вид. 

И микст-дуэты с каждым стартом будут при-
бавлять. И судьи разберутся, как судить. Нет, 
беспристрастности здесь никогда не будет, как и 
в любом виде спорта, который связан с артистиз-
мом и оценкой за него. Но будет борьба. 

Саша и Дарина сейчас счастливы. Они сде-
лали невозможное, как это часто бывает в боль-
шом спорте. Коршун Мальцева из «Лебединого 
озера» просто сразил своей мощью соперника. 
А ведь у коршуна за плечами опыт-то цыплячий. 
Первый выход в большой мир. 

Это, кстати, было серьезным поводом для 
волнения тренеров. Не вопрос, хватит ли спор-
тсмену мастерства, а беспокойство — хватит 
ли физических и эмоциональных сил, чтобы вы-
держать соревновательную гонку в девять дней. 
Когда и тренировка, которую пристально изучают 
судьи, — тоже старт.

И за Дарину наставники волновались, но 
меньше: Валитова в составе «классической» 
сборной России уже становилась чемпионкой 
Европы. 

Что будет дальше с этим дуэтом, пока не 
может ответить даже их тренер Гана Максимова. 
Для Дарины приоритетом будет отбор в олимпий-
скую команду — «выдернутая» из группы ради 
Мальцева и дебюта микст-дуэтов на чемпионат 
мира, она теперь вернется обратно, чтобы ис-
пользовать шанс поехать в Рио-де-Жанейро в 
составе восьмерки. Означает ли это, что Мальцев 
теряет только что обретенную партнершу? Никто 
ничего не знает. Пока соревновательная судьба 
смешанных дуэтов даже никак не обозначена в 
календарном плане. 

Но то, что она там будет обозначена — со-
мнений нет никаких. Эксперимент не просто 
удался. Помимо дополнительных комплектов 
медалей в синхронном плавании он добавил 
столь яростные и неожиданные эмоции, что 
отказаться от них никто не захочет. И мне ка-
жется, даже сами авторы идеи такого эффекта 
не ожидали. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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НЕДЕЛИ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1 АВГУСТА
Войцик Ада (1905–1982), актриса («Сорок 
первый», «Девять дней одного года», «Вы-
зываем огонь на себя»)
Джугели Медея (1925), гимнастка, олимпий-
ская чемпионка
Захарченко Василий (1915–1998), литератор, 
популяризатор науки
Славкин Виктор (1935–2014), писатель 
(«Взрослая дочь молодого человека», «Серсо», 
«Памятник неизвестному стиляге»), сценарист 
мультфильмов, телеведущий
Судаков Илья (1890–1969), актер, театраль-
ный режиссер, худрук Малого театра
Таро Герда (1910–1937), первая женщина — 
военный фотожурналист

Толбузин Аркадий (1920–1972), актер («Кор-
тик», «Новые приключения неуловимых», «Ко-
рона Российской империи»)
2 АВГУСТА
Копалин Илья (1900–1976), ведущий совет-
ский кинорежиссер-документалист
Латыш Николай (1955), футболист
Ленч (Попов) Леонид (1905–1991), писатель-
юморист
Мовсесян (Мовсесов) Георгий (1945–2011), 
композитор-песенник («Легенды расскажут», 
«Монолог шофера», «Проводы любви»)
Плющев Владимир (1955), хоккейный 
тренер
Старинов Илья (1900–2000), партизан-
диверсант, «дедушка русского спецназа»
Туганов Михаил (1900–1974), наездник-
джигит, лидер советского конного цирка

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, в 
субботу, 1 августа, в Москве и Подмосковье 
местами небольшой кратковременный дождь. 
Ночью облачно с прояснениями, температура 
в Москве 12...14°, по области 9...14°, днем пе-
ременная облачность, температура в Москве 
21...23°, по области 19...24°. Ветер западный, 
северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.34, заход Солнца — 20.37, 
долгота дня — 16.03.
В воскресенье, 2 августа, переменная об-
лачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве 11…13°, в центре до 16°, по области 
8…13°, днем в Москве 20…22°, по области 
18…23°. Ветер западный, северо-западный, 
5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.35, заход Солнца — 20.35, 
долгота дня — 16.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в уик-энд ожидается слабовоз-
мущенная геомагнитная обстановка.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1 АВГУСТА
День памяти российских воинов, погиб-
ших в Первой мировой войне.
Всероссийский день инкассатора.
1930 г. — в Москве организован Государ-
ственный НИИ питания.
1975 г. — в Хельсинки подписан Заключи-
тельный акт Совещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе (СБСЕ).
2014 г. — в России вступил в силу «закон о 
блогерах».

2 АВГУСТА
День святого Ильи-пророка.
День Воздушно-десантных войск.
День железнодорожника.
1930 г. — близ Воронежа был выброшен 
парашютный десант в количестве 12 человек. 
День рождения ВДВ.
1980 г. — теракт на железнодорожном вокза-
ле в Болонье (Италия), погибли 85 человек.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 01.08.2015):
1 USD — 60,3458; 1 EURO — 66,0002.
По курсу ММВБ (на 31.07.2015):
1 USD: спрос — 59,76;
предложение — 60,73.
1 EURO: спрос — 65,48;
предложение — 66,59.

— Что может быть хуже, если 
тебе ошибочно позвонили в 
четыре часа утра?!
— Если позвонили и не 
ошиблись.

Раньше мы жили хорошо, а 
теперь еще лучше... Но все-
таки хочется опять пожить 
хорошо!

 Почему твой телефон все вре-
мя мигает?
— Постоянно СМС от банка 

приходят. Я их не читаю. Они 
меня расстраивают...

Патриотизм — это когда за 
удвоение цены доллара нена-
видишь Америку, а за падение 
на 30% еще и презираешь.

— Итак, господа таможенни-
ки, на сегодняшнем занятии 
вы узнаете, какой санкцион-
ный сыр каким санкционным 
вином надо запивать в про-
цессе уничтожения.

Настал август — время, когда жители ме-
гаполисов особенно часто выбираются 
на огороды и дачи, где собирают урожай, 
делают заготовки на зиму или просто от-
дыхают от шумного города в компании 
близких. Знаменитости — не исключение. 
На этой неделе, по наблюдениям «МК», на 
грядках побывали Анна Семенович, а так-
же Анита Цой, которая много лет сама вы-
ращивает овощи и фрукты.

Заметим, что Цой предаваться огородным 
делам легче, поскольку живет певица в загородном 
доме. Анита любит не только сама ухаживать за 
участком, но и закатывать банки с овощами, де-
лать салаты и солить грибы собственного сбора. 
А вот Семенович любит полакомиться ягодами 
и молодой картошечкой в подмосковном доме 
своих родителей. Банки Анна не закатывает, но 
обожает потчевать гостей рыбой на гриле. Ар-
тистки поделились с читателями «МК» рецептами 
любимых угощений.

Несмотря на то что дом семьи Семенович не 
отличается современным дизайном и новомодной 
архитектурой, а является больше типовым, он 
вполне уютен. Сама певица считает свою дачу 
лучшим местом на земле. Ведь этот дом строили 
родители Анны собственными силами.

— Дача у нас появилась более 25 лет назад 
(дом расположен в тридцати километрах от Мо-
сквы по Горьковскому шоссе). Это наше семейное 
гнездо, — рассказывает Аня. — Здесь я отдыхаю 
душой, имею возможность почувствовать себя 
маленькой девочкой, окруженной родительской 
заботой и любовью. Вот посмотрите, уголок ма-
ленькой феи, где сохранились некоторые игрушки 
из детства, которые мама удачно вписала в икебану 
с фонтаном и садовой утварью.

Мама певицы Татьяна Дмитриевна — настоя-
щий фанат приусадебного хозяйства. В этом году 
в теплице она вырастила даже маленькие арбу-
зы. И, конечно же, весь участок утопает в цветах. 
Мама звезды специально подбирает растения, 
чтобы цветение на участке было с ранней весны до 
глубокой осени. Кстати, оказалось, что семейной 
традицией является высадка цветочной рассады. 
Весной, как только Анна прилетает с гастролей, 
сразу торопится на дачу, чтобы не пропустить важ-
ный день. За все остальное несет ответственность 
отец семейства Григорий Тимофеевич. Кстати, с 
папой и братом Кириллом у них тоже есть тради-
ция. Раз в год происходит ритуал сожжения сухих 
веток, травы и разного садового мусора.

— Хотя и моя мама готовит изумительно, но 
я, имея опыт ведения кулинарной программы, 
люблю порадовать родных своим стейком лосося 
на гриле, — говорит Анна и делится рецептом:

Стейк лосося  
на гриле со сливочно-
горчичным соусом  
от Анны Семенович:
ИНГРЕДИЕНТЫ:
Лосось (стейк толщиной 2 см) — 1 шт.
Сливки (жирность 23%) — 100 мл
Горчица — 1 ч. л.
Каперсы — 1 ч. л.
Масло оливковое — 1 ст. л.
Перец черный (молотый)
Перец белый (молотый)
Соль по вкусу
СПОСОБ ПРИГОТОВЛЕНИЯ:
Сначала нужно приготовить соус. Сливки 

перелить в ковшик и уварить на обычной плите 
на среднем огне до 2/3 первоначального объема. 
Добавить горчицу и щепотку соли, перемешать 
и прогреть в течение 3 мин. Снять с огня, попро-
бовать, приправить по вкусу солью и черным 
перцем. Далее готовим главное блюдо — стейк 
лосося тщательно обсушить, смазать с обеих 
сторон оливковым маслом, натереть солью и 
белым перцем. Разогреть мангал, положить 
на решетку стейк и обжарить в течение 3 мин., 

затем перевернуть и обжарить еще 2 мин. Уло-
жить стейк на тарелку, слегка полить соусом, 
добавить каперсы и подать к столу. Оставшийся 
соус подать отдельно.

■ ■ ■
Анита Цой, когда у нее выдается свободный 

денек, при благоприятной погоде утром любит 
сходить в лес и набрать гору грибов, чтобы ве-
чером приготовить их для семьи. Сейчас же 
певица занята зимними заготовками.

— Опробовала новый способ закатки и сте-
рилизации — в микроволновке! — делится Ани-
та. — Быстро, удобно, чисто... Закатка 30 банок 
вместе со стерилизацией заняла всего 2,5 ч. 
Единственное, что меня беспокоит, — так это вкус 
и хруст огурчиков. На всякий случай следующую 
партию закатаю старым дедовским методом и 
сравню вкус. Кстати, мне сказали, что в банки с 
огурцами можно добавлять вишню. Говорят, что 
обалденный вкус. Нужно попробовать. А еще я 
сегодня в лесу собрала чернушки и решила их 
засолить. Только представьте себе, как вкусно 
зимой полакомиться крепкими шляпками со-
лененьких чернушек, приправленных лучком, 
подсолнечным маслом и свежим укропом, да 
еще с вареной картошечкой. Готовила холодным 
способом. Рецепт прост.

Чернушки от Аниты Цой:
СПОСОБ ПРИГОТОВЛЕНИЯ:
Нужно вымочить грибы в холодной воде в те-

чение 6 часов. Затем уложить их в эмалированную 
или стеклянную тару шляпками вверх. Заранее 
позаботьтесь о том, чтобы на дне тары уже нахо-
дилась соль, листья черной смородины или вишни, 
зелень укропа и хрен. На каждый слой чернушек 
нужно насыпать еще соль и другие специи по 
вкусу: чеснок, лавровый лист и перец. На 1 кг 
чернушек — 50 г соли. Рецепт готовки чернушек 
заканчивается на том, что вы закрываете послед-
ний слой грибов листьями смородины, накрываете 
чистой тканью (лучше марлей) и ставите сверху 
гнет. Чернушки пустят сок приблизительно через 
двое суток. Поставьте посол в холодное место, и 
через 35–40 дней грибочки будут готовы к употре-
блению. Это самый вкусный рецепт этих грибов! 
Я хочу полакомиться чернушками зимой, поэтому 
после засолки их законсервирую. Простерилизую 
банки. Рассолом из кипяченой воды и соли (на 
1 стакан воды — 1 ст. л. соли) залью грибы, для 
аромата добавлю пару горошин черного перца, 
гвоздику и несколько лавровых листов. Затем 
закатаю банки крышками, переверну и остужу, 
накрыв полотенцем. После того как банки осты-
нут, их можно убирать в холодильник или погреб. 
Приятного аппетита, друзья!

Лилия ШАРЛОВСКАЯ,  
фото: личный архив звезд. 

ДАЧНЫЙ РЕПОРТАЖ

СЕМЕНОВИЧ 
УГОЩАЕТ 
ГОСТЕЙ 
РЫБОЙ, 
А ЦОЙ — 
ОГУРЦАМИ

Знаменитости делятся 
рецептами

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Родных Анита Цой радует огурцами 
и чернушками исключительно 
собственной засолки. 

Мама Анны Семенович в этом году 
даже маленькие арбузы в теплице 
умудрилась вырастить. Дача семьи Семенович 

утопает в цветах.

Гостей певица обожает потчевать 
рыбой на гриле. 

СПОРТ ВЫБОР 
НЕДЕЛИ

БАССЕЙН
ДЛЯ ДВОИХ

В новом виде синхронного плавания «мальчик — девочка» 
Россия выиграла историческое «золото» чемпионата мира

Заявочная делегация Пекина 
стала старше на 14 лет, но эмоций 
от этого не меньше...

Ap

Ap
Ap

...а тем временем классический дуэт 
Натальи Ищенко и Светланы Ромашиной 

получает 37-е «золото» чемпионатов 
мира на двоих за карьеру.

Коршун и Лебедь 
сорвали аплодисменты 

казанской публики...


